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Es señalado de ejercer presión contra jueces y magistrados

l El CJF investiga 
a ex colaboradores 
por corrupción y 
enriquecimiento   

l El ministro en 
retiro lo vincula a  
la reforma judicial 
y las elecciones   

l Muy grave e 
inédito, admitir 
una acusación sin 
pruebas, subraya  

l Es evidente la 
intencionalidad 
política de Norma 
Piña, asegura

Migración irregular, sin precedente en México

▲ la oiM expuso que el año pasado el número de eventos de 
personas en situación migratoria irregular (782 mil) subió más de 77 
por ciento respecto de 2022. Mientras, la Secretaría de relaciones 
exteriores expresó su preocupación por la entrada en vigor, en julio, 
de una ley en Tennessee que permite a la policía estatal detener a 

indocumentados, por lo que reforzará la asistencia consular. en tanto, 
ayer salió de Tuxtla Gutiérrez una caravana de unos 300 integrantes. 
en la imagen, un georgiano –que se encuentra en Tijuana– toma 
alimento dejado por activistas en San diego. Foto ap                         
c. gómez, J. laureles, a. sánchez y e. henríquez / P 6 y 7

Combustibles 
no subirán más 
que la inflación: 
Sheinbaum         
● Ofrece respetar la actual 
estrategia económica y abrir 
100 parques industriales

a. muñoz y m. cuéllar/ P 9

gustavo castillo y Juan Pablo reyes / P 5

Resuelven que 
arresto de Jorge 
Glas fue ilegal; 
seguirá preso          
● Correspondería ordenar 
su libertad, pero tiene dos 
procesos penales: tribunal   

● Entrega Vasconcelos al 
secretario general de la 
ONU la demanda contra 
Ecuador por asalto a la sede

o. Pérez, eSPeCiaL Para  
La Jornada, y a. sánchez / P 2 y 3

Plantea Gálvez 
regresar a la IP 
participación 
en energía          
● “Uno se apendeja”, dice 
al disculparse por confundir 
el nombre de universidad 

n. Jiménez, enViado / P 12

Celebra AMLO 
la negativa a 
prohibir las 
mañaneras          
● De “mala fe”, versión de 
molestia con la candidata 
de la 4T por el debate   

a. sánchez y a. urrutia / P 8

Usa la Corte denuncia 
anónima en pesquisa 
contra Arturo Zaldívar

Dictan cárcel 
domiciliaria a 
Murillo Karam 
● Hoy ya debe estar  
en su casa de las Lomas  

fernanDo camacho / P 5
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▲ Simpatizantes de Jorge Glas protestan en las inmediaciones del 
tribunal donde se decidió mantener al ex vicepresidente en la prisión 
de La Roca, en Guayaquil, pese a que se reconoció que se vulneró su 
derecho a la libertad personal. Foto Ap

Se solidarizan los 
países integrantes del 
grupo MIKTA con el 
gobierno mexicano

ORLANDO PÉREZ
ESPECIAL PARA LA JORNADA
QUITO

Tras casi 13 horas de audiencia, el 
tribunal conformado por los jueces 
Liz Barrera, Adrián Rojas y Mónica 
Heredia declaró que se vulneró el 
derecho a la libertad personal de 
Jorge Glas, por ser una detención 
“ilegal” y “arbitraria” cuando se le 
secuestró de la embajada de Méxi-
co, el viernes 5 de abril.

En ese sentido, el tribunal expre-
só que correspondería ordenar “su 
inmediata libertad”, pero, al consi-
derar que tiene otras órdenes de 
prisión, en dos procesos penales, 
continuará en la cárcel denominada 
La Roca, en la ciudad de Guayaquil. 
Y no mencionó la condición de asila-
do político de la que ya gozaba Glas 
al momento de la detención violen-
ta. Es decir, desde el 4 de abril.

Siendo así, el ex vicepresidente 
de Ecuador, tras unificar las dos 
penas por los casos denominados 
Odebrecht y Sobornos (ocho años 
de cárcel) ha cumplido un total de 
cinco años 15 días y que el tiempo 
restante que le toca cumplir es de 
dos años, 11 meses y 15 días.

Y tal como se han pronunciado 
las autoridades del gobierno de Da-
niel Noboa, Glas no tendrá rebajas 
ni por buena conducta ni otros be-
neficios a los que tienen todos los 
detenidos. Los representantes del 
penal señalaron que no se le conce-
dió la prelibertad por haber sacado 
una nota menor de tres sobre 10.

Glas dijo previamente que esa 
nota fue resultado de una persecu-
ción porque no querían que salga 
de la cárcel. De hecho, durante su 
reclusión hizo dos maestrías y man-
tuvo un comportamiento ejemplar, 
según las evaluaciones de los direc-
tivos de las dos prisiones donde es-
tuvo esos cinco años.

Los juristas que abordan el tema 
consideran que la declaración del 
tribunal verifica el delito y da lugar 
a acciones penales en contra de 
quienes ordenaron y ejecutaron el 
asalto a la embajada mexicana. Y 
como las autoridades del gobierno, 

de la policía y las fuerzas armadas 
han reconocido que la orden vino 
directamente del presidente No-
boa, se podría iniciar un juicio con 
consecuencias de orden penal o, 
en un largo proceso, en las cortes 
internacionales.

La otra opción es que una deci-
sión de la Corte Internacional, don-
de interpuso la acción el gobierno 
mexicano, disponga retomar el 
estado anterior al asalto y con ello 
pida que se entregue a Glas el sal-
voconducto para que pueda salir de 
Ecuador.

Denuncia contra Correa

Por otro lado, la ministra de Tra-
bajo, Ivonne Núñez, denunció, a 
título personal, al ex presidente de 
la República Rafael Correa por el 
delito de traición a la patria. En la 
demanda incluyó enlaces de YouTu-
be donde se recogen declaraciones 
del ex mandatario tras el ingreso 
violento de la policía de Ecuador a 
la embajada de México en Quito.

Según Núñez, Correa generó pá-
nico con sus declaraciones e infun-
dió desaliento. Ante ello, la funcio-
naria solicitó que se suspendan las 
cuentas de X y Facebook de Correa.

El martes 9 de abril, en sus redes 
sociales Correa señaló que el equi-
po de comunicación del presidente 
Daniel Noboa estaba preparando 
una campaña “intensiva, inclusive 
pautada”, para acusarlo de traidor 
a la patria. “Es increíble la audacia 
y desfachatez de esta gente. A estar 
preparados”, mencionó Correa.

Para Núñez, “las manifestaciones 
sobre una guerra, incitando y dando 
a entender sobre el cierre del puer-
to de Guayaquil, fomentando cual-
quier forma de que México reprima 
a Ecuador y demás expresiones del 
denunciado, deben ser excluidas del 
amparo del derecho a la libertad de 
expresión, y sancionarse como lo 
que son, delitos en contra del orden 
público”.

La respuesta de los abogados 
de Correa ha sido que en ninguno 
de los acápites del artículo 353 del 
Código Penal se señala que por ex-
presiones o comentarios se puedan 
imputar delitos de esa magnitud.

Condena el ALBA-TCP la 
agresión a la embajada

La Alianza Bolivariana para los 
Pueblos de Nuestra América-Tra-
tado de Comercio de los Pueblos 
(ALBA-TCP) condenó la agresión 
del régimen de Daniel Noboa contra 
la embajada mexicana en Quito y 
expresó su total solidaridad con el 
gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador.

“Estas acciones completamente 
discrecionales e ilegales constitu-
yen una flagrante violación a la Con-
vención de Viena sobre Relaciones 
Diplomáticas, a la Convención so-
bre Derecho de Asilo y a la sobera-
nía de México, las cuales deben ser 
rechazadas por los países civiliza-
dos del mundo entero”, se subraya 
en el comunicado.

Además, repudian el secuestro al 
ex vicepresidente Jorge Glas, “pro-
tegido legalmente en la embajada 
mexicana mediante el derecho al 
asilo político, y el maltrato a todo 
el personal diplomático mexica-
no, conforman graves violacio-
nes al derecho internacional sin 
precedentes”.

OMITEN BENEFICIOS DE BUENA CONDUCTA

Admite Corte 
de Justicia de 
Ecuador que la 
detención de 
Glas fue ilegal
Continuará preso en cárcel de 
Guayaquil para enfrentar otros dos 
procesos penales, indican jueces

Está integrado por Corea del Sur, 
Australia, Indonesia y Turquía

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Corea del Sur, Australia, Indone-
sia y Turquía –participantes junto 
con México del grupo MIKTA– ex-
presaron ayer su solidaridad con 
el gobierno mexicano frente al 
asalto de su embajada en Ecua-
dor y las agresiones a su personal 
diplomático perpetradas por la 
policía del país sudamericano el 
5 de abril.

Manifestaron en una decla-
ración su preocupación por la 
violación de la integridad de la 
embajada y la violencia ejercida 
por la policía ecuatoriana contra 
personal diplomático mexicano.

“Este acontecimiento establece 
un grave precedente en menosca-
bo de la Convención de Viena sobre 
Relaciones Diplomáticas, en parti-
cular, del principio de inviolabili-

dad de las instalaciones diplomá-
ticas y de su personal”, señalaron 
los ministros que participan en el 
MIKTA, espacio informal para el 
diálogo de potencias medias crea-
do en 2013.

Los cuatro gobiernos llamaron 
al pleno respecto del derecho in-
ternacional, a abstenerse de cual-
quier acción unilateral que pueda 
amenazar las relaciones cordiales 
entre países, así como a resolver 
todas las diferencias a través de 
medios pacíficos.

México, a través de la Secre-
taría de Relaciones Exteriores, 
agradeció la solidaridad expresa-
da por sus socios en MIKTA, cuyo 
objetivo fundamental es fortale-
cer los vínculos bilaterales entre 
sus miembros, así como impul-
sar la cooperación y promover la 
coordinación en temas globales 
de interés común.

En su reclusión 
anterior, el ex 
vicepresidente 
cursó dos 
maestrías
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

México denunció ayer ante el secre-
tario general de la Organización de 
Naciones Unidas (ONU), Antonio 
Guterres, el asalto de su embajada 
en Quito perpetrado por la policía 
de Ecuador, y solicitó que la infor-
mación sea circulada entre todos 
los miembros del organismo y que 
sea incorporada en la agenda de la 
Asamblea General.

El representante mexicano ante 
la ONU, Héctor Vasconcelos, entre-
gó, a través del secretario general 
adjunto de Asuntos Jurídicos de la 
organización, una carta dirigida a 
Guterres para denunciar las gra-
ves violaciones en las que incurrió 
Ecuador el pasado 5 de abril, por el 
ingreso violento de fuerzas de se-
guridad ecuatorianas a la sede de 
la representación diplomática y los 

atentados contra la persona y la dig-
nidad de su personal diplomático.

Esta comunicación se hace de 
conformidad con el procedimien-
to establecido por la resolución 
77/108 de la Asamblea General 
de la ONU, prevista para denun-
ciar hechos como los que lleva-
ron al presidente Andrés Manuel 
López Obrador a decidir romper 

relaciones diplomáticas con Quito.
“Con sustento en evidencia foto-

gráfica y una relatoría técnica de 
los hechos, México presentó las ac-
ciones que constituyen la flagrante 
violación al derecho internacional. 
Las disposiciones contenidas en el 
artículo 22 de la Convención de Vie-
na sobre Relaciones Diplomáticas 
(CVRD) son claras en establecer 
que los agentes de Ecuador se en-
contraban impedidos de penetrar 
en la embajada de México, y obliga-
dos a adoptar todas las medidas ne-
cesarias para proteger la embajada 
contra toda intrusión o daño”, seña-
ló la cancillería en un comunicado.

Se informó que, ante las conduc-
tas ilícitas flagrantes, reconocidas 
y reiteradas por parte del Ecuador, 
México interpuso una demanda 
contra Ecuador ante la Corte Inter-
nacional de Justicia (CIJ) para que 
el máximo tribunal internacional 

declare internacionalmente res-
ponsable a Ecuador y especifique 
reparaciones.

Igualmente, se solicitó que la 
información sea circulada entre 
todos los miembros de la ONU y 
sea incorporada en la agenda de 
la Asamblea General bajo el tema: 
“Examen de medidas eficaces para 
mejorar la protección y la seguridad 
de misiones y los representantes di-
plomáticos y consulares”, conforme 
a la resolución 77/108. 

Esta notificación y envío de la 
evidencia se hacen en complemen-
to de los procedimientos iniciados 
ante la CIJ.

“Al recurrir al sistema multilate-
ral, México reitera su firme com-
promiso con el derecho internacio-
nal y con los principios constitucio-
nales, en especial con la solución 
pacífica de controversias”, señaló 
la cancillería.

ALONSO URRUTIA Y 
ARTURO SÁNCHEZ

Para lograr un restablecimiento 
en las relaciones diplomáticas con 
Ecuador, deberán presentarse las 
disculpas públicas que reclama Mé-
xico por la violación a su soberanía 
al haber irrumpido fuerzas de se-
guridad en su embajada en Quito 
y respetar el derecho de asilo de 
Jorge Glas, sostuvo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
“Es un tema lamentable, vergon-
zoso, porque afecta las relaciones 
entre pueblos hermanos, y es un 
mal precedente en el derecho 
internacional”.

El mandatario se congratuló 
por el viraje en la postura asumi-
da por Canadá en torno al ataque 
a la misión diplomática mexicana 
en Ecuador, aunque insistió en 
expresar su inconformidad con la 
posición inicial canadiense. Sostu-
vieron que “era ‘aparente’, cuando 
se metieron a la embajada, cuando 
allanaron la embajada, y ellos utili-
zaron ‘aparente violación al dere-
cho’”, lamentó.

En conferencia, comentó que 
ayer se reunió con el embajador 
de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar, con quien coincidió en que 
la ambigua postura inicial del go-
bierno estadunidense provenía de 
un desconocimiento de los alcances 
del ataque. Señaló que hace unos 
días ya habían conversado sobre el 

tema y él le solicitó entregarle per-
sonalmente el video tomado desde 
el interior de la embajada al presi-
dente Joe Biden. 

Una vez que conocieron el video, 
Estados Unidos modificó sustan-
cialmente su postura a través del 
asesor en seguridad de la Casa Blan-
ca. Instruyó a difundir el video en 
la conferencia bajo el argumento 
de que hay ya un reclamo de que 
no se difunda por un problema de 
derechos de autor. “Vamos a volver 
a ponerlo porque ahora se está di-
ciendo que hay una televisora o un 
medio de comunicación que tiene 
los derechos y que no quieren que 
se use el video por derechos de au-
tor. Entonces, vamos a ponerlo para 
ver si nos denuncian a nosotros y 
saber bien de qué se trata.”

Sentar precedente

Expresó su coincidencia con el se-
cretario general de la Organización 
de Naciones Unidas en el sentido 
de que deberán ser los miembros 
de la Asamblea General los que se 
pronuncien sobre la demanda mexi-
cana de expulsar a Ecuador de ese 
organismo hasta en tanto no haya 
una disculpa pública. Además, se 
pretende que se siente precedente 
para que no se vuelva a repetir un 
allanamiento a una misión diplomá-
tica, por lo cual México solicitó que 
los cinco países que tienen derecho 
de veto a una resolución lo ejerzan 
en esta demanda.

“Acerca del asilo, eso lo tiene que 
resolver también el tribunal inter-
nacional, pero no es que nos envían, 
como lo estábamos solicitando, cali-
dad de asilado al (ex) vicepresidente 
Jorge Glas y ya lo otro ya se olvidó. 
No, lo que queremos es que no haya 
repetición. Desde luego que tiene 
derecho al asilo el (ex) vicepresiden-
te y hay que hacer valer el derecho 
de asilo. Son las dos cosas.”

HÉCTOR VASCONCELOS ENTREGA CARTA

Denuncia México ante Guterres 
el asalto a su embajada en Quito
Solicita al titular de la ONU que la información circule entre todos los 
miembros del organismo e integrarla a la agenda de la Asamblea General

Relaciones diplomáticas regresarán 
sólo si se disculpa Ecuador: AMLO

Incluye evidencia 
fotográfi ca y una 
relatoría técnica 
de los hechos

▲▼ Vigilancia durante la audiencia judicial de habeas corpus de 
Jorge Glas en Quito. Abajo, simpatizantes del ex vicepresidente 
celebran el fallo que declaró ilegal la detención. Fotos Afp



Norma Piña: golpeteo siniestro

L
a ministra presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Lucía Piña Hernán-
dez, se encuentra embarcada en 
una campaña para anular los con-

trapesos internos en la Judicatura y hacerse 
con el control absoluto del Poder Judicial (PJ). 
El pasado 28 de febrero, ella y un grupo de 
incondicionales intentaron un golpe de mano 
contra la Comisión de Adscripciones del Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF), instancia 
encargada del nombramiento de jueces y 
magistrados, con el fin de que esta facultad le 
fuera transferida a ella. La magistrada Celia 
Maya García denunció esta maniobra ilegal e 
hizo retroceder a Piña, quien pretendió dismi-
nuir las atribuciones de la Comisión validando 
una sesión que nunca ocurrió. Sin embargo, la 
ministra presidenta no ha desistido en su afán 
autoritario, y ahora busca aprobar el cambio 
mediante una reforma.

Ayer se hizo público que el CJF inició un 
expediente de investigación en contra de ex 
colaboradores del ex titular del máximo tribu-
nal, Arturo Zaldívar, por presuntos actos que 
vulneraron “la autonomía e independencia de 
titulares de órganos jurisdiccionales del Po-
der Judicial de la Federación, con la intención 
de satisfacer intereses personales y de ter-
ceros”. Entre muchas otras irregularidades, 

se les acusa de presionar a togados para que 
emitieran sentencias favorables a proyectos 
del gobierno federal, de usar recursos ma-
teriales y humanos para fines particulares e 
incluso de violencia sexual y de género.

Pese a la gravedad de los señalamientos, el 
único sustento para iniciar las indagatorias 
es una denuncia anónima. No es la primera 
vez que Piña Hernández emplea este ins-
trumento para deshacerse de colegas que le 
resultan incómodos, favorecer a personajes 
cercanos y estrechar su control sobre el Po-
der Judicial. A sólo unas semanas de llegar a 
la presidencia de la Suprema Corte, usó otro 
anónimo para forzar la dimisión de Netzaí 
Sandoval Ballesteros, ex director general del 
Instituto Federal de Defensoría Pública, y de 
Salvador Leyva, ex secretario técnico A de 
Combate a la Tortura, Tratos Crueles e In-
humanos de la misma dependencia. Ambos 
funcionarios trabajaron para hacer justicia 
en el caso de las víctimas de Isabel Miranda 
de Wallace, la amiga de Felipe Calderón 
y ex candidata del PAN al Gobierno de la 
Ciudad de México, quien durante 17 años ha 
explotado sus conexiones dentro del Estado 
para mantener presas sin sentencia a per-
sonas acusadas de un crimen que nunca se 
ha probado que ocurriera. Piña tiene como 
secretario de Estudio y Cuenta a un cuñado 

de Miranda. Ahora ha dado un paso más en 
el blindaje a la activista del populismo penal 
al impulsar la judicialización de Sandoval Ba-
llesteros, uno de los pocos integrantes del PJ 
que se atrevieron a señalar la falta de prue-
bas y la tortura con que se construyó todo el 
caso contra Brenda Quevedo, Juana Hilda 
González Lomelí y otras cuatro personas.

Si a estos hechos se suma la cadena de 
fallos aberrantes que se han sucedido des-
de que Piña Hernández preside el Poder 
Judicial, está claro que al interior de dicha 
rama del Estado se desarrolla un siniestro 
proceso de purgas y reacomodos cuyos pro-
pósitos, según se desprende de los hechos, 
son garantizar la impunidad para políticos y 
empresarios que saquearon al país durante 
el periodo neoliberal, sabotear todas las 
iniciativas del gobierno elegido de manera 
abrumadora por los ciudadanos en 2018, y 
alinear a la Judicatura con el proyecto de 
restauración oligárquico encabezado por el 
magnate Claudio X. González. Ante seme-
jante embate, la reforma del Poder Judicial 
cobra un carácter de necesidad urgente, 
pues queda claro que la continuidad del gru-
po que ha tomado por asalto la Judicatura 
significaría el desmantelamiento del sistema 
de impartición de justicia y un peligro cons-
tante para la democracia.

EL CORREO ILUSTRADO

¿Esto es la política?

¿Por qué el INE no toma medidas 
para sancionar o divulgar la inva-
lidez  de las campañas de odio y 
mentiras con bots y trols?

También debe impedir que cual-
quier candidato haga declaraciones 
o acusaciones sin sustento o que 
diga mentiras en su propaganda.

Parece que muchos candidatos 
están empecinados en hacer de la 
mentira, la denostación, los insultos 
y las manifestaciones de odio virtu-
des. Pésimo ejemplo para nuestros 
hijos y para manchar la patria.

Creí que las contiendas políticas 
eran el debate de ideas y propues-
tas fundamentadas para mejorar a 
la sociedad.

Desde la bellísima Ciudad de 
México, vestida de primavera, en 
Tlalpan.
Raúl Rodríguez Martínez 

ONU, débil frente a la 
ferocidad del sionismo

Peticiones, llamados y casi sú-

plicas son las que dirigen las 
instancias de la Organización de 
las Naciones Unidas al gobierno 
genocida de Israel. El mismísimos 
Consejo de Seguridad “insta” 
a permitir la entrada de ayuda 
humanitaria (que deje de matar 
a los trabajadores humanistas), 
a la franja de Gaza. Y no dice una 
palabra del fuego genocida que se 
desató hace ya seis meses contra 
el pueblo palestino.

En contrapartida, la ferocidad de 
Benjamin Netanyahu se mantiene 
intacta: luego de ampliar el radio de 
acción de sus ataques a la embajada 
de Irán en Siria, asesinando más 
personas, bravuconea con la per-
manente actitud de decirse agre-
dido y victimizado.  Y lo respalda el 
primer ministro de Gran Bretaña, 
Rishi Sunak, quien describe al país 
persa “como un riesgo significativo 
a la seguridad regional” (La Jorna-
da, 12 de abril del 2024, pág. 20).

El organismo que en teoría 
representa a todos los países del 
mundo, desde 1948 puso en mar-
cha una política que tiene hoy a 
Israel como una de las potencias 
nucleares del globo, en tanto que 
no ha reconocido como miembro, 
con derechos plenos, al Estado pa-
lestino. Ha permitido la expansión 
sionista por todo el territorio del 
país que mantiene ocupado y sus 
llamados son cada vez más tibios e 
ineficaces.

No es cosa por la que debamos 
congratularnos, pero es notorio el 
debilitamiento de la autoridad de 
la ONU ante el poder real de las 
potencias de Occidente, expresa-
do crudamente en el Oriente Me-
dio. La revisión de la estructura 
y del marco legal del organismo 
mundial se advierte como una 
gran urgencia.

Cese el fuego y salida inmediata 
de las tropas sionistas del territo-
rio palestino. Ya.
José Enrique González Ruiz

La nueva diplomacia

Esta parece ser la doctrina del 
presidente de Ecuador, Daniel 
Noboa, para la convivencia in-
ternacional: “transgredimos lo 
que sea y los demás se aguantan, 
porque nos respalda la nación más 
poderosa del mundo”.

El latrocinio armado y oficiali-
zado como nuevo principio diplo-
mático, ni más ni menos.
Anselmo Galindo

Mi lucha por
seguir adelante

Hay que aceptar el reto. Mis pies 
recorrieron muchas tierras en 
el mundo. Corrí, caminé, pisé, 
descansé. Ahora tendré un nuevo 
acompañante en mi desplaza-
miento limitado: un bastón.

A lo largo de décadas nunca 
limité los movimientos, ahora sólo 
podré inclinarme a cierto nivel, no 
podré cortar una flor que crezca 
rozagante sobre el pasto, pero 
podré mover la cabeza hacia abajo 
para leer libros o periódicos y ten-
dré las manos libres para escribir.

Estoy en terapias, mi familia me 
apoya y mis amigos me visitan. A 
105 días de aquel grave accidente 
que me limitó, he escrito y publica-
do cerca de 100 crónicas y publiqué 
un libro, el número 14, de poesía  
relatos y crónicas. Se titula Desde 
ayer, se me ha  muerto la risa. Pero 
ésta, ha estado empezando a revivir.
Tere Gil

El desapego de los 
profesores del CCH

No me sorprende el poco interés 
por los grupos vacantes de parte 
de los maestros de asignatura del 
CCH, que dejaron pasar la opor-
tunidad  de la consulta sobre el 

contrato colectivo de trabajo y la 
titularidad del Aapaunam, el cual 
no logró el porcentaje de votación 
mínimo para mantenerla y sin em-
bargo sigue negociando a nombre 
de los profesores de la UNAM.

No parece interesarles quiénes 
son sus consejeros técnicos, acadé-
micos, interno y apenas lograron 
reunir las comisiones para revisar 
los actuales programas de estudios.

Existe un gran escepticismo de 
que pueda haber cambios, y cuan-
do los hay es para deteriorar más 
su situación laboral. Si hay una re-
forma que los beneficie debe venir 
de arriba, de la institución.

En realidad, esto no es más que 
el reflejo de una clase trabajadora 
que ha dejado su suerte en manos 
del gobierno y los patrones.
Emilio Vivar Ocampo 

Invitación

El espejo del exilio

El Círculo de Reflexión Buzón 
Ciudadano A.C invita a la presen-
tación del libro El espejo del exilio, 
con la participación del autor, el 
antropólogo Carlos Prigollini y el 
sociólogo José Miguel Candía.

Hoy a las 12 horas en el Parque 
del Cartero José Refugio Ménes, 
colonia Postal. Para más informa-
ción visite la página de YouTube del 
Círculo de Reflexión y sus redes so-
ciales Facebook y X (antes Twitter).
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GUSTAVO CASTILLO
Y JUAN PABLO REYES

Por determinación de Norma Lucía 
Piña Hernández, presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), el máximo tribunal del 
país investiga administrativamente 
a su antecesor, Arturo Zaldívar.

En tanto, el Consejo de la Judica-
tura Federal (CJF) indaga a ex co-
laboradores del ministro en retiro 
por presuntos actos de corrupción, 
“enriquecimiento oculto”, vulnera-
ción de la independencia del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) al 
presionar a jueces y magistrados 
para que dictaran resoluciones “con 
la intención de satisfacer intereses 
personales y de terceros”, violencia 
sexual, cohecho, abuso de funcio-
nes y desvío de recursos.

Estas pesquisas se iniciaron con 
base en una denuncia anónima pre-
sentada el pasado 9 de abril ante el 
CJF; el mismo día, Piña Hernández 

ordenó la apertura del expediente 
J/108/2024 para que, mediante la 
Unidad General de Investigación 
de Responsabilidades Adminis-
trativas, indague a Carlos Anto-
nio Alpízar Salazar, ex secretario 
general de la presidencia del CJF, 
y a la ex contralora del PJF Arely 
Gómez González, actual auditora 
especial de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF), así como otros 
funcionarios del PJF y el abogado 
Julio Scherer Ibarra, ex consejero 
del Poder Ejecutivo federal.

Sobre Zaldívar, el CJF puntualiza 
que por ser ex ministro de la SCJN, 
la Judicatura “carece de competen-
cia para investigar y, en su caso, san-
cionar los hechos que le imputan; 
para los efectos que establecen los 
artículos 11, fracción XI, y 113, frac-
ción I, de la Ley Orgánica del PJF, 
que disponen que ese alto tribunal 
resolverá sobre las faltas adminis-
trativas” que señala la denuncia 
anónima.

En la única declaración pública 

que Zaldívar realizó al respecto, du-
rante el noticiero que conduce Ciro 
Gómez Leyva señaló que “la admi-
sión de una denuncia anónima y sin 
pruebas es algo inédito y muy grave.
Filtrar a los medios aún más. La in-
tencionalidad política de la ministra 
Piña es evidente. Hay desesperación 
frente al resultado electoral y la in-
minente reforma judicial”.

Aunque el PJF empezó la pesquisa 
con base en una denuncia anónima, 
la magistrada Elba Sánchez Pozos 
informó que presentará formalmen-
te una denuncia contra Zaldívar, lue-
go de que desde 2019 había señalado 
actos ilegales y presiones de gente 
cercana al ministro”, entre ellos Car-
los Antonio Alpízar.

El documento de inicio de la in-
vestigación precisa que Zaldívar 
“ejerció presión sobre titulares de 
órganos jurisdiccionales por conduc-
to de Carlos Antonio Alpízar Salazar, 
con el objetivo de que resolvieran en 
favor de sus intereses, prometiendo 
beneficios políticos, económicos, 

adscripciones favorables, ratificacio-
nes en el cargo y hasta dinero, o bien 
a través de extorsiones y amenazas 
de cambios de adscripción, inicios de 
procedimientos de responsabilidad 
administrativa o suspensiones”.

Para ello, se menciona que en los 
casos específicos en que existió pre-
sión de la Presidencia del CJF, que 
también ostentó Zaldívar y que se 
cometieron entre 2019 y 2022, se 
encuentran las leyes de Hidrocar-
buros y de la Industria Eléctrica; 
el proceso penal a Emilio Lozoya 
Austin (ex director de Pemex); el 
fraude cometido al Infonavit por 5 
mil millones de pesos y la creación 
de juzgados y tribunales a modo pa-
ra resolver casos relacionados con 
telecomunicaciones.

Asimismo, señala casos de extra-
dición en que “se citó a diversos juz-
gadores, principalmente de primer y 
segundo circuitos para ordenar que 
resolvieran de manera prioritaria 
asuntos relacionados con extradi-
ciones a EU, o presionarlos sobre 
asuntos específicos, cuyas personas 
relacionadas y sus detenciones eran 
usadas como motivo de orgullo del 
Presidente en mañaneras previas”.

De igual manera, se investigará 

“desvío de recursos públicos para 
beneficio de Alpízar, ya que presun-
tamente “utilizaba al personal de se-
guridad del CJF para labores domés-
ticas en su domicilio, como choferes, 
mucamas, servicio, construcción... 
incluso los obligaba a acudir a rea-
lizar dichas funciones por lo menos 
un mes antes de que empezara ofi-
cialmente su nombramiento. 

“Una jefa de seguridad fue obliga-
da a realizar trabajo pesado a pesar 
de estar embarazada. Usaba los insu-
mos del CJF para eventos privados Y 
se llevó a su casa televisores, compu-
tadoras, impresoras, etcétera. 

De igual manera, se investigará 
por corrupción a “Édgar Manuel 
Bonilla del Ángel, en su actuación 
como titular del Instituto Fede-
ral de Especialistas de Concursos 
Mercantiles, así como a los funcio-
narios que resulten responsables, 
adscritos a ese instituto”, ya que 
presuntamente “presionaron a las 
empresas que tenían contratos con 
Pemex para declararse en quiebra 
a cambio de sobornos y prometién-
doles que así no pagarían nada a sus 
acreedores...”.

A Netzaí Sandoval Ballesterosse 
le indagará por presunto enriqueci-
miento ilícito, uso indebido del car-
go e instalaciones “en su actuación 
como director general del Instituto 
Federal de Defensoría Pública, se-
ñalando que presionaba a los defen-
sores y asesores para que actuaran 
conforme a sus intereses. 

“Se le asignó el caso Wallace, don-
de ordenó que la línea era conseguir 
a costa de lo que fuera la libertad de 
los implicados, tanto que por con-
ducto de Salvador Leyva Morelos 
(“incondicional”), exigió a María 
Dolores Vera que alegara actos de 
tortura, pero se negó”. 

POLÍTICALA JORNADA
Sábado 13 de abril de 2024 5

Asignan caso 
a González 
Alcántara 

Será el ministro Juan Luis 
González Alcántara Carrancá 
quien presente en las próxi-
mas semanas un proyecto al 
pleno de la Corte sobre la ru-
ta a seguir ante las denuncias 
presentadas desde diciembre 
pasado contra el ministro en 
retiro Arturo Zaldívar.
Fuentes del máximo tribunal 
explicaron a La Jornada que 
primero se debe dar un mar-
co legal de actuación cuando 
existan presuntas  irregula-
ridades en el desempeño de 
un ministro, en este caso del 
ex presidente de la Corte.
González Alcántara no tiene 
fecha límite para presentar 
su propuesta, pero si, en su 
momento, el pleno del tri-
bunal decide dar cauce a las 
denuncias, éstas serían tur-
nadas a la Dirección General 
de Responsabilidades Ad-
ministrativas y de Registro 
Patrimonial de la SCJN. 
Respecto a los funcionarios 
y ex funcionarios del CJF, la 
ley establece que la ministra 
Norma Piña podrá ordenar 
el inicio de investigaciones 
conducentes.
Juan Pablo Reyes y Gustavo Castillo

Indaga la Corte a Zaldívar 
por orden de Norma Piña

LA JUDICATURA VA SOBRE EX COLABORADORES “POR CORRUPCIÓN”

La pesquisa al ministro en retiro, a partir de una 
denuncia anónima // “Inédito y grave”, responde

FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Un juez de control del Reclusorio 
Sur concedió ayer la medida de pri-
sión domiciliaria al ex procurador 
Jesús Murillo Karam, por lo que se-
rá trasladado a su casa en un plazo 
máximo de 24 horas.

En una audiencia que duró menos 
de una hora, el juzgador determinó 
que Murillo debía regresar al Hospi-
tal Penitenciario de Tepepan a reali-
zar los trámites de su alta médica, y a 
más tardar hoy a las 3 de la tarde de-
berá estar en su domicilio, ubicado 
en la colonia Lomas de Chapultepec.

Como se informó en este diario, 
un tribunal colegiado ya le había 
concedido el beneficio de la prisión 
domiciliaria, dentro del proceso pe-
nal que se inició en su contra por 
delitos de desaparición forzada, 
coalición de servidores públicos y 
tortura en agravio de Felipe Rodrí-
guez Salgado, El Cepillo, integrante 
del grupo delictivo Guerreros Uni-
dos, involucrado en el caso de la 
desaparición de los 43 estudiantes 
de la normal de Ayotzinapa.

A las 14:52 horas de ayer tuvo 
lugar la audiencia, a la cual asistió 
Murillo Karam de forma presencial, 
a diferencia de otras sesiones, en las 
que el ex funcionario compareció 
por vía remota. 

El juez de control ordenó que ade-

más de estar privado de la libertad 
en su domicilio (a menos que tenga 
un problema de salud grave que 
amerite su salida a un hospital), el ex 
procurador deberá tener vigilancia 
permanente de la Guardia Nacional 
o la Fiscalía General de la República 
en el perímetro y el acceso a su casa, 
para evitar su fuga.

Asimismo, determinó que se lleve 
a cabo un registro de las personas 
que lo visiten en su domicilio, evite 
comunicarse con las víctimas o tes-
tigos del caso por el cual se le juzga, 

entregue su pasaporte y posible visa, 
y se emita una alerta migratoria para 
notificar que no puede salir del país. 

El juez consideró que la portación 
de un brazalete electrónico sería una 
medida de resguardo improcedente, 
porque se combinaría con la priva-
ción de la libertad, y que el asegura-
miento de los bienes y cuentas del 
imputado tampoco aplica, porque 
no tienen relación con temas por 
los que se le acusa. Tampoco estimó 
necesario restringir las comunica-
ciones del ex procurador. 

Murillo permanece en la Torre 
Médica de Tepepan desde el pa-
sado 30 de junio por problemas 
de salud. Al cierre de esta edi-
ción continuaba en el mencio-
nado centro penitenciario.

Juez dio 24 horas para llevar a Murillo a su casa

▲ Luego de la audiencia 
en el Reclusorio Sur, el ex 
procurador fue llevado en 
ambulancia a Tepepan para 
realizar los trámites de su 
salida. Foto Víctor Camacho
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Luego de que Tennessee aprobara 
una ley para que la policía estatal 
reporte a las autoridades federales 
si descubre inmigrantes irregulares 
en su territorio, la canciller Alicia 
Bárcena aseguró ayer que México 
ve con preocupación la emisión de 
nuevas leyes antinmigrantes en el 
país vecino.

Se trata de la legislación conocida 
como SB 2576, que entrará en vigor 
el primero de julio y que fue apro-
bada por el gobernador republicano 
de Tennessee, Bill Lee, quien exige a 
las agencias policiales locales dela-
tar ante las autoridades migratorias 
a las personas que se encuentren 

sin autorización legal en su país, 
además de que ordena una amplia 
cooperación en el proceso de iden-
tificarlas, detenerlas y deportarlas.

“Vemos con gran preocupación 
nuevas medidas en Estados Uni-
dos contra los derechos humanos 
de nuestros migrantes. Ahora, en 
Tennessee, con la Ley SB 2576”, 
dijo Bárcena en la plataforma X.

“Reforzaremos asistencia consu-
lar ante posibles casos de separa-
ción de familias, así como prácticas 
discriminatorias y de perfilamiento 
racial”, anunció la jefa de la diplo-
macia mexicana.

México también ha expresado su 
rechazo a la ley Senate File 2340 en 
el estado de Iowa, aprobada recien-
temente y que entrará en vigor el 

primero de julio, la cual clasificará 
como delito grave el reingreso in-
documentado o la permanencia en 
el estado después de la negación de 
un alivio migratorio.

Asimismo, el gobierno mexicano 
ha calificado de xenófoba la ley SB4 
de Texas, apoyada por el goberna-
dor republicano Greg Abbott, la 
cual se encuentra congelada por 
autoridades federales que juzgan 
si debe o no entrar en vigor, ya sea 
de forma parcial o completa.

La ley texana crea el delito de 
“ingreso ilegal” al territorio de ese 
estado y faculta a las autoridades lo-
cales a detener, encarcelar e incluso 
deportar a extranjeros sospechosos 
de haber ingresado a Estados Uni-
dos sin documentos.

Bárcena: preocupan a México nuevas 
leyes contra indocumentados en EU

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS. 

Una caravana de más de 300 mi-
grantes de distintas nacionalidades 
partió ayer de Tuxtla Gutiérrez ha-
cia el norte del país con la intención 
de cruzar hacia Estados Unidos.

A la salida de la capital del es-
tado, en el punto conocido como 
La Pochota, agentes del Instituto 
Nacional de Migración (INM) tra-
taron de impedir que avanzaran, 
atravesando tres camionetas de la 
dependencia en uno de los carriles.

El contingente de venezolanos, 
colombianos, ecuatorianos, hai-
tianos, entre otros, cruzó el cerco 
vehicular y siguió caminando sobre 
la carretera Panamericana.

“Sí se puede, sí se puede”, corea-
ron los extranjeros que pasaron 
corriendo para evitar que los agen-
tes del INM los detuvieran, aunque 
tres de ellos que forcejearon con 
los uniformados fueron sometidos 
y resguardados en una de las camio-
netas oficiales.

“Suéltenlos, libérenlos, déjennos 
avanzar, por favor, sin violencia; to-
dos tienen familia, pónganse la ma-
no en el corazón”, les dijeron varios 
inmigrantes que se detuvieron para 
encarar a los agentes del INM.

Fuentes de seguridad informaron 
más tarde que ninguno de los inte-
grantes del grupo fue asegurado y 
que el contingente continuaba su 
ruta hacia el centro del país.

“Vamos a intentar pasar todos 
hasta la frontera, aquí hay hasta pe-
ruanos. Queremos pasar porque ya 

varias veces nos han regresado, nos 
han tratado mal; los taxis estafan 
a la gente. Aquí vamos en grupo y 
nadie nos va a parar”, comentó uno 
de los migrantes. Señaló que “los 
mexicanos nos han tratado dema-
siado bien, gente del pueblo que nos 
ha regalado comida, dinero, agua y 
nos han prestado su casa para ba-
ñarnos. Nos han ayudado”.

Aseguró que en el grupo viajan 
varios extranjeros que han sido re-
gresados por el INM hasta en cua-
tro ocasiones.

“La policía nos apoya con las am-
bulancias, pues van mujeres emba-
razadas y niños”, reveló.

▲ A las 7 de la mañana iniciaron 
su recorrido rumbo a la frontera 
norte del país. Foto Cuartoscuro

Sale de Tuxtla Gutiérrez 
otra caravana; participan 
más de 300 extranjeros

LOS DE ABAJO

Nuevo sistema 
de justicia 
en Tilapa

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

E N LA MONTAÑA y 
Costa Chica de Guerrero 
nacieron en 1995 las 

primeras expresiones de lo que 
después se conocería como po-
licía comunitaria, conformada 
por indígenas de cientos de co-
munidades organizadas a par-
tir del acoso de la delincuencia 
y la indolencia y/o complicidad 
de las autoridades en turno. 
Estaban cansados del abigeato, 
de los asaltos a mano armada, 
de las violaciones y demás atro-
cidades sin control, pero lejos 
estaban de imaginar las conse-
cuencias de la entrada y conso-
lidación del crimen organizado 
y sus múltiples y destructivas 
aristas. Tampoco estaban pre-
parados para la incursión de las 
mineras y el despojo territorial, 
ni previnieron las pugnas inter-
nas inducidas desde el poder.

HA CORRIDO MUCHA san-
gre y mucha tinta a lo largo 
de casi tres décadas, tiempo 
durante el que han cerrado, se 
han modificado, desviado de 
sus planteamientos originales 
y, también, han nacido nuevas 
estructuras guardianas. Hace 
11 años, por ejemplo, se inició 
en la misma Montaña de Gue-
rrero un proceso organizativo 
para la defensa del territorio 
en contra de la minería y de la 
imposición de una reserva de la 
biosfera y, en ese contexto, na-
ció el Concejo Regional de Au-
toridades Agrarias en Defensa 
del Territorio (Craadet).

HOY, ANTE EL arribo despia-
dado del crimen organizado, la 
asamblea del pueblo me’phaa 
de Tilapa, municipio de Mali-
nal tepec, anunció el nacimiento 
de Seguridad de Resguardo 
Territorial Indígena (Serti), un 
nuevo sistema de justicia que 
se propone como ejes la auto-
nomía y libre determinación. 
El contexto no podría ser más 
alarmante: “La familias se des-
mantelan con el reclutamiento 
y uso de nuestras hijas e hijos”. 
Y, por otro lado, “las estructu-
ras de gobierno en sus tres nive-
les, frecuentemente aparecen 
inmóviles, omisos, enredados e 
incapaces para tejer estrategias 
colectivas desde abajo”.

EL CAMINO NO ha sido ni 
será fácil, pero permanecer 
con los brazos cruzados no es 
opción. Serti se propone in-
formar de casa en casa, comu-
nidad por comunidad, sobre 
las diversas violencias que los 
atacan. Se trata de trabajar “al-
ternativas preventivas, nuevas 
opciones de autocuidado y ac-
ciones para entrar en control 
del problema”. Nada fácil. Pero 
no hay de otra.

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2578 DÍAS

2525 DÍAS

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La presidenta de Emerson Co-
llective, Laurene Powell Jobs, 
viuda del cofundador de Apple, 
Steve Jobs, se reunió ayer con 
funcionarias del gabinete fede-
ral para explorar la posibilidad 
de colaborar en proyectos de 
apoyo a migrantes en México y 
Estados Unidos.

En el encuentro celebrado en 
la sede de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores se habló de 
promover la movilidad laboral, 
así como fortalecer los nuevos 
Centros Multiservicios de In-
clusión y Desarrollo de México 
como espacios de asistencia pa-
ra personas migrantes y con la 
condición de refugiados, según 
información de la cancillería.

“Nuestro objetivo es arropar 
e integrar adecuadamente a las 
personas migrantes en territo-
rio nacional”, señaló la canciller 
Alicia Bárcena. “Para ello, esta-
mos estableciendo tres nuevos 
centros multiservicios, espacios 
para atender integralmente a las 
personas migrantes y solicitan-
tes de refugio”, precisó.

Junto con la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Al-
calde, la canciller habló con 
Powell Jobs del Modelo Mexi-
cano de Movilidad Humana, de 
los trabajos de adecuación del 
próximo Centro Multiservicios 
en Huix tla, de la mano de la Or-
ganización Internacional para 
las Migraciones de Naciones 
Unidas (ONU) y de los avances 
de la Comisión de Ayuda a Refu-
giados y la Oficina del Alto Co-
misionado de Naciones Unidas 
para los Refugiados en el Cen-
tro Multiservicios de Tapachula, 
que actualmente se construye.

Las funcionarias federales 
dialogaron con Powell Jobs so-
bre la colaboración para ejecu-
tar medidas enfocadas a aten-
der necesidades de la población 
mexicana en Estados Unidos.

Ofrece viuda 
de Jobs apoyo 
a migrantes



CAROLINA GÓMEZ
Y JARED LAURELES 

En 2023 se presentó el “mayor 
número de eventos de personas en 
situación migratoria irregular de 
que se tenga registro en México, 
que superó en más de 77 por ciento 
el de 2022 y en 132 por ciento el de 
de 2020, expuso Jeremy MacGilli-
vray, representante adjunto de la 
Organización Internacional para 
las Migraciones (OIM) México.

Durante la presentación a los 
medios del Tablero Interactivo: 
Estadística sobre Movilidad y Mi-
gración Internacional en México y 
del Boletín Anual de Estadísticas 
Migratorias 2023, detalló que en 

2023 hubo 782 mil 176 eventos, 
mientras en 2022 fueron 441 mil 
409. En tanto, en el primer año de 
la pandemia de covid-19 fueron 82 
mil 379. Explicó que no se cuanti-
fica en personas en movilidad, sino 
en “eventos”, porque éstas pueden 
transitar más de una vez.

Indicó que “los procesos electo-
rales siempre influyen” en la migra-
ción, ya sea incentivando a que más 
personas emprendan el camino o a 
que tomen una pausa”. Esa inciden-
cia se observa sobre todo en Estados 
Unidos, donde “el tema migratorio 
pesa en los comicios”, precisó.

En el caso de México, expuso, los 
comicios de junio todavía no han te-
nido efecto en los flujos de perso-
nas. En parte, esto se explica debido 
a que las candidatas y el aspirante 
a la Presidencia “no han tenido una 
postura muy fuerte sobre el tema, 
ya sea a favor o en contra”.

Destacó que también la obtención 
de citas por la aplicación CBP One 
han tenido impacto, sobre todo en 
“cómo se mueve la gente por Méxi-
co, porque ya saben que existe esa 
herramienta digital y que tienen que 
aplicar desde la Ciudad de México 
(o estados que no sean fronterizos), 
para lo que necesitan buen Internet, 
porque si están en un albergue van 
a batallar, porque competirán con 
otros cientos de personas por la red. 

Informó que llegan menos perso-
nas a la frontera norte sin un CBP 
One. Saben que no tienen que estar 
ahí para aplicar, por lo que esperan, 
y cuando obtienen la cita se van. Por 
eso hemos visto una disminución en 
la ocupación en los albergues ubi-
cados en la línea limítrofe. Hasta 
mediados del año pasado, expuso, 
casi siempre los refugios estaban a 
100 por ciento de ocupación o has-
ta 200 por ciento. En los últimos 
meses en Ciudad Juárez y Tijuana 
están a 50 o 60 por ciento. 

El funcionario de OIM-México 
precisó que han invitado a los as-
pirantes a la Presidencia a dialogar 
sobre el tema migratorio, y que es-
tán abiertos a tener encuentros con 
ellos. “Invitamos a las candidatas y 
al candidato a reunirnos. Estuvimos 
con el equipo de Claudia Sheinbaum 
en una mesa de transformación en-
focada en migración. Sigue abierta la 
invitación a los abanderados, porque 
nos parece importante ese espacio 
para acompañarlos en definir planes 
y hacer algunas sugerencias”.
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A un año del incendio, reactiva el INM 
los operativos antimigrantes en Juárez
JARED LAURELES
Y CAROLINA GÓMEZ

En Ciudad Juárez, Chihuahua, 
donde hace un año murieron 40 mi-
grantes en un incendio, el Instituto 
Nacional de Migración (INM) reac-
tivó sus operaciones con revisiones 
a indocumentados que, además de 
violar los derechos humanos, pro-
vocan otros casos graves, como la 
“desaparición forzada de perso-
nas”, alertaron organizaciones.

Melissa Vértiz, secretaria técnica 
del Grupo de Trabajo sobre Política 
Migratoria, señaló que las personas 
en situación de movilidad son deteni-
das sin que en la mayoría de las veces 
haya un registro; en algunos casos 
las trasladan a estancias provisiona-
les y en otros las dejan a la deriva.

En entrevista, explicó que aun-
que el INM está realizando revisio-
nes a extranjeros, no son presen-
tados en la estación respectiva de 
esta ciudad fronteriza, pues no está 
funcionando tras los hechos ocurri-
dos en marzo de 2023.

Entonces, señaló, “hay indicios” 
que de que “están siendo abando-
nados”, pero también pueden estar 
siendo trasladados a otros espacios, 

sin que necesariamente exista un 
registro desde el primer contacto 
que tiene el INM con ellos.

“Nosotros consideramos que sí 
puede ser una desaparición, porque 
al final son personas que están te-
niendo contacto con una primera 
autoridad, pero ésta no hace un 
registro”, subrayó.

Un caso que ilustra esta situación 
ocurrió el pasado día 9, cuando un 
grupo de personas “fue abandona-
do” por agentes migratorios en una 
gasolinera cercana a la estación de 
la Guardia Nacional en Delicias, 
denunciaron medio centenar de 
organizaciones, como el Instituto 
para las Mujeres en la Migración, 
Derechos Humanos Integrales en 
Acción (DHIA), Fundación para la 
Justicia y el Estado Democrático de 
Derecho y Servicio Jesuita a Refu-
giados México.

Ciela Ávila, integrante de DHIA, 
puntualizó que en dicho grupo ha-
bía 25 niños y adolescentes, y 55 
adultos, entre mujeres embara-
zadas, procedentes de Venezuela, 
Ecuador y Honduras, quienes fue-
ron víctimas de agresiones y robo 
de sus celulares y documentos de 
identidad, cuando su único propósi-
to es llegar a la frontera norte.

Señaló que estos hechos son preo-
cupantes después de que hace unos 
días se cumplió un año del incendio 
en la estancia provisional del INM en 
Ciudad Juárez, por lo que demandó 
que haya transparencia del instituto 
sobre las condiciones en que se en-
cuentran las personas en movilidad 
que son detenidas; también rechazó 
cualquier acto de criminalización y 
persecución contra ellas.

“Las preocupaciones están en 
que cuando son interceptados 
por el INM, pues no sabemos qué 
ocurre, no hay información, no hay 
claridad de cuáles son los proce-
dimientos que realizan después”, 
reclamó.

Ademas de violar 
DH, provoca 
desapariciones, 
denuncian ONG

Batió récord movilidad irregular 
de personas en 2023, dice la OIM
De 82 mil 379 
“eventos” 
registrados 
en 2020,
se pasó a
782 mil 176, 
informa

PROCESOS ELECTORALES IMPACTAN EN LOS FLUJOS

▲ Adriana Jasso (izquierda), del 
Comité de Servicios de los 
Amigos Americanos, habla con 
migrantes que esperan detrás 
del muro entre Tijuana, BC, y San 
Diego, California, para solicitar 
asilo a Estados Unidos. Foto Ap

Hieren a venezolano en 
acción para contener a 
extranjeros en Chihuahua

CHIHUAHUA, CHIH. 
Agentes del Instituto Na-
cional de Migración (INM) 
y guardias de seguridad 
privada de la empresa Fe-
rromex dispararon al aire 
para dispersar a un grupo 
de alrededor 50 migran-
tes, durante un operativo 
realizado la tarde de este 
viernes para evitar que 
subieran al tren de carga 
hacia Ciudad Juárez, he-
cho en el que un venezola-
no resultó herido en una 
pierna.
Los extranjeros denun-
ciaron que mujeres y 
niñas fueron golpeados 
durante el operativo, por 
lo que ellos respondieron 
lanzando piedras a un 
autobús de pasajeros que 
estaba en el lugar, quisie-
ron bajar a la fuerza al 
conductor y quemaron 
una cuatrimoto de los 
guardias de seguridad de 
Ferromex.
En respuesta, los guardias 
detonaron armas de fue-
go al aire en por lo menos 

10 ocasiones, y un indo-
cumentado originario de 
Venezuela, de 20 años de 
edad, recibió un impacto 
en una pierna.
Conductores de automo-
tores particulares que 
transitaban en la avenida 
Juan Pablo II, contigua 
a los patios de carga de 
Ferromex, auxiliaron al 
lesionado y lo trasladaron 
a un hospital.
La cuatrimoto de seguri-
dad privada de Ferromex 
quedó en llamas junto a 
las vías del ferrocarril, 
bajo el puente de la aveni-
da Juan Pablo II, mientras 
los migrantes se reple-
garon a un campamento 
que mantienen afuera de 
la Central de Abasto de 
Chihuahua.
La Cruz Roja llevó al cam-
pamento 10 ambulancias 
para proporcionar servi-
cios médicos y dar comida 
a los extranjeros.

Jesús Estrada y Rubén 
Villalpando, corresponsales



Exigen devolver Lista 
Nominal de Electores 
al concluir comicios

LILIAN HERNÁNDEZ Y JESSICA 
XANTOMILA

Representantes de los partidos 
demandaron al Instituto Na-
cional Electoral (INE) que di-
señe un mecanismo para que al 
término de la próxima jornada 
electoral todas las fuerzas polí-
ticas devuelvan los cuadernillos 
de la Lista Nominal de Electo-
res, ya que se quedan con infor-
mación confidencial que repre-
senta un riesgo para el tema de 
las afiliaciones. 

Asimismo, exigieron que la 
distribución de estos cuaderni-
llos, en los que se encuentran los 
datos de los más de 98 millones 
de mexicanos inscritos en la lis-
ta nominal, sean distribuidos en 
tiempo y forma para el próximo 
2 de junio.

Solicitaron que se haga con 
anticipación y no lleguen tarde 
a las juntas distritales.

Posponen visita a
centros de impresión

Durante una reunión del grupo de 
trabajo de procesos tecnológicos 
del órgano electoral, los funciona-
rios mencionaron que la visita a los 
centros de impresión de estos cua-
dernillos en la Ciudad de México y 
en Guadalajara, Jalisco, que estaba 
programada para ayer, se pospuso 
en el centro de la capital, aunque no 
dieron a conocer los motivos de la 
cancelación.

Aclararon que los representan-
tes de los partidos políticos pueden 
acudir en el momento que decidan, 
aunque deben solicitarlo con antela-
ción, para llevar a cabo los trámites 
correspondientes.

En el avance de la impresión y 
distribución del millón 700 mil 
cuadernillos de la Lista Nominal de 
Electores, los servidores públicos 
del INE reiteraron que los traslados 
se realizan bajo la custodia de las se-
cretarías de la Defensa Nacional y 
de Marina.

Con corte al 10 de abril, señala-
ron que concluyó la impresión para 
Chihuahua, Durango y Zacatecas y 
se estaba trabajando con Coahuila, 
Aguascalientes, San Luis Potosí, Ta-
maulipas, Chiapas, Campeche, Baja 
California, Sonora, Baja California 
Sur, Sinaloa y Nayarit.

ALONSO URRUTIA
Y ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador celebró la decisión 
del Instituto Nacional Electoral de 
rechazar la petición de la alianza 
opositora para suprimir la difusión 
de sus conferencias, porque avalar-
lo hubiera implicado una violación 
flagrante a la Constitución, un acto 
de censura contra el diálogo y deba-
te que caracteriza a la democracia.

“En las dictaduras no se puede 
hablar, en la democracia se tiene 
que garantizar la libre manifesta-
ción de las ideas, el derecho a disen-
tir, el derecho de réplica”, señaló el 
mandatario. 

–¿Dicen que en al menos 24 ma-
ñaneras ha violado la veda?

–Lo importante es que reconocen 
que no pueden prohibir las mañane-
ras, respondió el Presidente.

Para López Obrador detrás de la 
pretensión de retirar las conferen-
cias en este proceso electoral está la 
desesperación de los conservadores 
porque nada les sale.

Insistió en que la cabeza del 
grupo conservador es Claudio X. 
González, cuya organización recibe 
financiamiento externo. Recordó 
que estos grupos echaron a andar 
una campaña en su contra con el 
hasthag #Narcopresidente, pero na-
da de eso les ha funcionado, por eso 
“nos quieren cepillar la mañanera”.

–¿Consideraría que no se ha vio-
lado la ley como parte de…?

–No. Por ejemplo, resolvieron, 
y creo que eso llegó hasta el tribu-

JESSICA XANTOMILA
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Por la presunta vulneración al prin-
cipio de equidad en la contienda, la 
Comisión de Quejas y Denuncias del 
INE ordenó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador eliminar o 
modificar las publicaciones sobre la 
ceremonia en la que presentó su pa-
quete de reformas constitucionales, 
el 5 de febrero pasado en Palacio Na-
cional. Asimismo, reiteró el llamado 
al jefe del Ejecutivo a conducir su 
actuar apegado a la Constitución.

Lo anterior, debido a que “bajo 
la apariencia del buen derecho” las 
declaraciones denunciadas son de 
naturaleza electoral y pueden inci-
dir en el ánimo de la ciudadanía de 
cara a los comicios.

Del 7 de septiembre de 2023 a la 
fecha, la comisión ha ordenado mo-
dificar 24 conferencias matutinas 

del Presidente, además de que en 
varias ocasiones le han solicitado 
abstenerse de hacer propagan-
da gubernamental en periodo de 
campaña, así como no hablar sobre 
temas electorales, refirió la conse-
jera Claudia Zavala en la sesión del 
Consejo General del jueves pasado.

Sobre la medida cautelar solicita-
da por Jorge Álvarez Máynez, can-
didato presidencial por MC, sobre 
la presentación del paquete de re-
formas a la Constitución, fue apro-
bada por mayoría de los integrantes 
de la Comisión de Quejas con dos 
votos a favor y uno en contra, éste 
último de la consejera Rita Bell Ló-
pez, quien consideró que el discurso 
del mandatario se enmarca “en el 
derecho legítimo de expresarse”.

Además, señaló que el Presidente 
tiene la facultad constitucional pa-
ra presentar propuestas de reforma 
“en cualquier momento y abordar 
temas de interés público en general”.

La consejera presidenta de la Co-
misión, Claudia Zavala, reviró que 
sobre el asunto la Unidad Técnica 
de lo Contencioso Electoral había 
propuesto desecharlo, lo que fue 
impugnado y de ahí la sala superior 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación lo revocó.

Indicó que el tribunal apuntó que 
de la lectura de las expresiones se 
advierte que el Presidente “sí reali-
zó manifestaciones en las que hizo 
referencia tanto a la preferencia de 
su proyecto político, encabezado 
por él, y en el que claramente iden-
tifica a la oposición a su gobierno; 
la prevalencia y la continuidad de su 
proyecto de transformación”.

Por ello, la comisión reiteró el lla-
mado al mandatario para que “se 
abstenga de realizar manifestacio-
nes sobre temas electorales, cuidan-
do que su actuar se encuentre ajus-
tado a los principios constituciona-
les de imparcialidad y neutralidad”.
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Celebra López Obrador 
decisión del INE de no 
cancelar las mañaneras

Ordenan eliminar o modifi car la 
difusión del paquete de reformas

SUCIA, PERO SUCIA EN SERIO ● EL FISGÓN

Representantes de 
partidos señalan 
que fuerzas políticas 
se quedan con
datos confi denciales

nal, que no mencionara el nombre 
de una señora y desde que lo resol-
vieron así nunca he mencionado el 
nombre de esa señora. Busquen, y 
ya tiene meses que no menciono el 
nombre de esa señora. Y se amparó 
un periodista para que no se volviera 
a mencionar su nombre en la maña-
nera y no se ha vuelto a mencionar 
su nombre. Estamos respetuosos.

Recordó que así como le han 
ordenado bajar el contenido de 
las mañaneras de las plataformas 

oficiales también ha habido resolu-
ciones en sentido contrario, pues en 
días pasados el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
consideró que en la conferencia 
del 2 de febrero, las referencias al 
conservadurismo no significan un 
involucramiento en la campaña.

▲ El mandatario federal durante 
la conferencia matutina de ayer. 
Foto Presidencia



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador calificó ayer de sim-
plificación, mala fe y manipulación 
las interpretaciones y versiones 
que han circulado de que está 
molesto con Claudia Sheinbaum, 
candidata presidencial de Morena, 
porque en el debate presidencial 
del domingo no habría defendido 
los logros de su gobierno.

Al preguntarle sobre el tema 
en su conferencia matutina en 
Palacio Nacional, el mandatario 
opinó que “están queriendo, como 
se dice coloquialmente, amarrar 
navajas”, y expresó su aprecio por 
Sheinbaum, a quien no mencionó 
explícitamente.

El martes, López Obrador dijo 
que la narrativa del debate y de 
las preguntas formuladas por los 
moderadores fue no reconocer ab-
solutamente nada de los avances 
logrados por este gobierno.

“Todavía hace uno o dos días, 
en toda la narrativa del debate, si 
ustedes lo analizan, se habló de lo 
que sostienen nuestros adversa-
rios de los medios de comunica-
ción, toda la narrativa del debate 

fue eso, no reconocer absoluta-
mente nada”, declaró en esa oca-
sión el tabasqueño.

Ayer aseveró que sus palabras 
fueron malinterpretadas delibe-
radamente y aseguró que diversos 
medios y comentaristas “le dieron 
una interpretación sesgada a lo 
que dije sobre el debate.

“Fíjense la simplificación, la 
mala fe, la manipulación”, aseve-
ró el mandatario al señalar que su 
crítica fue a las preguntas formu-
ladas en el debate.

–¿Se refería solo a las pregun-
tas–, se le inquirió.

–Sí, pero ellos volaron y de in-
mediato imaginan que yo estaba 
tan enojado, porque no habían 
defendido al gobierno, que me 
inconformé con una de las can-
didatas, que dicho sea de paso, 
la quiero mucho, mucho, mucho.

Sin mencionar el nombre de 
Sheinbaum, dijo que hay quien 
está “queriendo, como se dice co-
loquialmente, amarrar navajas, 
cucándome.

“Pero la verdad es de pena aje-
na, porque hacen el ridículo, eso 
fue lo que interpretaron. Claro que 
no interpretaron eso, porque pues 
no son tontos, pueden ser perver-
sos, pero tontos no”, agregó.

Apunta AMLO “mala 
fe” en versiones de que 
está molesto con la 
candidata de Morena

ALMA E. MUÑOZ 
Y MIREYA CUÉLLAR
ENVIADA Y CORRESPONSAL
ENSENADA, BC

Desde la Plaza Cívica de la Patria, 
Claudia Sheinbaum, candidata 
presidencial de la coalición Siga-
mos Haciendo Historia, calificó de 
persecución política y venganza que 
el Consejo de la Judicatura Federal 
iniciara una investigación contra ex 
colaboradores de Arturo Zaldívar, 
ex presidente de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN).

Antes, en Tijuana, aseguró a em-
presarios que mantendrá lo instru-
mentado por el presidente Andrés 
Manuel López  Obrador: respeto a 
la autonomía del Banco de México; 
no habrá gasolinazos ni aumentos a 
la luz y gas doméstico mayores a la 
inflación, y no volverán los excesos 
de servidores públicos. Se continua-
rá el combate a la evasión y no se 
condonarán impuestos, además de 
que mantendrá la austeridad repu-
blicana, el equilibro razonable entre 
deuda y PIB, así como las disciplinas 
financieras y fiscal.

“Parece venganza”

En Ensenada, expresó su respal-
do al ministro Zaldívar y aseguró 
que “no hay nada más autoritario 
que perseguir a jueces honestos”. 
Consideró que hay “politización a 
favor del grupo conservador de la 
Suprema Corte… Les afectó que ga-
náramos el debate” y se pronunció  
por una campaña de propuestas, 
“no de este esquema de buscar a 
toda costa que triunfe alguien que 
ya está derrotado”.

Lo que queremos, subrayó, “es 
una Suprema Corte que se dedique 
a la justicia y no a una persecución 
política”.

Al término de un mitin, coincidió 
con el ministro en retiro en que la 
acusación no tiene sustento: “está 
fuera de toda norma de la SCJN, que 
se basa en una denuncia anónima. Y 
no sólo es contra Zaldívar, sino con-
tra jueces que han sido honestos. O 
sea, ahora la Corte va contra jueces 
que han estado aprobando proyec-
tos que, con base en la ley, hace la 
Cuarta Transformación”, lo cual 
es “autoritario. Hay que ver cómo 
avanza, pero sería un antecedente 
terrible. Parece en efecto una ven-
ganza. Por eso nuestra propuesta de 
reformar el Poder Judicial, porque 
siempre es mejor la democracia”.

–¿Venganza de la ministra (Nor-
ma) Piña?

–Vamos a ver si sale un comuni-
cado formal de la Corte, pero de ser 
así, ¿cómo una investigación con 
base en una denuncia anónima de 
la Corte, que lleva directamente 
nombre y apellido? No sólo al mi-
nistro Zaldívar, sino a otros jueces. 
Es totalmente fuera de derecho.

Al preguntarle cómo sería su re-
lación con la ministra presidenta, 
confío en que la SCJN “reaccione, 
porque de seguir en esta actitud 
en donde ahora son Legislativo, 
son perseguidores… No puede ser 
así un Poder Judicial en un país 
democrático”.

Sheinbaum también cuestionó  
que la Comisión de Quejas del INE 
ordenara bajar la mañanera del 5 de 
febrero, en la que se presentaron las 
reformas constitucionales que  con-
figuran el plan C, cuando fue antes 
de que empezaran las campañas. 
“Hay decisión del pueblo de que 
continúe este proyecto que inició 
con el Presidente, y eso es lo que les 
molesta enormemente”.

Por la mañana, ante 340 empre-
sarios del estado, Sheinbaum indi-
có que de ganar la elección, como 
parte de su proyecto Prosperidad 

Compartida planea construir 100 
parques industriales en el país.

Subrayó que hay solidez econó-
mica y que trabaja en un esquema 
de planeación territorial para inver-
siones en función de sostenibilidad 
y vocaciones productivas.

“¡Qué bonito es Tijuana!”

En el hotel donde se realizó el en-
cuentro se llevó los aplausos cuan-
do arrancó su presentación con 
la frase “¡Qué bonito es Tijuana!”, 
contrario a lo dicho el 20 de marzo 
por la candidata de la oposición, 
Xóchitl Gálvez, de que esa ciudad 
fronteriza “es fea”.

Por la noche, en la explanada del 
Museo El Trompo, en esta ciudad, 
cientos de paisanos que viven en 
Estados Unidos y Canadá atrave-
saron la frontera para externarle 
su respaldo.

Por primera vez participó Marce-
lo Ebrard como enlace de la candi-
data con mexicanos en el exterior 
en un mitin. En su discurso les dijo: 
“Ustedes son parte de México y ja-
más los dejaremos solos, estamos 
orgullosos de ustedes”.

Llamó la atención que el ex canci-
ller no se unió al grito de “presiden-
ta” de los asistentes y sólo aplau-
día. Casi al final del acto lanzó un 
bostezo. Sin embargo, resaltó que 
Sheinbaum será la primera presi-
denta de México.

En la primera fila, con una son-
risa en el rostro, una señora feste-
jaba: “Marcelo reflexionó, Marcelo 
reflexionó”.

▲ En Baja California, la candidata 
de Sigamos Haciendo Historia 
pidió a la Suprema Corte que 
se dedique a la justicia y no a 
perseguir a jueces honestos. Foto 
Karen Castañeda/La Jornada BC

Sheinbaum: el precio de 
los energéticos no subirá 
más que la infl ación

Documenta partido guinda 
12 millones de ataques y 269 
mil cuentas falsas en redes
DE LA REDACCIÓN

La guerra sucia “de la derecha” 
contra la candidata presidencial de 
la coalición Sigamos Haciendo His-
toria, Claudia Sheinbaum, incluye 
más de 12 millones de ataques en 
redes sociales con 269 mil cuentas 
falsas, que son las mismas que im-
pulsan a la aspirante “del Prian”.

Es parte de la evidencia que 
se presentará ante el Instituto 
Nacional Electoral, adelantó el 
dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado. Documentarán 
también, dijo, que “hay un medio 
de comunicación” que ha inver-
tido en publicidad digital a favor 
de la candidata opositora Xóchitl 
Gálvez y financiado ataques a la 
Cuarta Transformación (4T).

El presidente de Morena resaltó 
que la guerra sucia lleva ya más 10 
semanas en plataformas digitales, 
“pero el INE ha decidido no actuar 
y cruzarse de brazos”. Por ello, en 
la próxima sesión del instituto “va-
mos a llevar las pruebas sobre este 
gasto millonario que deja huella 
en las redes sociales.

“Tenemos por lo menos 12 
millones de publicaciones, 12 mi-
llones de impactos solamente en 
contra de nuestra candidata pre-
sidencial. Esta cifra se va al doble 

cuando incorporamos la guerra 
sucia contra el Presidente de la 
República. Estos ataques se han 
fraguado desde más de 269 mil 
cuentas que son bots”. 

Expuso que frente a la inmovili-
dad del INE, hay medios de comu-
nicación que dirigen contenidos 
propios contra la 4T, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y 
Sheinbum. Hasta el momento 
detectaron gastos de Latinus por 
935 mil pesos en esa campaña ne-
gra y 115 mil en la promoción de 
contenidos positivos para Gálvez.

“Latinus ya empezó a invertir 
en publicidad contra nuestro mo-
vimiento y en favor de la candida-
ta del Prian. Ya los cachamos, ya 
se convirtieron en un brazo de la 
derecha. Pasaron de ser un medio 
informativo, un medio de comuni-
cación, a un medio de propagan-
da del PRI y del PAN. Y le están 
metiendo dinero con mucha fe, 
porque se necesita mucha fe para 
ponerle dinero” a Gálvez.

El presidente de Morena co-
mentó irónico más que favorecer 
a la candidata opositora, ayuda al 
movimiento de transformación. 
“La verdad es que no nos moles-
ta. Por el contrario, nos ayuda”,  
porque mientras más conoce la 
gente” a Gálvez, “más se cae en 
las encuestas”.
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Pide Álvarez Máynez 
que la venganza no guíe 
investigación a Zaldívar

NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO
MONTERREY, NL

Ante los principales representan-
tes empresariales de Nuevo León, 
Xóchitl Gálvez, candidata presiden-
cial de la coalición Fuerza y Cora-
zón por México (PAN, PRI y PRD), 
propuso una serie de convenios o 
coinversiones con la iniciativa pri-
vada en caso de ganar la contienda. 

Se pronunció por que los particu-
lares vuelvan a participar en las ron-
das de subasta de energía eléctrica o 
generen su propia energía, que sean 
parte de la exploración petrolera; 
que participen en proyectos de tra-
tamiento de aguas residuales; que 
haya convenios del Consejo Nacio-
nal de Humanidades, Ciencias y Tec-
nologías (Conahcyt) con la iniciativa 
privada, y que puedan desarrollar 
puertos. También ofreció la crea-
ción de una agencia para apoyar a 
las pequeñas y medianas empresas. 

Durante los mítines y foros a los 
que acudió ayer la abanderada de la 
oposición en esta entidad, se reunió 
con estudiantes de la Universidad de 
Monterrey (UDEM), y sostuvo que 
llegó al Senado en 2018 por la alian-
za entre el “PAN, PRI y Movimiento 
Ciudadano”, cuando en realidad en 
esos comicios el tricolor contendió 
por separado. También afirmó que 
el Sindicato Nacional de Trabajado-
res de la Educación (SNTE) “no está 
representando los intereses de los 
maestros”, sino del gobierno. 

Luego de que Claudia Sheinbaum 
calificó de persecución política y 
venganza la investigación del Con-
sejo de la Judicatura Federal contra 
ex colaboradores del ministro en re-
tiro Arturo Zaldívar, Gálvez expresó 
en entrevistas: “Ahora resulta que 
cuando es de su equipo es venganza 
y cuando es de la oposición es justo”. 
Momentos después, en un acto con 
simpatizantes, agregó que “Claudia 
dice que eso es persecución política. 
Mangos: eso se llama corrupción”.  

Por la mañana, en el Centro Inter-
nacional de Negocios Monterrey, en 
la capital de Nuevo León, se presen-
tó ante los integrantes de la Cain-
tra, organismo que representa a los 

industriales del estado, y asistieron 
también los líderes del resto de las 
cámaras empresariales de la enti-
dad, a quienes presentó una extensa 
cartera de proyectos. “Yo no tengo 
problemas con el sector privado de 
coinvertir y que podamos acelerar 
que venga el nearshoring”, subrayó. 

Aseveró que la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) “es buena pa-
ra transmitir –y es lo único que no 
ha hecho, líneas de transmisión–, 
(pero) es mala para generar; pierde 
dinero en generar”. 

Planteó “que el empresario re-
grese a la subasta de energía. ¿Por 
qué sólo el empresario que puede 
tener acceso al mercado eléctrico 
mayorista puede acceder a energía 
barata?”

Y ante la postura del gobierno fe-
deral de impulsar a la CFE, señaló 
que “es un doble juego: dice el Presi-
dente que la soberanía, porque CFE 
es la generadora. Señor Presiden-
te: 70 por ciento, 80 por ciento del 
gas viene de Estados Unidos, ¿cuál 
soberanía? Es una cosa ridícula. O 
sea, nos cierran la llave del gas y nos 
quedamos sin energía. Entonces, 
creo que es una visión absurda”. 

Indicó que México está al lado 
del mercado más importante del 
mundo, por lo que “de verdad, co-
mo país, no nos perdamos, nuestra 
geopolítica es Norteamérica, qué 
andarle coqueteando a otros países 
a lo güey”. 

Más tarde, en la UDEM, donde 
fue vitoreada con mayor fuerza y 

ánimo que en sus visitas a otros cen-
tros universitarios, la hidalguense 
tuvo un desliz al expresar el nombre 
de la institución: “Quiero agradecer 
a la universidad, a la UDM, por su 
invitación”. Y ante los murmullos y 
ligeros abucheos, corrigió de inme-
diato: “UDEM, UDEM, a la UDEM. 
Luego uno se apendeja”. Ahí plan-
teó “rediseñar” el Conahcyt para 
enfocarlo a los que buscan innovar 
y “no con los grillos”.

En entrevista televisiva, Gálvez 
aseguró que su dicho sobre las per-
sonas de 60 años que no tienen un 
patrimonio se dirigía exclusivamen-
te a Sheinbaum, quien en el debate 
del domingo dijo que vive en un 
inmueble rentado. 

Agregó que sus declaraciones 
habrían sido editadas por Morena 
para que se entendiera que critica 
a los adultos mayores, y sostuvo que 
tras el debate “ya salió el peine”, 
porque Sheinbaum habría expues-
to en su declaración patrimonial de 
2018 tener cuatro inmuebles. 

“Yo nunca dije que la gente que 
estaba a los 60 años, tenía mal (sic); 
que la señora Sheinbaum a sus 60 
años no tenga una casa, hay que ser 
güey. Y ahora se ve que es más güey, 
porque las perdió todas”.

Propone Gálvez que la 
IP vuelva a participar 
en el sector de energía

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
CORRESPONSAL
ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, MÉX.

Jorge Álvarez Máynez, candida-
to de Movimiento Ciudadano a la 
Presidencia de México, avaló que 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) inicie una in-
vestigación sobre Arturo Zaldí-
var, ex presidente de ese órgano, 
pero dijo que debe llevarse a cabo 
con una lógica de justicia y no de 
venganza.

Antes de una fosfogala de al-
fombra naranja, ayer en un salón 
de fiestas del Club de Golf Ha-
cienda, Álvarez Máynez señaló en 
entrevista colectiva: “Me parece 

bien; además, es momento de re-
tomar una promesa incumplida. 
¿Se acuerdan que hace seis años 
se prometió que se iba a acabar 
con las pensiones de los minis-
tros?”, comentó.

“Y me parece que es el momen-
to de retomar lo que pasó con la 
ministra (Olga) Sánchez Cordero, 
que aun a pesar de ser secretaria 
de Gobernación y senadora de la 
República, nunca renunció a su 
pensión”.

Álvarez Máynez destacó que el 
estado de México definirá la elec-
ción del próximo 2 de junio: “aquí 
nos jugamos el futuro”.

Aseguró que la entidad tiene el 
padrón más grande del país y su 
posición geográfica es estratégica, 
pues la coloca como una demar-
cación para el anclaje de nuevas 
inversiones y desarrollo, pero está 
en el abandono.

Sostuvo que el territorio mexi-
quense enfrenta una crisis de 
agua, transporte público y movi-
lidad, y que pasando la Ciudad de 
México se advierten las diferen-
cias limítrofes; existe una frontera 
entre dos sociedades distintas.

Se comprometió a impulsar una 
política en materia de desarrollo 
metropolitano, transporte, ges-
tión del agua y aire, entre otras 
iniciativas.

NORMA RIÑA ● JERGE

Destaca TEPJF mayor libertad de infl uencers
DE LA REDACCIÓN

Los llamados influencers políticos 
hoy gozan de mayor libertad de 
expresión para mostrar su apoyo 
en las redes sociales, coincidieron 
autoridades federales, locales y 
académicos.

En el taller de Análisis de Sen-
tencias 2024 del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), se destacó que la resolu-

ción del tribunal sobre estas figu-
ras puso énfasis en la libertad de 
expresión que tienen los influencers 
para difundir mensajes de apoyo a 
favor de sus cónyuges cuando son 
postulados a un cargo de elección 
popular.

Esto surgió a raíz de que se im-
pugnó el apoyo que Mariana Rodrí-
guez Cantú dio a su esposo, Samuel 
García, cuando fue candidato por la 
gubernatura de Nuevo León.

Tras el análisis de aquellos he-

chos, el TEPJF resolvió que estos 
personajes gozan de la presunción 
de espontaneidad y, en el caso de 
Rodríguez Cantú , fue apoyo mutuo 
por el vínculo que los une.

La directora general de Investi-
gación de Responsabilidades Admi-
nistrativas del TEPJF, Elva Regina 
Jiménez Castillo, destacó que esta 
sentencia es un precedente impor-
tante debido a que más influencers 
se interesan e involucran en el ám-
bito político-electoral.

El estado de 
México decidirá 
las elecciones del 
2 de junio por 
su relevancia

 La candidata de la coalición 
Fuerza y Corazón por México se 
reunió con industriales y 
empresarios de Nuevo León. Foto 
tomada de @XochitlGalvez



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

Al término del sexenio no quedarán 
obras ni compromisos pendientes 
de cumplimiento, aseguró ayer el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien agregó que en caso 
de que alguna de sus promesas que-
de inconclusa por falta de tiempo, 
pedirá por escrito a su sucesora o 
sucesor que se cumpla.

Tras señalar en su rueda de 

prensa cotidiana que confía en que 
“habrá continuidad” en el proceso 
de transformación que inició su 
gobierno y que proseguirá la polí-
tica de dar prioridad a la atención 
de los más pobres, el jefe del Eje-
cutivo aseguró que “hay que seguir 
transformando” porque “todavía 
hay un rezago.

“Nosotros tuvimos que priorizar.  
Yo tuve que decidir qué podíamos 
hacer en una primera etapa para 
sentar las bases de la transforma-
ción”, expuso en Palacio Nacional.

“Así, en vez de 500 acciones que 
se requieren, o mil, decidimos con-
centrarnos en 100 compromisos. 
Y en todo eso estamos cumplien-
do, pero eso no significa que se 
haya resuelto todo; hay todavía un 
rezago, pero yo espero que haya 
continuidad, o sea, que continúe la 
transformación, que no regrese la 
corrupción, que no regresen los oli-
garcas a dominar México”, declaró.

Prometió que “si algo nos queda 
pendiente, yo voy a dejar por escrito 
solicitando a quien me va a sustituir 
que se hizo un compromiso y que no 
se pudo por alguna razón cumplir, 
sobre todo por cuestiones de tiem-
po, pero se va a dejar el presupues-
to, si es necesario que se apliquen 
recursos, o que consideramos que 
es una obra muy importante o un 

acto de justicia necesario y que se 
lo dejamos encargado y ese docu-
mento se lo vamos a entregar a los 
interesados”.

Adelantó que este fin de semana 
supervisará el avance de distintos 
proyectos de infraestructura en el 
sureste del país.

Añadió que la próxima semana 
estará en Acapulco para la clausura 
de la convención de la Asociación de 
Bancos de México y que supervisará 
caminos en Oaxaca y el avance de la 
coquizadora de Salina Cruz.

Por la noche, el mandatario pu-
blicó en las redes sociales que ayer 
mismo supervisó la construcción 
de la planta de ciclo combinado de 
Valladolid, en Yucatán, y que ahí 
abordó el Tren Maya hacia Cancún, 
Quintana Roo.

Hay que seguir transformando, 
porque todavía hay rezago: AMLO
Señaló que si quedó pendiente 
algún compromiso, pedirá a su 
sucesor que le dé cumplimiento

“FUE NECESARIO PRIORIZAR ACCIONES”, EXPRESÓ
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Nueva ley orgánica de 
la UPN, detenida en el 
Senado por peticiones 
de las unidades estatales

ANDREA BECERRIL

El dictamen por el que se expide 
la nueva ley orgánica de la Univer-
sidad Pedagógica Nacional (UPN)  
para convertirla en un órgano des-
centralizado del Estado, con auto-
nomía y patrimonio propio, que ya 
no dependerá de la Secretaría de 
Educación Pública, está detenido 
en el Senado desde el pasado 13 de 
marzo, cuando se presentó.

La presidenta de la Comisión de 
Educación, Antares Vázquez, ex-
plicó que ella y sus compañeros de 
Morena presentaron el año pasado 
la iniciativa con base en los resolu-
tivos del Congreso Nacional Univer-
sitario de la UPN, que se manifestó 
por la autonomía, y el acuerdo fue 
que esa sería la única información,  
pero hay algunos integrantes de la 
comunidad que no están de acuerdo 
y unidades estatales que demandan 
que se incluyan otros puntos.

Explicó que no hay tiempo para 
llevar a cabo un parlamento abier-
to, pero la decisión ha sido escuchar 
a todos y se hará un esfuerzo para 
que el dictamen esté listo y pueda 
votarse antes de que concluya el pe-
riodo ordinario, el próximo día 30.

La senadora de Morena hizo no-
tar que la UPN Ajusco es la matriz, 
donde se generan los planes y pro-
gramas de estudio, que es lo único 
que une a todas las unidades en el 
país, pero “la inmensa mayoría  de 
las unidades que están en los estados 
tienen una condición muy distinta”. 
Casi todos son organismos descen-
tralizados de los gobiernos estatales, 
otros son propiedad de éstos.

Por ello, detalló, se va a ajustar 
el dictamen, “a revisar a la luz de 
la información que nos está lle-
gando de diversas fuentes, ya que, 
por ejemplo, en algunas unidades 
académicas de la UPN en las enti-
dades pelean derechos, cuestiones 
sindicales. Son muchas diferencias, 
y dado que se trata de una ley orgá-
nica, tenemos que incluir a todos”.

 Por separado, Alfredo Botello, 
senador del PAN, consideró de 
plano que no ve condiciones para 
que el dictamen salga, ya que hay 
puntos, a su juicio, que no tienen 
viabilidad, entre ellos el tema pre-
supuestal, ya que “no hay recursos 
para las universidades autónomas” 
y la conformación propuesta para el 
consejo de la UPN es muy amplia.

“Son 500 personas, ya que se in-
tegra por cuatro profesores y alum-
nos de cada centro de estudio, y eso 
complica toda posibilidad de acuer-
dos. Haría ingobernable a la UPN”.

En un artículo transitorio de la 
Ley General de Educación Supe-
rior, aprobada en abril de 2021, se 
definió la obligación del Congreso 
de expedir la nueva ley orgánica de 
la UPN. 

Rechaza 
el Sutin 
propuesta 
de aumento 
salarial 
de 3.8%
JARED LAURELES

A pesar de las múltiples mesas 
de diálogo y después de dos 
meses de negociaciones, se en-
cuentra estancada la revisión 
contractual entre el Sindicato 
Único de Trabajadores de la 
Industria Nuclear (Sutin) y el 
Instituto Nacional de Investiga-
ciones Nucleares (ININ), por lo 
que continúa latente la huelga 
en esta institución.

Mientras el sindicato demanda 
9 por ciento de incremento sa-
larial, la administración planteó 
3.8 por ciento. Esta última pro-
puesta se sometió a votación y 80 
por ciento de los 509 trabajado-
res la rechazaron en asamblea.

Denuncian retiro 
de mantas

El secretario general del Sutin, 
Ricardo Flores Bello, señaló en 
entrevista que tras esta decisión, 
la administración del ININ “pidió 
a elementos del Ejército Mexica-
no” que resguardan las instalacio-
nes retirar las mantas de solidari-
dad y con demandas propias de la 
organización sindical referentes 
a la revisión contractual que ha-
bían colgado en el sede del Centro 
Nuclear de México.

“La relación se vio afectada 
con la acción de meter en nues-
tra negociación al Ejército Mexi-
cano con el retiro de las mantas; 
estamos en un momento difícil, 
pero el sindicato sigue en dispo-
sición para avanzar”, subrayó.

Por ello interpusieron una 
queja ante la Organización In-
ternacional del Trabajo por vio-
lación de los derechos de libre 
asociación y contratación co-
lectiva auténtica, indicó. Agre-
gó que hay una nueva fecha de 
inicio de la huelga para el 30 de 
mayo a las 12 horas.

El dirigente sindical puntuali-
zó que está a revisión un proyec-
to de 27 cláusulas, entre las que 
destaca la retabulación salarial, 
porque 190 trabajadores están 
por debajo del sueldo mínimo.
También se trató el tema de las 
vacaciones, pues después de la 
aprobación de la reforma que 
las aumentó, el instituto otorga 
el disfrute de los días de asueto, 
pero no los quiere pagar.

Flores Bello apuntó que tam-
bién está a discusión la sub-
contratación en el ININ, pues 
alrededor de 20 por ciento de la 
materia de trabajo está dispuesta 
a personal de servicios profesio-
nales sin vacaciones, aguinaldo ni 
reconocimiento de estabilidad en 
el empleo. Además, hay 130 pla-
zas vacantes presupuestadas que 
la institución se niega a cubrir.

Se buscará tener el 
dictamen listo antes 
de que concluya el 
periodo ordinario: 
Antares Vázquez



CAROLINA GÓMEZ Y 
JARED LAURELES 

En el mundo hay 100 millones de 
niños abandonados de entre 10 y 
14 años, de los cuales, 40 millones 
viven en América Latina. Están 
“condenados a intentar sobrevivir 
en el único lugar que tienen disponi-
ble: las calles”, expuso World Vision 
México, con base en datos del Fondo 
de Naciones Unidas para la Infancia.

En el Día Internacional de los Ni-
ños en Situación de Calle (12 abril), 
la agrupación precisó que “la calle 
no es casa de nadie, y todas las ni-
ñas y niños merecen un hogar digno 
para vivir”; precisó que el concepto 
situación de calle también se refiere 
a los que pasan gran parte del día 
en las vialidades, expuestos a ries-
gos, sin protección y sin espacios 
recreativos.

Aparte, Juan Martín Pérez, di-
rector de Tejiendo Redes Infancia, 
señaló a La Jornada que en México, 
aunque se han hecho intentos por 
cuantificar la cantidad de infantes y 
adolescentes que viven en la vía pú-
blica, no se cuenta con una estadísti-
ca, pues “las metodologías utilizadas 
no han sido apropiadas”.

Asimismo, lamentó que hayan pa-
sado 12 años desde que en el Estado 
mexicano se comprometió ante la 
Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos a desarrollar políti-
cas públicas a favor del sector, pero 
hasta ahora lo único que se ha visto 
es una “ampliación de la limpieza so-
cial; es decir, de retiros forzados” de 
los infantes que son llevados a alber-
gues, de los cuales finalmente huyen.

“Justamente un problema es la 
invisibilidad que tiene la niñez que 
vive en el espacio público, y entre 
más tiempo pasan en la calle, es más 
difícil la reinserción familiar, ellos 
aprenden a vivir allí y adquieren 
una cultura callejera. Ellos nunca 
están solos en las vialidades, están 
con poblaciones callejeras en las que 
hay otras personas adultas, en don-
de están en riesgo de consumo de 
sustancias, violencia física y sexual 
y riesgo físico”.

Malcom Aquiles, director de In-
cidencia en políticas públicas y mo-
vilización, de World Vision México, 
expuso que “la Oficina de Asuntos 
Internacionales de Narcóticos y 
Aplicación de la Ley de Estados Uni-
dos estima que hay aproximadamen-
te 25 por ciento de niñas y niños sin 
hogar o que tienen vínculos familia-
res rotos debido a la inestabilidad y 
desestructuración de sus familias de 
pertenencia, y que 90 por ciento de 
infantes que padecen esta situación 
en Latinoamérica han tenido algún 
contacto con drogas y alcohol”.

En entrevista, añadió que para 
reducir esta problemática se debe 
“fortalecer la crianza positiva a tra-
vés del acercamiento de herramien-
tas a padres, madres, cuidadores y 
tutores, atender el riesgo del traba-
jo infantil, lo que implica impulsar 
el empleo digno para las personas 
adultas y promover estrategias para 
la detección y canalización de casos 
de riesgo, acercar programas y ser-
vicios a familias con mayor probabi-
lidad de violencia y trabajo infantil, 
así como promover acciones para 
reducir riesgo de adicción y delin-
cuencia en adolescentes”.

Viven en AL 
40% de los niños 
en situación de 
calle: Unicef

Descarta Ssa transmisión endémica de sarampión en México

HAY 100 MILLONES EN EL ORBE
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LAURA POY SOLANO

En México no existe transmisión 
endémica de sarampión, por lo 
que seguimos siendo un país libre 
de casos autóctonos, afirmó el 
subsecretario de Prevención y Pro-
moción de la Salud, Ruy López Ri-
daura, quien destacó que pese a que 
fueron detectados 800 casos sos-
pechosos, ninguno fue confirmado.

“Tememos un muy buen siste-
ma de vigilancia; cada sospecha 
se analiza y se da seguimiento, y al 
momento se han descartado todos  
los casos; sólo tenemos un caso im-
portado confirmado, que ya evolu-
cionó, y tres contagios asociados”, 
destacó en entrevista tras encabe-
zar el lanzamiento oficial de la Cam-

paña Nacional de Recuperación de 
Coberturas de Vacunación con én-
fasis en prevención del sarampión, 
rubéola y poliomielitis 2024.

Ante autoridades de todas las ins-
tituciones de salud del sector públi-
co, reunidas en el Instituto Nacional 
de Pediatría, destacó la importancia 
de una campaña colectiva en la que 
prácticamente la totalidad de las 
dependencias de salud “se suman 
a este esfuerzo para garantizar la 
recuperación de las coberturas de 
vacunas”.

López Ridaura explicó que de-
bido a la pandemia de covid-19 se 
agudizó la pérdida de cobertura va-
cunal en México, que llegó a caer a 
porcentajes de 75 a 80 por ciento, 
“pero las hemos ido recuperando, y 
en la mayoría de las enfermedades 

prevenibles por vacunación ya esta-
mos a 90 por ciento, pero queremos 
llegar a 95”.

Con la asistencia de represen-
tantes del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), del IMSS-
Bienestar, del Instituto de Segu-
ridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (Issste), de 
Petróleos Mexicanos, de la Secre-
taría de Salud (Ssa) y de los ser-
vicios de salud de la Cuidad de 
México, entre otros, destacó que 
se cuenta con 9 millones de dosis 
para aplicara la población de niños 
y adolescentes.

En el caso de los bebés, la vacuna 
hexavalente los protege contra seis 
enfermedades, entre ellas la polio-
mielitis; la vacuna SRP contra sa-
rampión, rubeola y parotiditis, y la 

SR, aplicada a adolescentes, contra 
sarampión y rubéola.

Reconoció que la campaña que 
inició desde el pasado 1º de abril 
y concluirá este 31 de mayo “va 
lenta; apenas va arrancando, pe-
ro el mensaje principal es que 
aceleremos, tenemos dos meses 
para recuperar la cobertura de 
toda la población que no ha sido 
inmunizada”.

En el caso de los adultos, si exis-
te la sospecha de que se tiene un 
esquema incompleto para la in-
munización contra sarampión, se 
puede acudir a un centro de salud 
para ser evaluado y determinar si es 
conveniente aplicar la segunda do-
sis, aunque, indicó, “no existe una 
recomendación específica para los 
adultos que vayan a viajar a Europa 

o alguna otra parte del mundo”.
Por su parte, José Moya Molina, 

representante de las organizacio-
nes Mundial y Panamericana de la 
Salud en México (OMS/OPS), desta-
có que los organismos de Naciones 
Unidas estiman que al menos 2.6 
millones de niños no han sido va-
cunados en América Latina como 
resultado de una tendencia en las 
tasas de vacunación que se pro-
longa desde hace más de 10 años 
y que se agudizó con la pandemia 
de covid-19.

Por ello, llamó a los estados 
miembros a incentivar este tipo 
de campañas de inmunización uni-
versal y gratuita, pues afirmó que 
“aún estamos a tiempo para frenar 
el avance de enfermedades preve-
nibles por vacunación”. 

LAURA POY SOLANO

La Comisión Nacional de Salud 
Mental y Adicciones (Conasama) 
presentó el Informe de la deman-
da y oferta de fentanilo en México: 
generalidades y situación actual, 
en el que destaca que el consumo 
de esta droga fuera de contextos 
médicos no sólo resulta preocu-
pante por su potencial adictivo, 
sino también por el alto riesgo 
de sobredosis.

En México, señala, en 2023 se 
registraron 430 casos de atención 
por consumo de fentanilo, mien-
tras en 2022 fueron 333, concen-
trados en estados del norte del 
país como Baja California, Baja 
California Sur, Chihuahua, Sina-
loa y Sonora. “Esto muestra que 
el incremento es a nivel local, no 
nacional; sin embargo, la principal 
preocupación gira en torno a su 
alta letalidad”.

La Comisión subraya que desde 
el segundo semestre de 2023, en 
la atención a urgencias se utiliza 
el código emergente U94 en todo 
el sistema de salud para hacer un 

monitoreo preciso de las atencio-
nes relacionadas con la intoxica-
ción por fentanilo. 

Mediante este sistema, se regis-
traron nueve atenciones hospita-
larias de junio de 2023 a enero de 
2024 por intoxicación por fenta-
nilo, de las cuales, desafortunada-
mente, tres personas fallecieron.

El estudio difundido por el or-
ganismo de la Secretaría de Salud 
indica que una de las principales 
razones por la que el consumo del 
fentanilo ilegal ha aumentado de 
manera exponencial es que se tra-
ta de una sustancia sicoactiva cien 
veces más potente que la morfina 
y 50 más que la heroína.

Agrega que debido a su alto 
potencial adictivo, bajo costo y 
la relativa facilidad en su produc-
ción ilícita, pocas cantidades de 
la sustancia sicoactiva producen 
grandes ganancias económicas a 
los grupos de la delincuencia or-
ganizada, lo que estimula el cre-
cimiento de los mercados ilícitos.

Elaborado por el Observato-
rio Mexicano de Salud Mental y 
Adicciones de la Conasama, el 
estudio revela que desde 2011 se 

han documentado a nivel mundial 
múltiples muertes por sobredosis 
asociadas al uso de fentanilo fabri-
cado ilícitamente. 

De acuerdo con los Centros 
para el Control y la Prevención 
de Enfermedades de Estados 
Unidos (CDC), “cada día mueren 
más de 150 personas por sobredo-
sis de esta sustancia sicoactiva. En 
Estados Unidos, en 2021 se regis-
traron 80 mil 411 fallecimientos 
por sobredosis secundarias al uso 
de opioides, incluyendo los natu-
rales, semisintéticos y metadona, 
además del fentanilo”.

Los CDC, indica, también re-
portan que de 2013 a 2019 la tasa 
de mortalidad relacionada con 
opioides sintéticos en Estados 
Unidos aumentó mil 40 por cien-
to, al pasar de 1.0 a 11.4 defuncio-
nes por cada 100 mil habitantes.

Alta letalidad, principal riesgo 
por consumo de fentanilo

▲ Una persona yace en una 
banqueta del Barrio Chino de 
Portland, en Oregon, estado 
donde desde hace tres años 
se despenalizó el consumo de 
estupefacientes. Foto Afp



SAÚL MALDONADO
Y SILVIA CHÁVEZ 
CORRESPONSALES

Cinco incendios forestales activos, 
cuatro de ellos en la zona indígena 
del municipio de Mezquital, afectan 
actualmente a Durango.

Claudia Hernández Espino, ti-
tular de la Secretaría de Recursos 
Naturales y Medio Ambiente del 
Estado, explicó que de los cinco 
fuegos uno está controlado en 85 
por ciento y en los otros se sigue 
laborando para sofocarlos.

“Se está batallando, porque el 

JARED LAURELES

Marzo es el mes más cálido regis-
trado a nivel mundial y con ello su-
man más de 10 años consecutivos 
de incremento en la temperatura 
global por encima del promedio, se-
ñalaron especialistas de la UNAM.

La temperatura está aumentan-
do no sólo en la superficie y el aire, 
sino también en los océanos, debido 
a las emisiones de gases de efecto 
invernadero como dióxido de car-
bono (CO2) y metano (CH4), que 
siguen en aumento, indicó Gracie-
la Binimelis de Raga, investigadora 
del Grupo de Interacción Micro y 
Mesoescala.

En el caso de nuestro país, se 
ha observado que la temperatura 
anual del aire, hasta finales de 2021, 
se ha elevado 1.69° Celsius respecto 
a inicios del siglo XX, indicó.

En la conferencia de prensa 
“Estado del clima global y en Mé-
xico; en marzo alta temperatura 
rompe récord”, Binimelis de Raga 
mencionó que de acuerdo con los 

pronósticos estacionales, los próxi-
mos meses serán más calientes, 
con condiciones de sequía y menor 
precipitación.

Quemas agrícolas 
perjudican calidad del aire

Incluso, dijo, puede haber olas de 
calor más largas, y durante abril-
mayo hay mayores emisiones de 
quema de biomasa por incendios 
agrícolas, que afectan la calidad 

del aire en la Ciudad de México.
En tanto, Benjamín Martínez 

López, investigador del Grupo 
de Cambio Climático y Radiación 
Solar, pronosticó que la Ciudad de 
México tendrá aproximadamente 
25 por ciento menos lluvias para el 
año 2100.

Advirtió que el comportamiento 
del clima en el país será incierto, 
ya que se espera una transición del 
fenómeno El Niño (calentamiento 
del océano Pacífico que altera en 
México el patrón de lluvias) a una 
fase neutra en el periodo abril-
junio, aunque existe la posibilidad 
de que se presenten condiciones de 
La Niña (ocasiona una temperatu-
ra más fría en el mar) en el periodo 
junio-agosto.

Destacó que aún no se observan 
condiciones El Niño con tendencia 
hacia el enfriamiento. Se espera 
una transición de este fenómeno a 
una fase neutra en el periodo abril-
junio, mientras se incrementa la 
posibilidad de que se presente otra 
a condiciones La Niña en el periodo 
junio-agosto.

15LA JORNADA
Sábado 13 de abril de 2024 POLÍTICA

Aumentó temperatura global 
durante 10 años consecutivos
El incremento no sólo es en la superfi cie y el aire, sino 
también en océanos, señalan especialistas de la UNAM

acceso a los siniestros, sobre todo 
en la zona indígena, es muy com-
plicado”, dijo.

La funcionaria explicó que de los 
cinco fuego activos dos están en la 
zona de Santa María de Ocotán, uno  
en Santiago de Teneraca, otro en 
San Andrés de Milpillas y el quino en 
el municipio serrano de San Dimas.

Hasta el momento suman 93 in-
cendios forestales en este año con 
una afectación de 7 mil hectáreas, 
sin contar aún los daños de las cinco 
conflagraciones.

Los municipios con más sinies-
tros son el de Mezquital, con 39; 
Pueblo Nuevo, con 17, y el de Du-

rango, con nueve, y son los que pre-
sentan mayor afectación.

En 12 días de abril, suman 22 
incendios forestales con una afec-
tación de 2 mil 389 hectáreas, mien-
tras que en marzo fueron 49 con 3 
mil 768 hectáreas quemadas.

Durango es de las entidades más 
afectadas hasta ahora en superficie 
junto con Guerrero, Chiapas, esta-
do de México y Oaxaca.

Hernández Espino comentó que 
90 por ciento de los siniestros es 
por acciones irresponsables como 
dejar encendidas fogatas o tirar 
colillas de cigarros, y los aires más 
lo seco del bosque hace que se ge-
neren estos siniestros.

La Comisión Nacional Forestal 
(Conafor) reportó ayer 72 incendios 
forestales activos en 19 entidades, 

que afectaban 34 mil 110 hectáreas.
Oaxaca es la entidad con más su-

perficie siniestrada, con 17 mil 575 
hectáreas, seguida de Jalisco, con 3 
mil 985; Michoacán, con 3 mil 388, 
y Chiapas, con 3 mil 265 hectáreas.

En su informe de ayer, la Conafor 
indicó que hasta las 11 horas las con-
flagraciones dañaban 15 áreas na-
turales protegidas, y además 2 mil 
932 personas estaban en los puntos 
activos para combatir el fuego.

Los estados con mayor número 
de incendios activos son San Luis 
Potosí y Chiapas con nueve cada 
uno; en Oaxaca, ocho; Jalisco, seis, 
y Michoacán y Durango, cinco en 
cada caso, respectivamente.

El incendio más grande en Oaxa-
ca afectaba 11 mil 500 hectáreas en 
San Miguel Chimalapa en los pre-

dios Benito Juárez y López Portillo, 
Ciénega de León y López Portillo y 
empezó el 24 de marzo; hasta ayer 
se había logrado 60 por ciento de 
liquidación, es decir que ya no hay 
focos de calor.

Al menos 800 toneladas de ba-
sura fueron retiradas del Cerro de 
Moctezuma, que aloja importante 
masa forestal y un sitio arqueológico, 
luego de que ayer trabajadores del 
municipio de Naucalpan, estado de 
México, y civiles realizaron una se-
gunda jornada de limpieza como me-
dida para evitar incendios forestales.

▲ Brigadistas y voluntarios 
participan en las labores de 
sofocación del fuego en distintas 
partes del país. Foto Cuartoscuro

Pronostican que 
la CDMX tendrá 
casi 25 por ciento 
menos lluvias
para el año 2100

Afectan a 
Durango cinco 
incendios 
forestales; 4 en 
zona indígena
Hasta el momento suman 93 
confl agraciones con siete mil 
hectáreas dañadas: Conafor



Embajada, universidad y autonomía

GUSTAVO LEAL F. *

L
a iniciativa del diputado 
Ignacio Mier para crear 
el Fondo de Pensiones 
del Bienestar (4/4/24) co-
mienza por el final. Antes 

debió haberse tomado el cuidado de 
explicar que Luis F. Munguía, res-
ponsable de la Comisión Nacional 
de Salarios Mínimos, sostiene que 
la propuesta pensionaria elaborada 
por la SHCP (5/2/24) es “para sal-
var a la generación de transición”. 
¿Cómo así? AMLO instruyó resarcir 
daños de reformas “inhumanas y 
antiobreras” de Zedillo y Calderón, 
nunca “salvar” una generación.

Esa iniciativa hacendaria –mal 
parche que opera como gota de 
agua en piedra hirviente– diseñó 
traje a la medida para una sola 
generación de afectados: los que 
empezaron a cotizar al IMSS entre 
1997 y 2029, y al Issste en 2007, ig-
norando todas las demás. Munguía 
declara que falta corregir a quienes 
cotizaron “con aportaciones muy 

bajas de 1997 a 2030, por lo que la 
propuesta del Presidente es suma-
mente importante” (El Financiero, 
15/2/24). Pero eso no fue lo que soli-
citó AMLO.

Claudia Sheinbaum observó lue-
go que el fondo semilla (64 mil 
millones de pesos) para financiarla 
“alcanzaría hasta 2031. Ya hicimos 
el cálculo” (Reforma, 7/2/24). Lo 
que Munguía atribuye equívoca-
mente a AMLO implica un incom-
petente y precipitado diseño que si-
gue subsidiando el –de por sí hiper-
subsidiado– sistema Afore; sigue 
pateando el bote hasta 2030 –como 
el tibio ajuste de AMLO al Apartado 
A de diciembre 2020–, pero genera 
claras bombas de tiempo que la ini-
ciativa Mier evita examinar.

Primero, el traje a la medida 
alcanza porque son muy pocos 
los que (en corto plazo) obtendrán 
el beneficio: sólo las pensiones 
por vejez del Sistema de Ahorro 
para el Retiro (SAR)-Afore. Se-
gundo, derivado de lo anterior, se 
expande la brecha de desigualdad 
entre beneficiarios al excluir 
pensiones por cesantía en edad 
avanzada, invalidez y muerte o 
sobrevivencia: viudez, orfandad y 
ascendencia. Sólo complementa 
–con recursos fiscales– el saldo 
acumulado en cuentas individuales 
hasta cinco UMA mensuales, 
atendiendo anualmente –durante 
los primeros años de implementa-
ción– un grupo reducido de traba-
jadores IMSS-Issste con cuentas in-
dividuales que alcancen los requisi-
tos: 65 años y mil semanas (IMSS), 

25 años de cotización (Issste).
Munguía también sostiene que 

“con esta focalización los costos 
fiscales no se disparan”; cierto, sólo 
para el corto plazo. Aunque inicial-
mente son muy pocos, anualmente 
se irán acumulando más y los re-
cursos públicos complementarios 
con los que se los financiará serán 
vitalicios: al fallecer el titular de 
una pensión por vejez bajo cuentas 
individuales (IMSS-Issste), deberá 
seguirse pagando pensión (100 por 
ciento) a sobrevivientes.

Además, Munguía presume que 
el “esquema no es regresivo”: no 
subsidiará beneficiarios con ingre-
sos más altos. Obviamente, porque 
es un traje a la medida, acotado 
a una sola generación, que no be-
neficia a otras. Resulta, entonces, 
temerario que sostenga que “es 
viable una pensión digna para todas 
las generaciones”. ¿Para todas? Eso 
es falso. La solicitud de AMLO para 
beneficiar a todos es justamente lo 
que no atendió la iniciativa hacen-
daria: diseñó un traje a la medida 
para una generación.

En otra severa falencia, Munguía 
señala que el traje a la medida bene-
ficia “a todos” servidores públicos 
que no fueron parte del ajuste de 
AMLO al apartado A en 2020: tam-
bién falso. El traje a la medida sólo 
atiende al reducido grupo con cuen-
tas individuales en Pensionissste, 
topado en 16 mil 778.68 pesos o 
cinco UMAS de 2024. 

La Iniciativa beneficia (en el cor-
to plazo) a muy pocos e incrementa 
la brecha de desigualdad entre 

beneficiarios. Este incremento de 
desigualdad del entero SAR deriva 
del tratamiento diferenciado que se 
otorga a unos grupos de asegurados 
frente a otros (incluso de una mis-
ma generación) que sencillamente 
no son considerados.

Además: ¿por qué imponer a ser-
vidores públicos un tope de pensión 
garantizada: 16 mil 778.68 pesos, 
determinado por el promedio sala-
rial del sector privado cuando 
–previsible y muy probablemente– 
el promedio salarial en el sector pú-
blico es más alto que en el privado?

Debe celebrarse que AMLO 
dilatará el debate pensionario: es 
indispensable. Pero no puede 
celebrarse una iniciativa hacenda-
ria que no atendió su pedido y fa-
vorece el modelo neoliberal. Como 
observara Claudia Sheinbaum: “no 
le va a pasar nada a las Afore (Re-
forma, 4/3/24). 

Con todo esto debió haber ini-
ciado el diputado Ignacio Mier y 
no por el final: ¿un fondo para una 
iniciativa que aún no se discute? 
Siguiendo el pedido original de 
AMLO, Claudia Sheinbaum puede 
ahora abrir un debate serio nacio-
nal sobre el entero sistema de pen-
siones para superar los parches. Es-
te fructífero debate (ya en curso, no 
sólo en Cámaras) puede corregir de 
raíz el incompetente y precipitado 
diseño de la iniciativa hacendaria 
(5/2/24), buscando un remodelaje 
estructural e innovador del SAR y 
no sólo poner, a la Mier, la carreta 
delante de los bueyes.
* UAM-X

No se 
puede 
celebrar 
una 
iniciativa 
hacen-
daria 
que 
favorece 
el 
modelo 
neo-
liberal

HUGO ABOITES*

A
penas semanas después de 
que se supo que Israel había 
bombardeado un consulado de 
Irán para asesinar a un general 
considerado enemigo clave, el 

actual presidente de Ecuador ordenó un 
violento ataque de fuerzas bien armadas 
en contra de la embajada de México. Consi-
guió así capturar al asilado antiguo vicepre-
sidente del anterior gobierno de ese país. 
Sin proponérselo y a pesar de estar tan 
lejos geográficamente, ambos gobiernos 
coincidieron en la tesis de que era perfec-
tamente válido irrumpir violentamente en 
espacios diplomáticos y hacerse justicia. El 
resultado es que ahora en Medio Oriente y 
en Latinoamérica, ambos gobiernos tienen 
la desaprobación generalizada de la región 
(y del mundo) y que, además, cargan con el 
desprestigio y el obstáculo que esto acarrea 
para el logro de sus propios objetivos. En 
el caso de Ecuador, si se quiere ahora en-
juiciar al funcionario secuestrado, eso será 
fincado en una irregularidad de origen. Y 
en el caso de Israel, lo hecho contribuye 
aún más al desprestigio que le ha traído su 
belicosidad extrema y cruel y la arrogancia 
de actuar sin más límite que su propio 
cálculo y conveniencia. A tal punto que otra 
vez aparece la reflexión sobre cómo y por 
qué a Israel se le concede un estatus tan 
especial que le permite impunidad total 
respecto de acciones bélicas contra civiles y 
ahora también contra embajadas. Norman 
Finkelstein –judío él mismo– ya hace tiem-
po analizaba este punto y decía que el Holo-
causto se había convertido en una próspera 
industria para financiar, apoyar política-

mente y justificar la belicosidad israelí. Y 
eso explicaría la postura aquiescente de 
Europa y Estados Unidos. El Holocausto 
es un ejemplo –dice– de cómo se ha venido 
explotando el sufrimiento judío para man-
tener esa excepcionalidad (The Holocaust 
Industry: Reflexions on the Exploitation of 
Jewish Suffering. En español en Ediciones 
Acal, España, 2011).

Y esto es importante señalarlo porque un 
contexto de permisividad siempre autoriza 
a pensar en acciones que de otra manera ni 
siquiera se pondrían a consideración. Como 
se ha dicho, esta no fue una práctica de los 
dictadores latinoamericanos. Por eso, si 
en el Medio Oriente el ataque al consulado 
iraní viene incentivar el escalamiento del 
conflicto, es decir, el precio de sangre y 
sufrimiento palestino, ahora en América 
Latina ya nos deja un antecedente inédito y 
preocupante. Con Ecuador, la extrema de-
recha latinoamericana converge ahora con 
Israel en una ruta irresponsable y riesgosa. 

Pero el problema es mayor. Las acciones 
de esos dos gobiernos significan la crisis del 
principio de inviolabilidad y, agravado, con 
el uso de violencia extrema (artículo 30 de 
la Convención de Viena). Quedan así des-
protegidos espacios destinados a jugar un 
papel muy importante en la pacificación y 
resolución de conflictos entre países. El que 
ahí mismo, en el territorio, esté la represen-
tación de otra nación hace posible el trata-
miento inmediato, directo y de alto nivel de 
cualquier circunstancia o querella. Si, por 
el contrario, se da la eliminación violenta 
de estos espacios, se envía una señal muy 
negativa que contribuye a la continuación 
y agravamiento de los conflictos. Es poner 
en peligro, por otro lado, la importante tra-
dición de la creación de espacios de refugio 

y preservación del pensamiento. Ya en el 
siglo primero de nuestra era existía la prác-
tica del santuario, que significaba abrir las 
puertas de las iglesias a los perseguidos 
por el poder atrabiliario del monarca. Y 
sucedía también en ocasiones que desde 
ahí se elaboraba un discurso crítico de la 
corrupción y del uso del poder que ejercía 
el príncipe reinante. 

Mucho más recientemente, en los años 
70 en Estados Unidos, las llamadas “ciuda-
des santuario” tenían cabildos que 
habían decidido prohibir el almacenamien-
to dentro de los límites municipales de ar-
mas químicas, nucleares o biológicas. Igual, 
poco más tarde, otras urbes rechazaban 
que en sus calles la federal persiguiera a 
las y los indocumentados. Más importante 
aún, en América Latina, por otra parte, las 
luchas comunitarias indígenas y universita-
rias del siglo XX sirvieron para establecer 
espacios y hacer que ciudadanos y millones 
de jóvenes apreciaran el valor de la partici-
pación directa en la conducción de sus co-
munidades y que en la educación superior 
pudieran darse sus propias autoridades, 
sus reglamentos y que su visión y esperanza 
del mundo que querían construir se con-
cretara en planes y programas de estudio e 
investigación. Autonomía, gobierno propio, 
carácter público e inviolabilidad territorial 
en el fondo, aunque Israel, bombardean-
do universidades, es la antítesis de estos 
planteamientos. Pero también bajo esta luz 
se ve grave que el gobierno mexicano, el 
actual y el que viene, no tengan como prio-
ridad recuperar la pérdida que para el país 
ha significado que ya sólo una minoría de 
jóvenes construya su vida y su profesión en 
una universidad autónoma y pública.

* UAM-X

Otra vez aparece 
la refl exión sobre 
cómo y por qué a 
Israel se le concede 
un estatus tan 
especial que le 
permite 
impunidad total 

Pensiones: 
la carreta 
delante de 
los bueyes
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LA ACTRIZ MEXICANA Lorena Velázquez falleció el jueves a los 86 años de 
edad.  No sólo encarnó a una sensual vampira y fue enemiga de El Santo, el 
Enmascarado de Plata, en la pantalla grande, también interpretó infinidad 

de personajes que oscilaron entre la ficción y la realidad a lo largo de más de 
seis décadas de trayectoria. Foto cortesía Revista Somos/Archivo
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El óleo El iluminado (1975), de Ru-
fino Tamayo (1899-1991), preside la 
primera sala de la exposición Las 
paradojas del internacionalismo 
(narradas por la colección del Mu-
seo Tamayo), cuya segunda parte es 
curada también por la inglesa Kate 
Fowle, en colaboración con Andrea 
Valencia. 

En los años 70 del siglo pasado, 
el pintor oaxaqueño reveló que su 
perspectiva de la vida cambió para 
siempre en 1945, a raíz del bombar-
deo nuclear de Hiroshima y Nagasa-
ki. Tamayo ya pensaba en el hombre 
“enfrentándose no con su mundo, 
sino con el infinito”. 

La muestra, la primera del año 
para el Museo Tamayo, conmemora 
el aniversario natal 125 del artista a 
través de una mirada a su colección, 
tanto a la obra original con la que se 
inauguró el recinto en 1981, como a 
las adiciones posteriores. 

El título parte de la premisa de 
que el Tamayo es el primer museo 

internacional hecho en México y, 
por ende, su colección. Entonces, 
era necesario revisar el uso del tér-
mino “internacional” o “internacio-
nalismo”, porque su significado ha 
cambiado a lo largo de los siglos. 
La primera vez que se empleó el 
término fue en 1780, en Europa, 
para describir la gobernanza en-
tre Estados que se convirtieron en 
naciones con sus “nacionalismos”, 
los cuales causaban guerras, despla-
zamientos y competencias, explicó 
Kowle, actual directora curatorial 
de la galería Hauser & Wirth.

Una segunda versión de “interna-
cional” tiene que ver con la forma-
ción de instancias como Naciones 
Unidas o la Declaración Universal 
de los Derechos Humanos, siguió 
Kowle. Nuevamente, en los años 90 
del siglo pasado cambió su signifi-
cado con la creación de una red de 
alcance mundial, la caída del muro 
de Berlín y el colapso de la Unión 
Soviética. “De repente, el mundo es 
diferente, a la vez que la manera en 
que uno piensa en ser internacional 
es mucho más interconectada por 

Internet”, apuntó la curadora. 
Con la entrada en vigor del Tra-

tado de Libre Comercio, en 1993, 
México experimentó “una gran in-
ternacionalización del mundo del 
arte”. En la versión más reciente del 
término, “compartimos catástrofes 
y crisis”. La presente exhibición 
“trabaja con las obras de arte de la 
colección del museo que se refieren 
en lo visual a todos los aspectos de 
esas historias de internacionalismo”.

El proyecto curatorial comienza 
con una paradoja en la medida en 
que “a la muerte de Tamayo, la co-
lección que ha formado y su manera 
de ver al internacionalismo cambia 
de modo dramático debido a las 
transformaciones en el mundo. Así 
que el Museo Tamayo ahora opera 
en una sociedad internacional muy 
diferente a la que su benefactor ima-
ginó casi toda su vida”, afirmó Fowle.

El primer apartado de la mues-
tra comprende un video en el que 
Manthia Diawara, de Mali, entre-
vista al filósofo Edouard Glissant, 
de Martinica, quien habla de “mun-
dialidad”. Es decir, en vez de pensar 

el mundo en términos de una serie 
de diferencias entre las personas, 
piensa en la multiplicidad y las mu-
chas maneras de vivir todo al mis-
mo tiempo.

El segundo núcleo de la muestra, 
sobre cómo entender el mundo des-
de la perspectiva del otro, reprodu-
ce en la pared un gran mapa reali-
zado por los surrealistas en 1929, 
en el que la mayoría de los países 
“imperialistas”, en especial los de 
habla inglesa, fueron eliminados 
para crear “un mundo ideal”. 

Esta segunda sala comprende 
Forecaster (1985), cuadro de Robert 
Rauschenberg, perteneciente a la 
colección Televisa, que el pintor es-
tadunidense hizo para “el pueblo 
de México”. Su exposición de 1985, 
en el Museo Tamayo, fue parte de 
la Iniciativa Cultural en el Extran-
jero Rauschenberg, que comenzó 
en México. Se exhibe también una 
serie de contactos de fotografías 
tomadas durante su visita aquí, 
provenientes de la Fundación Raus-
chenberg, que se muestran por vez 
primera.

La última sección de la muestra 
gira en torno a “nuestros proble-
mas contemporáneos que son glo-
bales, como el cambio climático, 
el desplazamiento y la migración”. 
Muchas de las obras aquí presenta-
das entraron a la colección después 
de la muerte de Tamayo. También 
comprende una comisión hecha a la  
francesa Julia Rometti, montada en 
una terraza generalmente cerrada. 

“Increíble”, contesta Fowle al 
preguntar La Jornada sobre su 
primera impresión al ver la colec-
ción permanente del museo. “Es 
ver obras que Tamayo coleccionó 
desde su perspectiva artística. Su 
conocimiento de primera mano 
como artista respecto de quién po-
dría ser importante tanto en Esta-
dos Unidos y Europa, pero también 
América Latina, la hace única”, ase-
guró la curadora.

Las paradojas del internacionalis-
mo (narradas por la colección del Mu-
seo Tamayo) cierra el 23 de agosto en 
el Museo Tamayo (Paseo de la Re-
forma 51, Bosque de Chapultepec).

El Museo Tamayo revisa la evolución del 
concepto “global”en la obra del pintor
El recinto conmemora el 125 aniversario del natalicio del artista con la 
exposición de la segunda parte de Las paradojas del internacionalismo

▲ El iluminado (1975), de Rufino 
Tamayo, preside la primera sala 
de la muestra. Foto Cristina 
Rodríguez
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Convocado por instituciones públi-
cas y de educación superior de Mé-
xico, del 16 al 18 de abril tendrá lu-
gar en la capital del país el coloquio 
internacional Historia a contrapelo: 
Adolfo Gilly y el oficio de historiar, 
con el que se rinde homenaje a ese 
intelectual y humanista argentino-
mexicano en vísperas del primer 
aniversario de su fallecimiento, 
acaecido el 4 de julio de 2023 en el 
umbral de los 95 años.

El programa constará de seis me-
sas redondas, un acto inaugural y 
otro de clausura, así como una con-
ferencia virtual a cargo del filósofo 
marxista franco-brasileño Michael 
Löwy, de la Escuela de Altos Estu-
dios en Ciencias Sociales de París, 
quien cultivó una amistad intelectual 
con el homenajeado, anunció ayer la 
Secretaría de Cultura (SC) federal.

El encuentro reunirá a una trein-
tena de académicos, investigadores 
y especialistas nacionales y extran-
jeros, entre ellos los historiadores 
Felipe Ávila, director del Instituto 
Nacional de Estudios Históricos 
de las Revoluciones de México 
(Inehrm), una de las instancias 
convocantes; Sinclar Thomson, de 
la Universidad de Nueva York; Anna 
Ribera Carbó, y Jesús Vargas.

De igual manera, a los politólo-
gos Rhina Roux Ramírez, Olivia 
Gall Sonabend, Fernando Ayala 
Blanco, Karla Valverde Viesca y 
Araceli Mondragón; a los filósofos 
Mario Ruiz Sotelo y Diana Fuentes 
de Fuentes; así como al periodista 
Luis Hernández Navarro y al cari-

caturista Rafael Barajas El Fisgón, 
ambos colaboradores de La Jorna-
da, como fue también Adolfo Gilly.

A ellos se suman la latinoameri-
canista Viviana Bravo Vargas, inves-
tigadora de la Universidad Alberto 
Hurtado de Chile; John Tutino, pro-
fesor del Departamento de Historia 
y director del Foro de las Américas 
de la Universidad de Georgetown, y  
el científico social Imanol Ordorika.

Además del Inehrm y de la SC, 
en la organización del coloquio par-
ticipan la Universidad Autónoma 
Metropolitana-Xochimilco (UAM-
X), el Colegio Mexiquense (CMQ) 
y la Facultad de Ciencias Políticas 
y Sociales (FCPyS) de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México 
(UNAM).

Historiador, politólogo, docente 
universitario y hombre compro-
metido con sus ideas, Adolfo Ati-
lio Malvagni Gilly es considerado 
por algunos estudiosos “uno de los 
últimos grandes revolucionarios 
latinoamericanos”.

Nació en Buenos Aires, Argen-
tina, en 1928 y obtuvo la ciudada-
nía mexicana en 1982, país al que 
llegó hace varias décadas como 
guerrillero y estuvo preso por esa 
causa de 1966 a 1972 en el penal 
de Lecumberri, donde escribió su 
paradigmático libro La revolución 
interrumpida.

Su compromiso y espíritu revo-
lucionario no se acotaban sólo al 
ámbito de América Latina, sino 
que eran de talla mundial, afirmó 
Felipe Ávila en un homenaje efec-
tuado en la pasada Feria Internacio-
nal del Libro en el Zócalo, en el que 
recordó el paso de ese intelectual 
y humanista por diversos movi-
mientos mineros, obreros, sociales 
y revolucionarios, entre ellos en Bo-
livia, Cuba, El Salvador, Guatemala 
y, sobre todo, México, además de 
encomiar cómo aquél no sólo estu-
vo siempre en la primera línea de 
batalla en todos los movimientos 
de resistencia como un militante 
más, sino como una voz lúcida que 
reflexionaba sobre ellos y escribía 
sus puntos de vista.

“Adolfo es, quizá, de lo que co-
nozco, el único gran revolucionario 
latinoamericano que no sólo parti-
cipó en las grandes experiencias de 

lucha revolucionaria en América 
Latina desde la década de 1940 has-
ta nuestros días, sino que también 
fue la mente más lúcida, profunda 
y comprensiva que pudo analizar 
y reflexionar sobre estos procesos 
de lucha revolucionaria, y lo hizo 
en múltiples esferas de producción 
intelectual, desde el periodismo, la 
crónica y el ensayo hasta los libros 
de reflexión más profunda”, indicó el 
director del Inehrm en esa ocasión.

Hacer la historia “a contrapelo” 
fue su gran apuesta, según la poli-
tóloga Araceli Mondragón, a quien 
dirigió sus tesis de maestría y de 
doctorado, y quien fue su ayudante 
de profesor en la FCPyS.

“Él llamaba ‘historia a contrape-
lo’ a la que tiene función social, en 
la que de alguna manera nos reco-
nocemos; se reconoce la identidad, 
pero también siempre abordada 
desde una perspectiva de los de 
abajo, desde la gente, desde las lu-
chas sociales”, explicó la profesora-
investigadora de la UAM-X.

“El eje de su pensamiento era 
hacer la historia desde la subal-
ternidad, no como una forma de 
conocimiento académico y positi-
vista, sino la historia con toda su 
rigurosidad, pero también como 
una posición vital y militante.”

El coloquio será inaugurado el 
16 de abril a las 8:30 horas en el 
auditorio Miguel Ángel Granados 
Chapa de la UAM-X. Tendrá tam-
bién como sedes el Salón de Con-
sejo Académico y Sala Alterna de 
esa institución; la sala Fernando 
Benítez, de la FCPyS de la UNAM; 
el salón Presidentes del CMQ, y el 
salón principal del Inehrm. Las ac-
tividades se podrán seguir de forma 
presencial y en transmisión directa 
por redes sociales de las institucio-
nes organizadoras. Más informa-
ción en el sitio: inehrm.gob.mx.

Politólogos y 
académicos del 
mundo evocarán 
el ideario de 
Adolfo Gilly
Instituciones públicas y de 
educación superior realizarán el 
encuentro Historia a contrapelo, 
del 16 al 18 de abril, a un año del 
fallecimiento del historiador 

El programa 
incluye seis mesas 
redondas y una 
conferencia con 
Michael Löwy

▲ El periodista y docente 
Adolfo Gilly, en la conferencia 
Clío: Reflexiones en torno a la 
historia, en la UNAM, en mayo 
de 2018. Foto La Jornada
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¿Qué es la autofagia y por qué es 
un factor relevante en la delicada 
línea que existe entre la vida y la 
muerte celular?

Lourdes Massieu Trigo, doctora 
en investigación biomédica básica 
con orientación en neurociencias, 
explicó que se trata de un proceso 
que ocurre en todas las células de 
un cuerpo –desde las levaduras 
hasta las eucariotas (eso incluye a 
los mamíferos)–, que se encarga de 
reciclar los componentes dañados, 
con el fin de renovarlos y construir 
moléculas nuevas.

La autofagia fue identificada por 
primera vez en 1960, pero su im-
portancia fue reconocida en 1990 
mediante el trabajo de investiga-
ción del científico japonés Yahino-
ri Ohsumi, quien ganó el premio 
Nobel en 2016 por estos estudios.

La palabra deriva del griego y 
hace referencia a la idea de “co-
merse a uno mismo”, ya que se 
trata de un proceso en el que las 
células del cuerpo toman proteí-
nas dañadas y las deshacen para 
formar moléculas nuevas por 
medio de unos sacos llamados 
lisosomas.

Si bien en la industria de la belle-
za se asocia a este proceso con tener 
una apariencia joven, Massieu Trigo 
destacó su relevancia en torno a 
padecimientos como el Alzheimer, 
el Parkinson y otras enfermedades 
neurodegenerativas.

Sistema eficiente 
de renovación

La especialista del Instituto de Fi-
siología Celular de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) detalló que “en el siste-
ma nervioso el proceso de autofa-
gia es muy importante, porque las 
neuronas no se dividen y viven con 
nosotros por muchos años; necesi-
tan un sistema muy eficiente que 
les permita renovar sus compo-
nentes para mantener el balance 
entre la síntesis y la degradación 
de proteínas”.

Dijo que este proceso es defi-
ciente en el envejecimiento, donde 
“las células de nuestro cuerpo, no 
sólo las neuronas, sino todos los te-
jidos, van perdiendo eficiencia pa-
ra degradar el contenido dañado 
de las células”.

También se registra cuando hay 
presencia de enfermedades neu-
rodegenerativas, como Alzheimer 
o Parkinson, “ya que se acumulan 
muchas proteínas que son difíci-
les de degradar, lo cual hace que 
las neuronas acumulen muchos 
organelos dañados, y esto daña su 
función y hay neurodegeneración”.

Para dar seguimiento a la ca-
lidad de autofagia (si es excesiva 
o deficiente, puede ser dañina) 

que se presenta en las células de 
un organismo, los investigadores 
suelen hacer un extracto celular 
o de la región cerebral con el fin 
de dar seguimiento a los niveles 
de proteínas que participan en el 
proceso.

La doctora en investigación bio-
médica básica, cuyo trabajo se ha 
centrado en el estudio de los me-
canismos de daño neuronal asocia-
dos a la lesión cerebral aguda, dijo 
que su equipo de investigación ha 
estudiado la autofagia en el siste-
ma nervioso en condiciones muy 
agudas, por ejemplo, cuando se 
eliminan o disminuyen los niveles 
de glucosa en el cerebro.

Se trata de un órgano que “siem-
pre está muy irrigado, continua-
mente recibe glucosa a través de 
la sangre, pero cuando existe un 
accidente vascular cerebral y se 
obstruye una arteria principal, co-
mo la arteria cerebral media, deja 
de haber irrigación en alguna zona 
y se produce un infarto cerebral, 
y esto hace que no se administre 
glucosa ni oxígeno; es una condi-
ción aguda”.

Otra situación extrema en la que 
han estudiado la autofagia es con 
suministros excesivos de insulina, 
sustancia que retira a la glucosa del 
medio sanguíneo, “para que se cap-

ture en los órganos. Si inyectamos 
insulina excesiva, no hay glucosa 
en la sangre y no llega al cerebro. 
Cuando se bajan los niveles a ran-
gos muy bajos, los humanos pue-
den perder la conciencia y entrar 
en estado de coma”.

En estas dos condiciones, la 
autofagia se estanca y no puede 
desarrollarse de forma eficiente, 
causando daños a los organismos. 
Por ejemplo, en caso de un infarto 
cerebral, puede registrarse dete-
rioro en el cerebro.

Una pregunta que guía el traba-
jo del equipo de investigación de 
Massieu Trigo es: “¿Qué podemos 
hacer para que la autofagia sea 
más eficiente en estas dos condi-
ciones que pueden presentarse en 
el cuerpo humano?”

En particular, han decidido in-
vestigar una molécula llamada 
beta-hidroxibutirato que mejora 
el proceso de la autofagia en condi-
ciones agudas. Ésta se metaboliza 
y produce una sustancia llamada 
ATP, que funciona como otra al-
ternativa energética, en lugar de 
la glucosa.

Al suministrarla en organismos 
privados de glucosa, encontraron 
que éstos presentaban más células 
vivas que muertas. “Observamos  
qué hace el beta-hidroxibutirato 

en condiciones no agudas y detec-
tamos que mejora el desempeño 
de los lisosomas, estratégicos en 
el proceso de autofagia. Pensamos 
que el beta-hidroxibutirato es una 
molécula interesante, frente a con-
diciones de envejecimiento, o en-
fermedades neurodegenerativas”.

Hasta ahora los estudios que 
realiza el equipo de Massieu Trigo 
indican que con beta-hidroxibuti-
rato el proceso de autofagia es más 
eficiente, al reciclar los componen-
tes dañados de las células, para 
renovarlos y construir moléculas 
nuevas.

“Hoy día, las investigaciones cu-
ya ruta es mejorar el desempeño 
de los lisosomas en el proceso de 
la autofagia, a través de Beta-hidro-
xibutirato, se conocen como tera-
pias de rejuvenecimiento, aunque 
todavía hay mucho que explorar al 
respecto”, concluyó.

Proceso celular ligado a la belleza 
puede servir contra el Parkinson
Investigadores de la UNAM, dirigidos por la doctora Lourdes Massieu, llevan 
la autofagia hacia el tratamiento de enfermedades neurodegenerativas
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Un grupo de investigadores de la 
Universidad Internacional de Flo-
rida desarrolló un método de medi-
cina funcional de precisión contra 
el cáncer que combina pruebas 
genéticas con una nueva forma de 
probar fármacos individuales en 
muestras tumorales.

Este enfoque combinado, desa-
rrollado por Diana Azzam, inves-
tigadora oncológica de la Univer-
sidad Internacional de Florida, se 
empleó con éxito por primera vez 
para guiar el tratamiento de pacien-
tes pediátricos con cáncer recidi-
vante en colaboración con la firma 
First Ascent Biomedical y Maggie 
Fader, del Instituto Helen & Jacob 
Shaham para Cáncer y Trastornos 
Sanguíneos del Hospital Infantil 
Nicklaus de Miami.

El resultado, publicado en Natu-
re Medicine, fue que 83 por ciento 
de los niños mostraron mejoría, 
incluso Logan Jenner, de 8 años, 
cuya leucemia recidivante fue tra-
tada con éxito mediante el nuevo 
enfoque guiado de Azzam.

A los tres años, Logan Jenner fue 
diagnosticado con leucemia mieloi-
de aguda. Recibió quimioterapia y 
un trasplante de médula ósea. El 
cáncer reapareció 14 meses después.

Mejora en 83% de pacientes

“Los resultados son emocionantes 
porque el cáncer que reaparece es 
mucho más difícil de tratar. Ver la 
mejora en 83 por ciento de los pa-
cientes es increíblemente promete-
dor”, aseguró Azzam, miembro de 
la Sociedad de Medicina Funcional 
de Precisión, que dirigió el estudio; 
añadió que “esta podría ser la forma 
de convertir el cáncer en una enfer-
medad manejable”.

El método de Azzam consiste 
en tomar una muestra de sangre o 
tumor y enriquecer y procesar las 
células cancerosas en el laborato-
rio de forma que asemejen su cre-
cimiento normal en el organismo. A 
continuación, el cáncer se expone a 
más de 120 fármacos aprobados por 
la Administración de Alimentos y 
Fármacos de Estados Unidos, tanto 
oncológicos como no oncológicos. 
Estos fármacos también pueden 
probarse en diversas combinacio-
nes recomendadas por el equipo 
clínico. El proceso completo dura 
cerca de una semana.

“El método del laboratorio 
Azzam elimina las conjeturas y 
proporciona una lista de los fárma-
cos más eficaces con los que puede 
trabajar el oncólogo”, afirmó el de-
cano del Colegio Stempel y uno de 
los autores del artículo, Tomás R. 
Guilarte.

▲ La autofagia es un proceso 
en el que las células del cuerpo 
toman proteínas dañadas y 
las deshacen para formar 
moléculas nuevas por medio de 
lisosomas. Imagen generada 
por el asistente virtual de 
inteligencia artificial Microsoft 
Copilot

Generan 
prometedor 
método 
para tratar 
cánceres 
recidivantes
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Un estudio del Centro de Regu-
lación Genómica, en Barcelona, 
y publicado en la revista Cell Re-
ports, explica uno de los meca-
nismos usados por el melanoma 
para desarrollar resistencia a los 
fármacos. En respuesta al trata-
miento, éstos rompen partes de 
su gen BRAF, también conocido 
como una deleción genómica.

Esto ayuda al tumor a crear 
versiones alternativas de la pro-
teína (altBRAFs) que carecen de 
regiones a las que se dirigen los 
inhibidores de BRAF, haciendo 
que los fármacos sean menos efi-
caces. El hallazgo fue consistente 
en varios modelos de laboratorio y 
muestras tumorales de pacientes.

Alrededor de uno de cada dos 
pacientes con melanoma tendrá 
mutaciones en el gen BRAF. Este 
gen normalmente produce una 
proteína que ayuda a controlar 
el crecimiento celular, pero las 
mutaciones hacen que las células 
crezcan y se dividan sin control, 
lo que ocurre en muchos tipos 
diferentes de cáncer, pero espe-
cialmente en el melanoma.

Los hallazgos son importantes 
porque se pensaba que los alt-
BRAFs se fabricaban a través de 
splicing, un proceso biológico que 
las células usan para sintetizar di-
ferentes proteínas del mismo gen. 
El descubrimiento que indica que 
las deleciones genómicas, y no el 
splicing, son la causa de la creación 
de altBRAFs, cambia el enfoque de 
futuras estrategias terapéuticas.

“Durante años, hemos sabido 
que algunos pacientes producen 
altBRAFs y que ayudan al cáncer 
a resistir a la acción de los fárma-
cos, pero no entendíamos el meca-
nismo responsable. Saber que las 
deleciones genómicas son la causa 
abre nuevas vías para desarrollar 
terapias que podrían ayudar de for-
ma más eficaz a los pacientes con 
mutaciones BRAF”, explica el pro-
fesor de investigación ICREA Juan 
Valcárcel, coautor del estudio.

Inesperadamente, el estudio 
encontró las mismas deleciones 
genómicas en melanomas que 
aún no habían sido tratados con 
la combinación de fármacos. En 
otras palabras, los melanomas 
desarrollan, de forma natural, 
unos mecanismos que imitan la 
resistencia a los fármacos, incluso 

sin estar expuestas a ellos. El ha-
llazgo permite mejorar la eficacia 
de las terapias de primera línea, 
por ejemplo, identificando estos 
mecanismos de resistencia con 
cribajes genéticos.

Aún más sorprendente, el estu-
dio también muestra que las de-
leciones genómicas podrían ser 
un mecanismo de oncogénesis y 
resistencia más extendido de lo 
que se creía. Aunque es poco co-
mún, los autores del estudio en-
contraron evidencia de deleciones 
genómicas en melanomas con un 
gen BRAF que funciona normal-
mente, así como en otros tipos de 
cáncer, incluido el de pulmón de 
células no pequeñas, el de mama, 
el de riñón y el de próstata.

Los hallazgos podrían extender 
la proporción de pacientes que se 
beneficien de tratamientos que 
actualmente se encuentran en 
desarrollo clínico, explica el líder 
del estudio, el oncólogo Francisco 
Aya Moreno.

“Ha sido inestimable la opor-
tunidad de abordar esta investi-
gación con la perspectiva de un 
médico y de un científico. Nos 
permitió descubrir no sólo cómo 
los melanomas crean resisten-
cia al tratamiento, sino también 
cómo este conocimiento podría 
conducir a terapias más eficaces 
para los pacientes. Esta fusión de 
diferentes conocimientos es vital 
para lograr un progreso real en 
nuestra lucha contra el cáncer”, 
concluye el doctor Aya Moreno.

Cáncer de piel

El melanoma produce la mayo-
ría de las muertes por cáncer de 
piel. La incidencia mundial sigue 
aumentando y se necesitan tra-
tamientos nuevos y más eficaces 
para aliviar la carga sanitaria de 
la enfermedad. Un avance impor-
tante en los pasados años está en 
el uso clínico de pruebas genéticas 
para buscar mutaciones específicas 
y usar fármacos dirigidos a estas 
dianas terapéuticas para un trata-
miento más personalizado y eficaz.

El descubrimiento de las muta-
ciones BRAF ha llevado al desa-
rrollo de terapias para inhibir su 
función. En los pasados 10 años, 
el tratamiento estándar para el 
melanoma ha sido atacar simul-
táneamente las mutaciones BRAF 
y MEK. Estos dos genes forman 
parte de la vía de señalización 
MAPK, que, en el cáncer, se re-
configura para impulsar un creci-
miento descontrolado. Atacando 
dos puntos críticos diferentes en 
la misma ‘cadena de dominó’ mo-
lecular ayuda a retrasar o detener 
el crecimiento del cáncer.

Pese a una excelente respuesta 
inicial al uso combinado de inhi-
bidores de primera generación, 
alrededor de 50 por ciento de los 
pacientes con melanoma con mu-
taciones BRAF recaen en un año. 
El cáncer adquiere resistencia a 
los fármacos, encontrando otras 
formas de reactivar la vía MAPK a 
través de varios mecanismos.

Descubren que el melanoma 
rompe genes para resistir a 
la acción de los fármacos

EIRINET GÓMEZ 

Por una escalera en forma de ca-
racol, donde los peldaños son tan 
diminutos que apenas cabe un pie, 
se sube a un tapanco de madera, 
donde abundan estantes con li-
bros, cajas de cartón, un archivero, 
y un escritorio de madera. No es un 
espacio de grandes dimensiones, 
sino más bien pequeño, donde la 
ventilación corre a cuenta de una 
ventana, que a las 13 horas de los 
últimos días de marzo, parece no 
darse abasto.

En el centro de la habitación se 
encuentra Sandra Elizabeth Rodil 
Posada, maestra en ciencias de 
los materiales por la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), galardonada con el pre-
mio L’Oréal Unesco AMC en 2023 
por su contribución en el campo de 
las películas delgadas, aplicadas en 
áreas como la medicina y la óptica. 

Ella minimiza el calor en el lugar, 
“es sólo a esta hora del día cuando el 
Sol entra por la ventana, se excusa 
y enseguida entra al tema del que 
es experta.

“Estudiar ciencia en materiales 
tiene una importancia crítica para 
las futuras generaciones porque te-
nemos el reto de seguir produciendo 
las comodidades a las cuales ya esta-
mos acostumbrados –todos nuestros 
juguetes electrónicos–, pero ahora 
con una conciencia de sostenibilidad 
del planeta, que nos impone la reuti-
lización de materiales.”

Basura electrónica

Ante el avance del calentamiento 
global y la acumulación de desechos 
a los que no se les encuentra una al-
ternativa, la especialista planteó en 
entrevista con La Jornada que “los 
jóvenes investigadores están obli-
gados a pensar en cómo encontrar 
el mecanismo completo, desde que 
se produce el material, se utiliza y 
cuando se va a desechar, encontrar 
cómo recuperar los elementos bási-
cos y reutilizarlo”.

Frente al último informe de la 
Unión Internacional de Telecomu-
nicaciones (UIT) de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU) sobre la 
acumulación de basura electrónica 
en el mundo, Rodil Posada conside-
ró que entre los desechos hay ele-
mentos a los que debe encontrarse 
el mecanismo para reciclarlos. Uno 
de los objetivos que promueve el 
Instituto de Investigaciones Mate-
riales de la UNAM “es enseñar a los 
alumnos cómo hacer los materiales 
y también la otra parte, que es que 
por cada dispositivo que produzcan 
encuentren el mecanismo de reci-
clarlo totalmente”.

Rodil Posada estudió la licencia-
tura en Física en la UNAM, pero a 
diferencia de la mayoría de los es-
tudiantes que se inclinan por la as-
tronomía, optó por la física aplicada 

para entender los fenómenos de los 
materiales. Hizo un doctorado en la 
Universidad de Cambridge, Reino 
Unido, y ahora tiene más de 20 años 
de hacer investigación en el Institu-
to de Investigaciones Materiales de 
la máxima casa de estudios, donde 
se ha enfocado en hacer películas 
delgadas que coloca sobre otros ma-
teriales para evitar su corrosión o 
para hacerlos más resistentes. 

Pero si algo distingue a la acadé-
mica es su trabajo a partir de dos 
vías: una enfocada a la investigación 
en materiales para su aplicación en 
el área médica, y otra que tiene que 
ver con la remediación ambiental y 
producción de energía.

Hacia el área médica, ha impul-
sado el estudio de materiales que 
den lugar a recubrimientos con 
propiedades antibacteriales, anti-
virales, o que promuevan una res-
puesta biológica a nivel de células 
de hueso, que podría servir para un 
implante médico. Como parte de 
esa búsqueda, investigó materiales 
como el carbono amorfo y el óxido 
de titanio.

En la pandemia, el equipo de in-
vestigación de Rodil Posada desa-
rrolló el recubrimiento de plata-co-
bre para los cubrebocas, que inhibe 
bacterias y el virus del SARS-CoV-2.

En el área de remediación am-
biental y producción de energía, 
estudian materiales que tengan 
una respuesta fotocatalítica para 

descomponer contaminantes co-
mo pesticidas, fertilizantes, colo-
rantes, o un medicamento, que los 
procesos normales de purificación 
de agua no pueden descomponer. 

“Estamos buscando materiales 
que nos puedan servir para descom-
poner moléculas orgánicas conta-
minantes”, reitera. En este rubro, 
también han tenido avances impor-
tantes en la investigación sobre los 
procesos para producir hidrógeno 
–el combustible del futuro– de for-
ma amigable con el ambiente.

Para la investigadora el reto de los 
avances que han logrado a nivel de 
laboratorio –en una escala muy pe-
queña–, es que éstos tienen que esca-
lar, “e implica producir una cantidad 
mayor de los materiales, hasta hacer 
un diseño de un reactor para ponerlo 
a prueba en una escala mayor”.

La especialista divide sus días 
entre las clases, el trabajo en la-
boratorio, sus labores académico 
administrativas con los estudiantes 
de posgrado, reuniones vía zoom, y 
lecturas de tesis: “ahí es donde les 
digo a los alumnos que les tiene que 
interesar y no molestar, el dedicarle 
todo el día a la investigación en ma-
teriales, que nuestro trabajo no nos 
pese, sino que nos llene”.

Es necesario reutilizar los 
materiales con conciencia 
de sostenibilidad: experta

El hallazgo 
permite mejorar 
la efi cacia de 
terapias de 
primera línea
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▲ Sandra Rodil Posada, maestra 
en ciencias de los materiales por 
la UNAM. Foto Eirinet Gómez



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Lorena Velázquez, la reina del cine 
fantástico, no sólo encarnó a una 
sensual vampira y fue enemiga de 
Santo, el Enmascarado de Plata en 
la pantalla grande, sino que inter-
pretó a lo largo de más de seis dé-
cadas de trayectoria a infinidad de 
personajes que oscilaron entre la 
ficción y la realidad, entre el drama 
y la comedia. 

María Concepción Lorena Villar 
Dondé, nombre real de la artista 
falleció el jueves pasado a los 86 
años, informó la Asociación Nacio-
nal de Actores. Su muerte ocurrió 
por “complicaciones respiratorias”, 
a decir de su hijo Eduardo Novoa 
citado por la prensa. Los servicios 
funerarios se realizaron ayer por la 
noche en un conocido velatorio de 
la colonia Juárez. 

Lorena Velázquez inició su ca-
rrera en la década de los cincuenta, 
donde figuró por su belleza –incluso 
participó en certámenes– y por in-
cursionar en el género de terror y 
ciencia ficción. Además, trabajó en 
teatro y televisión donde también 
participó recientemente.

En su prolífico camino, alternó 
con actores como Germán Valdés 
Tin Tán, Mauricio Garcés, Eulalio 
González Piporro, Adalberto Martí-
nez Resortes, Marco Antonio Cam-
pos Viruta y Gaspar Henaine Ca-
pulina; además de directores como 
Alfonso Corona Blake y Jorge Fons.

“Estoy satisfecha del rumbo de 
mi carrera y he realizado proyec-
tos en cada una de las ramas del 
medio”, dijo la actriz en octubre de 
2012, quien fue considerada uno 
de los íconos de la época de oro del 
cine nacional.

 
Mujer interplanetaria

“Imagina hice una telenovela en 
la que personifiqué a la suegra de 
Anahí, Dos hogares, también par-
ticipé en Niña de mi corazón como 
abuela; me ha tocado entrenar a 
las nuevas generaciones que se 
convierten en mis nietos o hijos, es 
una maravilla seguir vigente a mi 
edad y que la gente me reconozca.”

En esa ocasión, en el contexto de 
un homenaje por 56 años de carre-
ra que recibió en el Festival Interna-
cional de Cine Fantástico, Terror y 
Sci-Fi Feratum dijo: “tuve la suerte 
de hacer personajes de mujeres in-
terplanetarias, que formaron parte 
de las primeras películas de ciencia 
ficción, así como otras grandes cin-
tas con poca producción y dinero, 
pero mucha imaginación”. 

El cine de luchadores, señaló, “es 
sólo de México y, sin duda, abrió 
fronteras en Europa, Asia y Estados 

Unidos, y recordó al Santo como 
una persona sencilla. “Estoy muy 
satisfecha porque me doy cuenta 
que tanto trabajar me ha llevado a 
ser reconocida”, destacó. 

Sobre El Enmascarado de Plata 
era inevitable preguntarle y contó: 
“Era un hombre maravilloso, una 
gran persona y profesional que hi-
zo mucho por el cine mexicano, sin 
querer abrió mercados en el extran-
jero, como ocurrió con la película 
Santo contra las mujeres vampiro, la 
cual duró 152 semanas en Madrid, 
en un cine de la gran vía, eso es un 
récord”.

Velázquez, nació el 15 de diciem-
bre de 1937 en la Ciudad de México 
y fue hija de Eduardo Villar Andra-
de y Elda Dondé. Su hermana fue la 
actriz Teresa Velázquez, quien falle-
ció en 1998. Lorena estudió ballet y 
teatro en la escuela de Bellas Artes 
en donde se formó académicamen-
te en técnica teatral con Fernando 
Wagner, historia del teatro con 
Francisco Monterde y actuación 
con Clementina Otero.

Cabe mencionar que el apellido 
Velázquez, lo tomaron ambas her-
manas luego de que su madre se ca-
só con el actor Víctor Velázquez, ex 
esposo de Katy Jurado; por su padre 
adoptivo la artista incursionó en ci-
ne, debutando en la película Caras 
nuevas (1956) y su primer primer 
papel protagónico fue en Un mundo 
nuevo (1957).

Otras de sus participaciones 
en el séptimo arte se recuerdan 
en Jóvenes y rebeldes, del director 
Alejandro Galindo, y El rapto de 
las sabinas, donde actuó junto a su 
hermana Teresa en 1962. En ese 
mismo año, apareció como la reina 
de la oscuridad en la película Santo 
contra las mujeres vampiro, además 
de Santo contra los zombies, Las lu-
chadoras contra el Médico Asesino y 
Atacan las brujas, entre otras. 

En su filmografía, que suma más 
de un centenar películas, también 
se encuentran Las lobas del ring, 
Estafa de amor, Fray Don Juan, Ya 
somos hombres y Caín, Abel y el otro, 
cinta donde alternó con Silvia Pi-
nal, Alberto Vázquez, César Costa, 

Enrique Guzmán y Germán Valdés 
Tin Tán. 

También se recuerdan Los des-
almados con Fernando y Mario Al-
mada, Mi amorcito de Suecia, con 
Julio Alemán, Cinco mil dólares 
de recompensa de Jorge Fons y, en 
2011, participó en Cartas a Elena 
junto a Ana Luisa Peluffo, Elsa Cár-
denas e Irma Dorantes.

En teatro sumó alrededor de 50 
puestas en escena y su elegante pre-
sencia llegó a diversas telenovelas, la 
última fue La mexicana y el güero, así 
como en programas televisivos como 
Mujeres asesinas, La rosa de Guada-
lupe y Mujer casos de la vida real. 

Desde el anuncio de su falle-
cimiento, la noche del jueves, se 
propagaron las condolencias en 
redes sociales de sus seguidores, 

la comunidad artística y diversas 
dependencias e instituciones por 
la partida de la icónica actriz.

La Academia Mexicana Artes y 
Ciencias Cinematográficas publicó: 
“La AMACC lamenta el fallecimien-
to de Lorena Velázquez, a quien 
recordaremos como un hermoso 
emblema en el cine mexicano de 
terror, ciencia ficción y luchadores. 
Gracias por tantas horas frente a la 
pantalla disfrutando siempre de tu 
lucha contra el mal”. 

Mientras El Hijo del Santo exter-
nó: “lamento profundamente el fa-
llecimiento de la hermosa y querida 
primera actriz #LorenaVelázquez 
compañera y amiga de mi padre 
#ElSanto y mía considerada la reina 
del cine fantástico. Un abrazo a su 
hijo Eduardo, familiares y amigos”.

Cultura de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México se sumó a 
las condolencias: “su talento la llevó 
a participar en más de 90 películas, 
su belleza sedujo lo mismo a Piporro 
en La nave de los monstruos que al 
Santo cuando luchó contra Las mu-
jeres vampiro. Buen viaje a la inigua-
lable Lorena Velázquez, figura del 
cine nacional e ícono de la ciencia 
ficción fílmica mexicana”.

Falleció la actriz Lorena Velázquez, 
sensual vampira y enemiga de El Santo

El cine de 
luchadores abrió 
fronteras en 
Europa, Asia y 
Estados Unidos

Ícono de la ciencia fi cción hizo 
más de un centenar de películas; 
participó en teatro y televisión
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▲ La reina del cine fantástico 
interpretó a lo largo de más 
de seis décadas a infi nidad de 
personajes que oscilaban entre 
la fi cción y la realidad, entre 
el drama y la comedia. Foto 
Wikipedia



ÁNGEL VARGAS

Todos tenemos secretos que tar-
de o temprano pueden emerger 
a la luz. De ello trata Madres e hi-
jos, la poderosa obra de Terrence
McNally, considerado uno de los 
más grandes dramaturgos y libre-
tistas del siglo XX, cuya versión 
mexicana será presentada en el 
Teatro Milán a partir del 10 de mayo 
y hasta el 30 de junio.

Es, según los integrantes del elen-
co, “una obra necesaria” que explora 
con profundo sentido humano y na-
turalidad temas como la empatía, los 
estigmas sociales, el amor, el duelo, 
el perdón, la sexualidad, el sida y las 
familias homoparentales.

La puesta en escena, producida 
por Óscar Uriel, vuelve a reunir al 
director escénico Diego del Río y a 
la primera actriz Diana Bracho tras 
haber colaborado hace una década 
en el exitoso montaje de Master 
Class, creación también del citado 
autor estadunidense, fallecido por 
covid-19 en 2020, a los 81 años. 

A ellos se suma el reconocido ac-
tor Juan Manuel Bernal, así como 
Eugenio Rubio y los niños Antua 
Trejo y Luca Guerra –este último 
en su debut actoral–, quienes alter-
narán funciones.

“Hacer esta obra es para mí un 
homenaje a Terrence, lo será en 
cada función que pise el escenario; 
él estará con nosotros, y es algo que 
quiero compartir con el público”, 
sostuvo Diana Bracho.

“Fue, además de talentosísimo, 
uno de los grandes dramaturgos 
del siglo XX, un gran amigo y una 
persona con una profunda humil-
dad, lo cual es muy raro para una 
alguien tan exitoso. Tuvimos una 
relación muy bella; vino a México 
un par de veces a ver Master Class
y yo lo visitaba cada vez que viajaba 
a Nueva York.”

Para la también poeta, una de 
las virtudes principales de Madres 
e hijos es que “de ninguna manera 
hay juicios morales hacia los per-
sonajes” y son tratados sin prejui-
cios y con una claridad ideológica 
fantástica, situación que, a su decir, 
es muy difícil de encontrar en gran 
parte de las piezas teatrales y evita 
que ésta sea un melodrama.

“No es una obra que ideologice; 
es muy clara sobre seres humanos, 
sin importar su sexualidad, sus pre-
ferencias, su vida. Ese es un factor 
muy importante que Terrence cui-
dó mucho y que aprecio profunda-
mente, porque hay otras donde se 
ideologiza y se castiga a unos por 
pensar de cierta manera”, explicó 

la primera actriz en conferencia de 
prensa.

“Aquí hay un gran respeto por el 
pensamiento de cada quien, incluso 
del personaje que interpreto, que 
tiene una homofobia internalizada 
y no por eso es malvada. Cada uno de 
los personajes tiene su razón de ser, 
actuar y vivir, aunque se equivoque.

“Es decir, es una obra que de-
fiende la libertad del ser humano. 
Todos los personajes son individuos 
que han sido libres y han cometido 
errores, como todos, pero salen 
adelante.” 

Madres e hijos relata el rencuen-
tro entre una mujer septuagenaria 
y la pareja homosexual de su hijo 
20 años después de que éste falleció 
por sida. Es una situación inespe-
rada para el segundo en cuestión, 
no sólo por el tiempo transcurrido, 

sino porque rehizo su vida al con-
traer matrimonio con otro hombre 
e incluso tener un hijo de seis años. 
Es un viaje que va al pasado, regresa 
al presente y plantea el futuro.

“Me parece una obra maestra, 
una pieza que tiene todos los ele-
mentos para involucrar al especta-
dor, despertar la empatía, o a la me-
jor también la antipatía, para tratar 
de entender al otro. Aquí se trata 
de entender y respetar al mundo 
y romper con los clichés. Además, 
Terrence tiene un gran sentido del 
humor y lo proyecta en estos per-
sonajes que se están conociendo o 
reconociendo. El espectador la va 
a pasar muy bien”, indicó Juan Ma-
nuel Bernal.

De acuerdo con Diego del Río, 
esta obra, más que un espejo, “es 
un portal, una puerta en donde 

Terrence no da conclusiones, sino 
que nos deja abierta la posibilidad 
y la responsabilidad que tenemos 
de pensar qué futuro queremos 
tener con el presente que ahora 
llevamos”.

Uno de los grandes aciertos del 
dramaturgo en este texto, en su 
opinión, es que no se propone ser 
aleccionador y dar una moraleja, 
sino que emprende un estudio a 
profundidad de la sociedad en la 
que vivía: “en Master Class, Terren-
ce deja un legado sobre sus ideas 
artísticas mientras que en Madres 
e hijos, sobre sus ideas íntimas y 
personales”.

Madres e hijos explora 
temas sobre empatía 
y estigmas sociales

Obra de Terrence McNally, uno de los 
grandes dramaturgos del siglo XX

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

La compañía española Karlik 
danza-teatro presenta en México 
la obra infantil El pozo de los mil 
demonios, de la dramaturga, actriz 
y diseñadora Maribel Carrasco, en 
el Teatro Helénico. 

Con dirección de Cristina D. Sil-
veira, la trama narra aspectos au-
tobiográficos de su autora, quien 
creció en la ciudad veracruzana de 
Catemaco, y cuya nana indígena 
influyó en su cosmovisión al com-
partirle leyendas y cuentos cada vez 
que iban o venían del pozo. 

“Asomarse a un pozo equivale a 
mirar el reflejo de la eternidad, pe-
ro a la vez es como echar un vistazo 
dentro de una misma”, explicó Ca-
rrasco en entrevista con La Jornada.

“El proceso creativo de la obra, 
escrita hace 30 años, tiene relación 
con la intuición y con las preguntas 
que me hago sobre el mundo que 
me rodea y sobre lo que me inquieta 
acerca del universo de la infancia en 
relación con la vida de los adultos. 

“La trama se asemeja a la estruc-
tura del cuento maravilloso, una es-
pecie de Alicia en el país de las ma-
ravillas, en un contexto tradicional 
mexicano, derivado del imaginario 
de mi propia infancia y la memoria 
de las historias que me contaron 
entonces. 

“Mi nana me enseñó a mirar el 
mundo de otra manera y a detener-
me para apreciar los detalles que pa-
ra la mayoría pasan desapercibidas.”

De la mano de su muñeca y la 
niña-pájaro, Jacinta (una niña va-
liente) debe enfrentarse a demo-
nios, alimañas, entre otros perso-

najes chiflados. Para cumplir con 
ese cometido, es necesario vencer 
sus miedos y saltar a lo profundo de 
un pozo seco, donde el Chamuco y 
el Demonio de la sequía se llevaron 
el cántaro con agua de que depende 
la vida de la protagonista, además 
del planeta Tierra. 

Reconocida con el Premio Na-
cional de Dramaturgia 2023, Juan 
Ruiz de Alarcón, Maribel Carrasco 
puntualizó que los personajes tie-
nen que ver con criaturas fruto de 
su imaginación, como: El Chamuco 
(diablillo), chaneque, aluche de la 
tradición del sureste de nuestro país; 

El Jorobadito, extraído de la imagen 
de la lotería popular mexicana; La 
Nana (mujer-pájaro), Las Alimañas 
que arrastra el aire, y El Demonio de 
la Sequía, ser enorme que desata los 
desastres en la naturaleza.

“El montaje sigue la estructura 
de lo que los antropólogos llaman 
‘el viaje del héroe’, trayecto que to-
dos emprendemos para descubrir-
nos, evolucionar, cambiar y apren-
der de la infancia a la adolescencia”, 
añadió Carrasco. 

“Mi escritura no pretende trans-
mitir un mensaje; con mis textos 
sólo tengo la intención de compar-
tir mi forma de ver el mundo y las 
preguntas que me hago sobre lo que 
me rodea, nada más”; concluyó. 

Las funciones de El pozo de los 
mil demonios son los sábados y do-
mingos a las 13 horas, del 13 abril 
al 5 de mayo, en el Teatro Helénico 
(avenida Revolución 1500, colonia 
Guadalupe Inn, alcaldía Álvaro 
Obregón). Los detalles se pueden 
consultar en el sitio web https://he-
lenico.gob.mx. 
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Karlik danza-teatro presenta en México la 
obra infantil El pozo de los mil demonios

▲ Elenco de la obra que se 
presentará en el Teatro Milán. 
Foto Cristina Rodríguez

 La trama de la puesta en 
escena, dirigida por Cristina D. 
Silveira, se asemeja a la 
estructura del cuento 
maravilloso en un contexto 
tradicional mexicano. Foto Jorge 
Armestar



MARTÍN ARCEO S. 

Hoy se ofrecerán en la capital 
del país, así como en el estado de 
México, eventos cuyo objetivo es 
presentar historietas y promover 
la narrativa gráfica, así como expo-
ner el arte de actores de doblaje. A 
las cuatro de la tarde, en el Museo 
de Culturas Populares de la capital 
del país (avenida Miguel Hidalgo 
289, colonia Del Carmen, alcaldía 
Coyoacán), revelarán el primero de 
los cinco tomos de la colección El 
último canto del gallo, que incluirá 
relatos publicados previamente en 
El gallito cómics, edición fundamen-
tal para el cómic mexicano del siglo 
XXI, así como obras inéditas.

Encabezarán el encuentro Ed-
gar Clément, autor de la historieta 

de fantasía y horror en violentos 
ambientes urbanos Operación Bo-
lívar; Ricardo Peláez, creador de 
Fuego lento: historias domésticas 
para sazonar el olvido; Eric Proaño 
Frik (Madre Santa), al igual que los 
ilustradores e historietistas Ricar-
do Camacho y José Quintero, todos 
ellos formados en El gallito. A las 
17 horas Augusto Mora, creador 
de ¿A dónde nos llevan?, sobre la 
desaparición de 43 normalistas de 
Ayotzinapa en 2014, entre otras 
importantes historietas que refle-
jan al México actual, presentará 
junto con su compañera en la revis-
ta El Chamuco Idalia Candelas Las 
extravagantes aventuras de Valenti-
no y Johnny Paige, de Ric Velasco, 
quien maneja de forma extraor-
dinaria el lenguaje secuencial. La 
cita es en la comiquería Global 

Cómics Noveno Arte, ubicada en 
San Luis Potosí 109, colonia Roma 
Norte, alcaldía Cuauhtémoc.

Asimismo, en el centro comer-
cial Mundo E, (bulevar Manuel 
Ávila Camacho, a la altura de la 
colonia Jardines de Santa Mónica, 
municipio de Tlalnepantla), los ac-
tores de doblaje Mario Castañeda 
(Gokú en Dragon Ball, el narrador 
de la serie Los años maravillosos) 
y René García (Vegeta en Dragon 
Ball, Ryoga de Cisne en Caballeros 

del Zodiaco), acudirán a la tienda 
Panini Cómics a las 16 horas para 
convivir con sus seguidores.

Además, en la Fábrica de Artes 
y Oficios (FARO) de Azcapotzalco, 
avenida Cultura Norte sin número, 
Metro El Rosario, se realizará de 
las 11 a las 18 horas el Fan Fest, que 
destacará entre sus actividades ce-
lebrando a los dibujos animados y 
a la historieta realizados en Japón 
una convivencia con Uraz Huerta 
y José Luis Pérez Piedra, quienes 

interpretan en español a Inosuke 
Hashibira y Zenitsu Agatsuma, di-
vertidos, valientes protagonistas 
de la serie de dibujos animados 
Demon Slayer.

Hoy lanzan El 
último canto del 
gallo en el Museo de  
Culturas Populares
Se realizarán eventos para presentar 
historietas y exponer el arte del 
doblaje en la CDMX y el Edomex
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▲ Hoy se ofrecerá en Mundo E 
en Tlalnepantla una convivencia 
con los actores de doblaje 
René García y Mario Castañeda, 
quienes interpretan en español a 
Vegeta y Gokú, protagonistas de 
Dragon Ball. Foto archivo
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La etapa por la que atraviesan los 
arqueros mexicanos es de clase 
mundial. Alejandra Valencia, quien 
desde hace tiempo es la líder de la 
selección femenil, y Matías Grande, 
la nueva promesa en la rama varo-
nil, constataron que el tiro con arco 
es uno de los deportes más sólidos 
de cara a los Juegos Olímpicos.

Tanto Valencia como Grande se 
instalaron en la final del Campeo-
nato Panamericano de la especia-
lidad que se realiza en Medellín, 
Colombia. 

En el caso de Valencia, no impor-
ta el lugar donde lance sus flechas, 
siempre es garantía de precisión. 
Los años no han pasado en balde 
para la medallista olímpica en To-
kio 2020. Luce cada vez más con-
fiada y su experiencia se nota en 
cada competencia a la que asiste. 
No por nada es la tercera mejor 
arquera del mundo en recurvo. El 
jueves, junto a las coahuilenses Ana 
Paula Vázquez y Ángela Ruiz, lide-
ró al equipo femenil hasta meterlo 
a la lucha por la medalla de oro. 
Un día después, en la modalidad 
individual, la sonorense continuó 
esta buena racha con triunfos ante 

la panameña Emma Durán (7-1), la 
colombiana Maira Sepúlveda (6-2) 
y posteriormente, en  cuartos de fi-
nal y semifinal, sobre la canadien-
ses Kristine Esebua (6-4) y Virgine 
Chenier (6-0).

Vázquez, por su parte, cayó en 
semifinales, por lo que el domingo 
peleará el bronce.

Logró meterse a París 2024 en 
el último selectivo nacional que se 
realizó el mes pasado. Ahí, después 
de un año de inactividad por una le-
sión en el hombro, le quitó el lugar 
a la experimentada Aída Román, 
quien formó parte del cuadro que 
ganó el pase olímpico en 2023. 

El domingo, Valencia también 
se enfrentará a la estadunidense 
Casey Kaufhold, número uno del 
ranking mundial.

El balance positivo lo conti-
nuó Grande. Al subcampeón en 
los Juegos Panamericanos no le 
temblaron los brazos en sus dis-
paros. El guanajuatense de 19 
años, pese a su juventud, derro-
tó al cubano Hugo Franco, pro-
siguió con el colombiano Daniel 
Betancur, extendió su racha con 
el chileno Daniel Betancur y con-
cretó su pase a la instancia defini-
toria luego de eliminar al estadu-
nidense Gabriel Anderson.

Asimismo, Valencia y Grande, 
en equipo mixto, también pelea-
rán otra presea cuando mañana 
busquen el campeonato frente al 
representativo de Brasil.

De esta manera, México dispu-
tará un total de cinco medallas en 
recurvo y dos en compuesto (prue-
ba no olímpica).

En Milton, Canadá, por otra 
parte, Yuli Verdugo, Jessica Sala-
zar y Daniela Gaxiola se colgaron 
la plata en la final de velocidad por 
equipos con la mejor marca nacio-
nal (46.818 segundos), en la última 
fecha de la Copa de Naciones, pun-
tuable en el ranking olímpico. 

Arqueros mexicanos pelearán por siete medallas en Medellín

DE LA REDACCIÓN

En los momentos menos opor-
tunos, muchas veces suceden las 
peores noticias en la carrera de 
los deportistas. Los meses previos 
a los Juegos Olímpicos suelen ser 
inoportunos para algunos de ellos. 
La principal razón, las lesiones. Sin 
embargo, este tipo de incidentes, 
a los que están expuestos todos 
los atletas, alcanzan tintes todavía 
más dramáticos, y se agiganta en 
caso de afectar a una de las grandes 
figuras mundiales. La desdicha esta 
vez le tocó a Yulimar Rojas, una de 
las máximas referentes del atletis-
mo, quien sufrió una lesión a menos 
de cuatro meses de que comience 
París 2024.

“Mi corazón está roto y siento 
tanta tristeza que quiero disculpar-
me por no poder representarlos en 
París 2024”, dijo Rojas en un comu-
nicado divulgado en redes sociales y 
dirigido a su natal Venezuela.

La atleta de 28 años explicó que 
la dolencia comenzó mientras 
entrenaba: “A la recepción de un 
salto, tuve un dolor intenso que se 
traduce en una lesión en el tendón 
de Aquiles.

“Han sido horas muy complejas 
en las que me he cuestionado y he 
analizado por qué sucedió esto”, 

reflexionó la multicampeona mun-
dial, quien fue operada el jueves 
en Madrid.

La baja de Rojas es sensible para 
la delegación venezolana porque se 
trata de su mejor atleta olímpica en 
los últimos años.

Rojas parecía invencible de cara 
a los Juegos Olímpicos, pero una le-
sión la obliga a abdicar. Sin rivales 
que le hicieran sombra, cede ante 
un adversario inesperado.

Venía de un 2023 dominante, en 
el que ganó un cuarto campeonato 
mundial al aire libre y un tercer tí-
tulo en la Liga de Diamante.

Tuvo la mejor marca mundial 
de 2023, 15.35 metros, muy lejos de 
sus competidoras.

La venezolana se había planteado 
un desafío extra: competir en París 
2024 en una prueba adicional al sal-
to triple, el largo

“Hoy me siento muy afectada 
emocionalmente por no poder 
representarlos, el deseo de de-
fender mi título olímpico me en-
tusiasmaba enormemente; pero 
me toca parar, entender esto, 
recuperarme y volver con mucha 
fuerza para continuar”, apuntó 
la caraqueña, considerada la reina 
del triple salto.

La afición en París extrañará ver 
a una de las máximas referentes en 
la disciplina. Si bien el atletismo 

es uno de los actos más solicita-
dos en cuanto a boletos vendidos, 
Yulimar era parte del engranaje 
por el que los fanáticos compraban 
un asiento.

El espectáculo visual que ofrecía 
la sudamericana era innegable. 
Verla volar a lo largo del campo de 
batalla, cautiva. Esta vez se prepa-
raba para pulverizar su misma mar-
ca (15.74). Buscaba alcanzar los 16 
metros, cifra poco razonable para 
los demás, no para ella.

Desfachatez en el aire

El palmarés de Rojas es completa-
mente proporcional a la desfacha-
tez de sus saltos. En su trayecto-
ria, ha sido medallista de oro (To-
kio 2020) y de bronce (Río 2016), 
también es cuádruple monarca 
mundial de la especialidad, así 
como tricampeona a nivel global en 
las competencias bajo techo.

 “Todo mi amor, solidaridad y 
apoyo para nuestra campeona 
olímpica, mundial, universal y la 
única reina del salto triple”, dijo 
el presidente Nicolás Maduro. “Te 
queremos y sabemos de tu compro-
miso y disciplina, es una guerrera 
de la vida”.

Rojas se encuentra en la lista 
de cuatro atletas venezolanos que 
han ganado una presea dorada. 
El boxeador Francisco Rodríguez 
(México 1968), el taekwondoín Ar-
lindo Gouveia (Barcelona 1992) y 
el esgrimista Rubén Limardo (Lon-
dres 2012) forman parte de este ex-
clusivo club.

De familia muy humilde, Yulimar 
destacó desde que era pequeña en 
varios deportes; entre ellos: bas-
quetbol, softbol, futbol.

Pero el primer gran amor de Ro-
jas, quien creció hasta alcanzar los 
1.92 metros de altura, fue el volei-
bol; un entrenador de atletismo, 

Jesús Velásquez, logró reclutarla. 
Y en 2012, quedó asombrada an-
te el oro olímpico de Limardo y 
se propuso tomar más en serio el 
deporte. Su vida cambió definitiva-
mente en 2015, cuando Facebook 
le propuso como “amigo” a Iván 
Pedroso, el multicampeón cubano 
del salto largo.

Ella le mandó un mensaje di-
ciéndole que era su ídolo y la es-
trella cubana, para su sorpresa, le 
respondió que la venía siguiendo 
desde hace tiempo y que deseaba 
trabajar con ella en España, don-
de firmó con la sección de atletis-
mo del FC Barcelona.

Con información de Ap y Afp

Yulimar Rojas 
dice adiós a 
los Olímpicos 
por lesión 

“MI CORAZÓN ESTÁ ROTO”

La saltadora, una de las máximas 
referentes del atletismo, se disculpó 
con el pueblo venezolano por no 
poder representarlo en París 2024

▲ La venezolana se mostró 
muy afectada porque no podrá 
refrendar su título olímpico en 
salto triple, el cual obtuvo en 
Tokio 2020. Foto Afp
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Ante el impulso del deporte fe-
menil, la española Reyes Bellver, 
abogada en derecho deportivo y 
asesora de FIFA, subrayó la impor-
tancia de la unión entre jugado-
ras para conseguir mejoras labora-
les en cualquier país, además desta-
có que se ha despertado un interés 
por parte de las marcas para patro-
cinar esta categoría.

“En el tema de avances salaria-
les es muy importante destacar la 
unión de las futbolistas en diferen-
tes países, a través de sindicatos 
y de la negociación colectiva. Los 
convenios colectivos han dado una 
amplitud en esos derechos, no sólo 
en el tema salarial, sino también en 
cuestiones de maternidad”, indicó 
en videoconferencia.

España es precisamente un caso 
que demuestra el potencial de al-
cance de la unión de las jugadoras, 
luego de firmar un contrato colec-
tivo para establecer un sueldo míni-
mo con derechos laborales dignos. 

Además, el Mundial Australia-
Nueva Zelanda 2023 también fue 
un parteaguas en esta cuestión, 
pues la selección ibérica consiguió 
derechos para cuidados maternos 
con el acuerdo de conciliación fami-
liar, el cual le permitió a jugadoras 
como Irene Paredes tener cerca a 
su hijo, durante el torneo.

“Gracias a esa unidad de las 
futbolistas de España, a través del 
sindicato, pudieron viajar las dos ju-
gadoras que tenían niños menores 
de dos años con ellas. Estas cuestio-
nes de conciliación son un avance 
y que lamentablemente era muy 
raro verlo antes de este Mundial”, 
apuntó Bellver.

Otro aspecto positivo ha sido el 
aumento de interés por parte de pa-
trocinadores en el futbol femenil, 
categoría a la que antes se le daba 
menor importancia como parte de 
las estrategias de mercadotecnia.

“Hay también un movimiento 
que, a lo mejor, puede ser más 
importante o más conocido en 
Estados Unidos, pero está llegan-
do también a otros países, que es 

la inversión en equipos femeni-
nos, las marcas apuestan ahora por 
jugadoras.

“Ven que es interesante invertir 
en la diversidad, pues el deporte 
no es sólo masculino, sino también 
femenino, porque vende. Y esto es 
un cambio de narrativa de lo acos-
tumbrado, de que supuestamente 
es deficitario”, añadió.

Bellver es una de las abogadas 
del deporte que más ha vivido de 
cerca los cambios para impulsar las 
mejoras laborales en las futbolistas. 
Desde el año 2020 es asesora exter-
na para el Departamento de Futbol 

Profesional de la FIFA por lo que 
ha participado en diversas reformas 
que han beneficiado a las jugadoras 
como la protección durante el em-
barazo y el respeto a los derechos 
por maternidad.

Así, también es organizadora 
del congreso Leadership Woman 
Football, el cual se llevará a cabo a 
finales de mes en México por prime-
ra vez y donde también abordarán 
temas relacionados con el ciberaco-
so y la salud física, así como mental 
dentro del futbol femenil.

“Hay avances en muchos países, 
en México se destaca la audiencia 

de la Liga Mx, cómo se está movi-
lizando el país entero por el futbol 
femenino, es algo que aún falta en 
otras partes del mundo como puede 
ser la misma España”, dijo.

La unión, clave 
para el avance 
de los derechos 
en el deporte 
femenil: abogada

CRECE INTERÉS DE LAS MARCAS, DICE
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El Gran Premio de la Ciudad de 
México 2025 de Fórmula 1 se co-
rrerá el fin de semana del 24 al 26 
de octubre, después del circuito de 
Estados Unidos (Austin) y antes 
de hacer escala en Brasil (Sao Pau-
lo), en una temporada que tendrá 
por primera vez en seis años a Aus-
tralia como sede inaugural en lugar 
de Baréin, informó la Federación 
Internacional del Automóvil (FIA) 
en la presentación del calendario.

México y otros siete circuitos 
–entre ellos Bélgica, Mónaco, Ita-
lia y Países Bajos– terminarán su 
contrato con la F1 el próximo año.  
En diferentes ocasiones, autorida-
des y organizadores del GP han 
manifestado su interés en exten-
der el acuerdo, aunque más nacio-
nes pretenden tener un lugar en
la gran fiesta del automovilismo. 
Es el caso de China, que acogerá 
este 21 de abril una carrera tras 
cinco años de ausencia, y Corea 
del Sur, cuyo proyecto abarca un 
circuito urbano por las calles de 

Incheon, ciudad cercana a Seúl.  
Como en anteriores ediciones 

donde miles de personas viajaron 
de norte a sur para acudir al Her-
manos Rodríguez, el serial de la 
F1 llegará así a la última cita del 
vínculo anunciado en 2022 por el 
Gobierno de la Ciudad de México. 

El más reciente campeón en 2023 
fue el neerlandés Max Verstappen, 
en una tarde donde su compañero 
Sergio Checo Pérez abandonó al 
accidentarse en la primera curva.

La temporada de 24 carre-
ras empezará el 16 de marzo en 
Melbourne y terminará el 7 de di-
ciembre en Abu Dabi. El GP de Ba-
réin había sido el primero de cada 
campeonato desde 2021, mientras 
el de Arabia Saudita, con sus lu-
jos y sus fastuosas inversiones, se 
ganó un lugar como la segunda del 
calendario desde 2022.

La F1 no corrió en el circuito Al-
bert Park de Melbourne en 2020 
y 2021, debido a la pandemia de 
covid-19, pero ahora acogerá el cir-
cuito inaugural en lugar del reino 
de Medio Oriente, ya que el mes 
sagrado musulmán del Ramadán 

cae en marzo del próximo año.
La primera carrera europea 

será en Imola, en mayo, como 
parte de una triple cita que tam-
bién incluye Mónaco y España.

Aunque la temporada actual 
cuenta con sprints en seis ca-
rreras –China, Miami, Austria, 
Estados Unidos (Austin), Brasil 
y Qatar–, el calendario de prue-
bas se anunciará más adelante, 
precisaron las autoridades. La 
FIA no reveló el número ni los 
circuitos en los que tendrá lugar.

En cuanto al resto del calen-
dario 2025, la estructura será 
muy similar a 2024, con algunas 
fechas ligeramente modificadas, 
como el GP de España, en Bar-
celona, adelantado a principios 
de junio, o el de Hungría, ahora 
después de la carrera de Bélgica, 
justo antes de la pausa veraniega.

También habrá un total de 
cinco back-to-back, dos fines 
de semana con carreras conse-
cutivos. Las fechas y lugares de 
los ensayos de pretemporada 
aún no se confirman.

Con información de Afp

El Gran Premio de México 2025 
será en octubre, anuncia la FIA

▲ Antes fueron las futbolistas 
estadunidenses y ahora son las 
españolas, actuales monarcas 
mundiales, quienes empujan con 
fuerza  mayores benefi cios para 
las jugadoras tanto en el tema 
económico como en el aspecto de 
bienestar en cuanto a cuidados 
maternos. Foto Afp

NOLE REGRESA A SEMIFINALES

▲ Por primera vez desde 2015, Novak Djokovic regresará a las 
semifinales del Masters de Montecarlo. Nueve años después de que 
ganó su más reciente título en el torneo monegasco, el serbio, número 
uno del mundo, se aseguró un lugar entre los mejores cuatro del 
certamen al imponerse 7-5 y 6-4 al australiano Alex de Minaur. 
Además, Nole se apuntó un nuevo récord: disputará su semifinal 77 en 
categoría Masters 1000, lo que supone una más que Rafael Nadal. El 
serbio se medirá al noruego Casper Ruud, vencedor de la eliminatoria 
contra el francés Ugo Humbert. También avanzó el italiano Jannik 
Sinner, el hombre a vencer en 2024, luego de 25 victorias en 26 
juegos. Foto Afp
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En medio de la crisis del balom-
pié mexicano, las fuerzas básicas 
de la Liga Mx han sido cuestiona-
das. Pachuca es uno de los pocos 
clubes que aún apuestan por los ju-
gadores que ellos mismos han for-
mado, incluso al ser el plantel que 
disputa este torneo con más ele-
mentos de su cantera. No obstante, 
Armando Martínez, presidente de 
Tuzos, reconoció que todavía hay 
trabas para impulsar la exporta-
ción de futbolistas tricolores.

“Hay equipos que tienen una pre-
sión mediática y de sus aficionados 
muy grande, eso no les permite 

darles tantas oportunidades a los 
chavos. Nosotros sí podemos, pues 
estamos convencidos de la cali-
dad de los jóvenes y del trabajo que 
hacemos”, apuntó.

Mientras la selección mexicana 
sumó otra derrota en la Liga de Na-
ciones de Concacaf frente a Esta-
dos Unidos, en la Liga Mx son pocos 
los clubes que recurren a sus fuer-
zas básicas o que forman jugadores 
de tal calidad para exportarlos.

Pachuca ha peleado los primeros 
puestos de este torneo y lo ha hecho 
con nueve jugadores provenientes 
de su cantera, tres más que el pro-
medio de otros clubes. Incluso, va-
rios de sus ex jugadores son clave 
en otros equipos. 

Guillermo Almada, timonel de 
Tuzos, tiene en las fuerzas básicas 
de Pachuca a un hombre de su total 
confianza, su hermano Luis. Ade-
más uno de los estrategas de las 
categorías juveniles es Jan Wester-
hof, hijo del entrenador neerlandés 
Hans Westerhof, quien tuvo una es-
tadía en México con Chivas.

Pumas, que por décadas se dis-
tinguió por su cantera, tiene ahora 
seis elementos formados en fuerzas 
básicas, aunque pocos se han conso-
lidado. Incluso, la directiva recurrió 
a Jesús Ramírez Perales para impul-
sar a los planteles juveniles.

“En nuestro caso no tenemos em-
presas grandes atrás, debemos ser 
asertivos en la formación de juga-

dores. Nuestro modelo es producir 
para poder competir”, apuntó.

Entre los nuevos talentos de Tu-
zos destaca Erick Sánchez, a quien 
han intentado colocar en Europa, 
aunque las ofertas que han tenido 
no alcanzan las pretensiones de la 
directiva. Martínez indicó que por 
ahora falta una vitrina internacional 
para impulsar las exportaciones.

“Los torneos sudamericanos, co-
mo la Copa Libertadores, son es-
caparates muy importantes. Ahora 
tenemos más relación con la MLS, 
que va creciendo y tiene un presu-
puesto fuerte. Ojalá la Leagues Cup 
y la Concachampions crezcan para 
que también puedan salir al extran-
jero los mexicanos”.

“En Pachuca confi amos en la calidad de la cantera”

Frigério: no 
es momento 
de relajarnos 
KARLA TORRIJOS

Marcelo Frigério, entrenador de 
Pumas femenil, indicó que pese a 
mantenerse en zona de liguilla su 
equipo no puede bajar el ritmo de 
cara al cierre de la fase regular 
del torneo Clausura 2024, pues 
es en este momento cuando de-
be estar más enfocado.

“Estamos en sexto lugar, pero 
no nos podemos relajar porque 
hoy despertamos en ese sitio, 
y podemos dormir en noveno 
o décimo; la puntuación está 
muy pareja. Debemos mantener 
el ritmo y la concentración. Lo 
más importante es combatir la 
inestabilidad de la liga, porque 
hay muchos resultados que a 
veces no esperamos”, comentó.

 
Organización y trabajo

Luego de un inicio irregular en 
el certamen, Pumas lleva una ra-
cha de seis partidos sin perder, 
la cual buscarán extender hoy 
cuando reciban a Chivas en el 
estadio Olímpico Universitario, 
duelo en el que tratarán de ha-
cer valer su localía, señaló.  

“Será un encuentro duro, 
pero estamos en nuestra casa y 
vamos a imponer la forma de ju-
gar. Estamos muy confiados en 
que haremos un buen partido. 

“¿Cómo les haremos frente? 
Con nuestra organización y el 
trabajo diario. Las chicas saben 
lo que tienen qué hacer, tienen 
confianza y conocen los cami-
nos, eso da tranquilidad. De-
bemos salir con muchas ganas 
y mucha hambre para lograr la 
victoria”, apuntó.  

En otro de los duelos atracti-
vos de la jornada 14, el Améri-
ca visitará este lunes al vigente 
campeón Tigres, actual líder 
general y máximo ganador de tí-
tulos en la Liga Mx Femenil (con 
seis), al cual, las Águilas desean 
superar en ese rubro, advirtió su 
técnico, Ángel Villacampa.  

“Queremos ser el campeón, 
el que tenga más trofeos, es-
tar en el mismo lugar que nues-
tro plantel varonil, por eso Ti-
gres es el rival a vencer en este 
momento, pero no lo digo yo, 
sino los números, los títulos, 
si queremos estar en ese sitio 
tenemos que desbancarlas”, ex-
presó el estratega, quien no se 
atrevió a nombrar este partido 
como un clásico.  

LIGA MX CLAUSURA 2024
HOY 

PACHUCA VS CHIVAS                  17:00
Fox Sports
AMÉRICA VS TOLUCA                  19:05
TUDN
MONTERREY VS TIGRES            21:10
TUDN

LIGA MX FEMENIL
 

PUMAS VS CHIVAS                       12:00
Vix+
LEÓN VS CRUZ AZUL                   19:06
Fox Sports

KARLA TORRIJOS

Tras conseguir su boleto a las semi-
finales de la Copa de Campeones de 
la Concacaf, el América está listo 
para enfrentar este sábado en el 
estadio Azteca a su siguiente rival 
en la Liga Mx, el Toluca, en un par-
tido donde ambos equipos pelearán 
por el liderato del torneo Clausura 
2024 y en el que los azulcremas no 
se dejarán intimidar por la buena 
racha del delantero estrella de los 
escarlatas, Alexis Vega, aseguró el 
defensa Sebastián Cáceres.

“Alexis es un buen futbolista, lo 
sabemos todos. En Toluca recuperó 
su nivel, pero no vamos a tomar me-
didas especiales ante ningún rival. 
Hemos trabajado cada partido de 
determinada forma y un jugador no 

va a ganar el encuentro, sino todo el 
equipo. No debemos enfocarnos en 
un solo elemento, sino en el funcio-
namiento del plantel”, indicó ayer 
en conferencia realizada en las ins-
talaciones de Coapa. 

El zaguero rechazó que en el plan-
tel exista presión por enfrentar en el 
duelo correspondiente a la jornada 
15 a la mejor ofensiva del torneo, 
toda vez que hasta el momento, los 
Diablos Rojos suman 32 goles en fa-
vor, 10 más que las Águilas. 

“Presión no, trabajamos todos 
los partidos para tratar de evitar 
que nos hagan goles y este no va a 
ser la excepción. Hemos entrena-
do como en todos los encuentros. 
Ellos tienen una ofensiva muy bue-
na, atacan con mucha gente y ha-
brá que tomar medidas”, mencionó 
el uruguayo.

Luego de 14 fechas en el presente 
certamen, América se ubica en el 
segundo lugar de la clasificación 
general, con 29 unidades, las mis-
mas que acumula Toluca, que se 
mantiene en la primera posición al 
tener una mejor diferencia de goles, 
y aunque en este duelo está en juego 
el liderato, Cáceres descartó que su 
equipo se sienta obsesionado por 
recuperar la cima.

“Obsesión no, pero sí correspon-
de que una institución como las 
Águilas esté todo el tiempo entre 
los cuatro primeros, no hacerlo se-
ría negativo. Siempre me ha tocado 
estar entre los mejores cuatro, es 
lo que refleja el club y su grandeza.”

Por otro lado, el charrúa dejó 
en claro que en esta temporada 
su escuadra no sólo peleará por el 
bicampeonato en la Liga Mx, sino 

también por el título de la Conca-
champions, pues afirmó que ambos 
torneos tienen la misma relevancia.

“Ninguno en el club piensa así 
(que un certamen tiene más je-
rarquía que el otro). Jugamos con 
total seriedad cada partido y cada 
competición. El hecho de ganar 
es importante para que sea una 
costumbre, y sumar siempre. To-
mamos muy en serio todos los tor-
neos”, aseveró.  

América, sin temor a la buena 
racha de Vega, afi rma Cáceres 

DESCARTA QUE ESTÉN OBSESIONADOS CON EL LIDERATO

▲ Sebastián, quien salta para 
cabecear el balón, dejó claro 
que no harán un trabajo especial 
contra Alexis, pues se enfocarán 
en el funcionamiento colectivo 
del Toluca, su rival de este 
sábado en el estadio Azteca. 
Foto @ClubAmerica
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C
AMPOS DE COLORES, 
campos de sonidos: los óleos 
de Mark Rothko (1903-1970) 
despiertan en quien los 
observa emociones muy pro-

fundas, mediante un mecanismo muy 
semejante al de la música.

EL OBJETIVO VITAL de este maestro 
letón fue sencillo pero contundente: do-
tar al mundo de belleza. Creó el concep-
to “color field”, campo de color, consis-
tente en una técnica que involucra capas 
delgadas de pintura para crear un efecto 
de manchas sobre el lienzo, mientras 
el espectador puede percibir un color a 
través de otro, muchos colores entreve-
rados con otros. Se forman así zonas de 
alta intensidad, compleja sencillez.

MARK ROTHKO SE fijó un objetivo 
muy claro: crear emociones muy inten-
sas y profundas, al igual que hace un mú-
sico. Sus notas musicales: blanco, rojo, 
amarillo, son sus ejes, y de ahí asciende a 
los tonos naranja, oscuros, inquietantes 
granas, azules y verdes.

CUANDO EL COMPOSITOR Harold 
Budd (1936-2020) miró un cuadro de 
Mark Rothko, su vida dio un vuelco.

DESDE ENTONCES, HAROLD Budd 
creó su propio campo de colores con so-
nidos y siguió el mismo camino de Mark 
Rothko: crear belleza. El campo de soni-
dos y colores se extendió cuando Harold 
Budd escuchó una composición de John 
Cage (1912-1992): el hombre que amaba 
las plantas.

EL UNIVERSO SE expandió cuando 
Harold Budd conoció el prodigio de la 
música de otro gigante, compañero de 
ruta de John Cage, el maestro incon-
mensurable Morton Feldman (1926-
1987), creador de sonidos aislados cuya 
duración parece eterna pero en realidad 
se trata de campos de sonidos, campos 
de color, exactamente proporcionales a 
los que inventó Mark Rothko.

TENEMOS YA EL contexto para el 
homenaje que rendimos hoy a Harold 
Budd, uno de los grandes genios de la 
historia, olvidado como suele suceder 
con los maestros hacedores de revolu-
ciones culturales.

HAROLD BUDD MURIÓ en la indife-
rencia de los medios obstinados en la es-
pectacularidad y rendimiento monetario 
de la industria de la música y entre las 
tinieblas del primer golpe de pandemia: 
fue una de las primeras víctimas del co-
vid, el 8 de diciembre de 2020.

CELEBRAMOS HOY SU obra, inmensa, 
fascinante, plena de gozo y alegría y ade-
más, algunas de sus obras maestras cum-
plen efemérides redondas, como el álbum 
The Pearl, concebido hace 60 años.

LA SIGUIENTE ASEVERACIÓN de 
Morton Feldman confirma nuestro aser-
to: estamos frente a un grupo de autores 
con objetivos comunes y cuyo campo de 
acción se extiende con poetas, drama-
turgos, coreógrafos y otros pintores de-
finitivos, como Jackson Pollock, funda-
mental en la obra de Morton Feldman, 

quien de la siguiente manera documenta 
su filiación con la obra de Mark Rothko, 
música y pintura:

ME INTERESA LA dimensión global 
de Rothko, que anula el concepto de las 
relaciones entre proporciones. No es 
la forma lo que permite a la pintura de 
emerger; el descubrimiento de Rothko 
ha sido el de definir una dimensión 
global que sostiene los elementos en 
equilibrio... Soy el único que compone de 
esta manera, como Rothko: en el fondo 
se trata solamente de mantener esta 
tensión, o este estado, a la vez helado y 
en vibración. 

A LA VEZ helado y en vibración. He ahí 
la música de Harold Budd. He ahí su ma-
gia: la naturaleza vibrátil de la música 
de Budd crea un estado de tensión nece-
sario y suficiente para que su carácter 
helado cobre tibieza, tersura, confort. 
Observar un cuadro de Rothko es una 
experiencia semejante a la de escuchar 
un disco de Harold Budd.

ENTRE LA MAJESTUOSA discografía 
de Harold Budd, destaquemos algunos 
ejemplos en botón:

EN ORDEN CRONOLÓGICO descen-
dente, primero el maravilloso álbum ti-
tulado Another Flower, publicado el 4 de 
diciembre de 2020, cuatro días antes del 
fallecimiento de su autor, Harold Budd, 
quien había grabado este disco en 2013, 
en el estudio de Robin Guthrie, el funda-
dor del grupo de culto Cocteau Twins. 
Ambos firman nueve composiciones 
donde la guitarra inconfundible de Ro-
bin Guthrie hace alianza con el piano de 
Harold Budd. Es un disco paradisíaco.

ES MOMENTO DE decir que los térmi-
nos “ambient”, “minimal”, el insultante 
“new age” y otros intentos por definirlo, 
fueron rebatidos por el propio Harold 
Budd, quien negó toda su vida ser un 
compositor “ambient”, mucho menos 
“minimalista”. Él se limitó, y en eso con-
siste su grandeza, en crear una música 
que hiciera felices a todos.

TAMBIÉN ES MOMENTO de decir que 
Harold Budd hizo dream teams a lo largo 
de toda su carrera. En primer lugar con 
Brian Eno, a quien por cierto se le atri-
buye la invención del término ambient, 
pero ni tantito.

LAS COLABORACIONES CON Brian 
Eno fructificaron en álbumes de ensue-
ño, al igual que grabó discos prodigiosos 
con los Cocteau Twins.

ES MOMENTO TAMBIÉN de decir que 
la música de Harold Budd es mística, 
inteligentérrima, muy variada y monu-
mental. Es apolínea y dionisíaca. Y se ex-
presa con distintos instrumentos, de los 
cuales el piano brinda intimidad seme-
jante a la de las máquinas que utiliza en 
la mayoría de sus discos: sintetizadores 
(Casio, Yamaha, Roland), reverberado-
res, procesadores, y en combinación con 
instrumentos acústicos.

ASÍ COMO MARK Rothko creó el con-
cepto “color field”, Harold Budd inventó 
el término “soft pedal” para describir su 
recurso mayor: notas lentas, sostenidas, 
con las cuales crea atmósferas ingrávi-
das, ensueños, paraísos.

DESDE SUS PIEZAS iniciales e iniciá-
ticas, como los Madrigals Of The Rose 
Angel, con voces femeninas, arpas y per-
cusiones, Harold Budd construyó un im-
perio de los sentidos donde los efluvios 
no cesan, los vapores se condensan, los 
fluidos yacen calmos y nos invade una 
sensación de bienestar inenarrable.

HAY DISCOS INVALUABLES, como 
The Serpent (In Quick Silver), de 1981, 
cuya reseña corre a cargo del autor: “Me 
siento muy orgulloso de este álbum. Es 
una de las cosas más inteligentes que he 
realizado. El resultado me sorprendió 
porque yo me limité a llevar a cabo un 
pensamiento. Con este disco encontré 
mi lenguaje”.

TAMBIÉN SE RECONOCE en el álbum 
Abandoned Cities, de 1984, con su dejo 
de melancolía, y en el bellísimo White 
Arcades, que le llevó seis meses terminar 
entre sesiones en el estudio de Brian 
Eno y en el de los Cocteau Twins, pero 
en realidad se trata de un álbum solista.

HAY BELLEZA INFINITA en su disco 
By Dawn’s Early Light, de 1991. Así se 
expresa su autor: “¿Poesía? Sí. Es mi pri-
mer trabajo de poesía. La recito en el ál-
bum. No había tenido el valor de escribir 
poesía ni mucho menos darla a conocer. 
Antes de grabar este disco, apenas había 
comenzado a escribir poesía, pero lo 
hice sin pensar en publicarla siquiera. La 
puse en música simplemente como pro-
ducto de una corazonada, una forma de 
intuición. Lo hice en el formato spoken 
word y luego me pregunté: ¿por qué los 
platico y no los canto, en el disco? Sim-
plemente porque fue otra corazonada”.

EL POETA HAROLD Budd agrupó 

sus textos en varios poemarios, el más 
celebrado de los cuales fue el conjunto 
de 59 poemas reunido en el libro Aurora 
Teardrops, de 2016, pintado a mano por 
su amiga Jane Maru y encuadernados 
todos los ejemplares también a mano.

A PARTIR DE esa experiencia, escribió 
Jane 1-11 y Jane 12-21, dos álbumes de 
música de belleza extrema dedicados 
a Jane Maru y que ella fundió en filmes 
cortos abstractos de su autoría.

HAY OTROS MUCHOS discos her-
mosos de Harold Budd. Me encanta el 
titulado Music for Three Pianos, de 1992, 
que grabó con dos de sus amigos entra-
ñables: Daniel Lentz y Rubin García. Es 
sencillamente fabuloso.

ESCUCHAR LA MÚSICA de Harold 
Budd es una forma de meditación, una 
manera de viajar sin movernos de nues-
tro sitio, un estar en nosotros mismos y 
estar en paz, en calma, en un estado de 
fresca serenidad.

HAY EN SU música aromas, visiones, 
pensamientos, ensoñaciones. Es una 
música donde el tiempo se detiene, el 
viento se convierte en sonidos de cam-
panas a lo lejos, vaho que sale de nuestra 
boca y platica con la ventana, camina-
mos entre neblina y brizna dorada, sobre 
yerbas olorosas, bajo cielos protectores, 
en los confines de nosotros mismos.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ El compositor y poeta Harold Budd 
y portadas de algunos de sus álbumes. 
Fotos Wikipedia y archivo

DISQUERO
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Palestina y la 
receta del 
doctor Fanon

MACIEK WISNIEWSKI

1.
La guerra a Palestina, bien dice Ras-
hid Khalidi, es una guerra librada en 
varias etapas desde 1917 contra su 
población indígena por grandes po-
tencias imperiales patrocinadoras del 

sionismo –“el movimiento a la vez colonialista 
y nacionalista”− a fin de remplazar al pueblo 
palestino en su patria ancestral. Sin este marco 
histórico no se entiende lo que pasó el 7 de 
octubre (ni a su violento impulso liberador) ni 
qué pasó después: la extrema violencia de los 
métodos coloniales europeos empleados por 
el sionismo para “transformar Palestina en la 
tierra de Israel” (bit.ly/3vNLKDp). Sólo en una 
perspectiva orientalista (Said) los palestinos 
son “un pueblo sin historia”, y sólo en ella su 
resistencia al colonialismo, ocupación militar y 
violencia es “terrorista” y “antisemita”.

2. Un buen ejemplo de distorsión así fue en 
los meses pasados una serie de textos proisrae-
líes que culpaban a las “controvertidas teorías” 
de Frantz Fanon −el siquiatra revolucionario y 
teórico anticolonial, vocero del FLN argelino, 
autor de Los condenados de la tierra (1961), 
donde aseguraba que “la descolonización es 
siempre un fenómeno violento”, y que fue 
reivindicado, en efecto, por algunos comenta-
ristas y activistas que querían dar sentido al 
ataque de Hamas− por “justificar la violencia” 
y “ángulo exterminatorio de los palestinos 
(sic)” (bit.ly/3Wa9k8r). Otra de tantas caricatu-
ras de Fanon. Otra de tantas caricaturas de la 
lucha palestina.

3. Pero cuando Hamid Dabashi, el profesor 
de la Universidad de Columbia (alma mater de 
Said) al criticar uno de estos textos metió en el 
mismo saco a Adam Shatz y su nueva biografía 
de Fanon “por querer pacificarlo mediante la 
especulación sobre una frase francesa” (o más 
bien, sobre su traducción inglesa en una popu-
lar edición), una “curiosidad académica” que, 
igual tenía razón, es irrelevante para los pales-
tinos que mueren en la lluvia de balas y bombas 
israelíes (bit.ly/49uEsCc), algo sonó off.

4. Shatz, en efecto, fue citado en aquel texto, 
pero esta no es su posición. Su biografía, La 
clínica de un rebelde (2024), no sólo hace buen 
trabajo reconstruyendo el pensamiento antico-
lonial de Fanon y la “totalidad” de él mismo, 
un autor “notoriamente fragmentando”, enten-
dido y malentendido a través de sus aforismos 
(p. 355-395), sino que deja buenas pistas 
para ir pensando desde su legado sobre la 
lucha palestina.

5. Su autor traza, por ejemplo, una incómoda 
analogía entre Herzl, el padre del sionismo, y 
Louis Bertrand, el ideólogo de la Argelia fran-
cesa, para ver cómo ambos proyectos colonia-
les presentaban a colonos como “verdaderos 
nativos” (p. 127) y, después del 7 de octubre, 
apuntó oportunamente al olvidado levanta-
miento de Philippeville (1955), en el que los ar-
gelinos masacraron a 123 colonos (pieds-noirs) 
−algo que a su vez hizo que el ejército francés 
asesinara hasta a 10 mil argelinos−, como una 
analogía al ataque de Hamas para pensarlo no 
como “orgía de violencia”, sino fruto del colo-
nialismo.

6. Dabashi tenía razón al sostener que los 
prosionistas que “querían asegurarse de 
que la liberación nacional palestina no tenga 

derechos sobre uno de los pensadores revolu-
cionarios más potentes” recurrieron a Shatz y 
su cuestionamiento (en una nota de pie) de la 
traducción de uno los pasajes de Los condena-
dos… que no debería hablar de las bondades 
“purificadoras” de la violencia que “libera al 
nativo de su complejo de inferioridad y de su 
desesperación e inacción (…)” (p. 62), sino ape-
nas “desintoxicadoras”, pero ése es el objetivo 
de ellos, no de él.

7. No es ninguna “pista falsa” para predicar 
la no violencia a los palestinos o pintar la vio-
lencia de su resistencia como “terrorista”, sino 
el afán de Shatz de reconstruir con más rigor la 
praxis siquiátrica de Fanon −así, la elección de 
una palabra más clínica en francés indicaba “la 
superación de un estado de embriaguez induci-
do por la subyugación colonial” (p. 181)−, algo 
que éste logra mucho mejor que otros biógra-
fos de Fanon, como David Macey o Peter Hudis.

8. El mismo Shatz bien recuerda que Los 
condenados… se difundió por el mundo pocos 
años de su aparición y fue leído en español por 
guerrilleros latinoamericanos en una traduc-
ción encargada por el Che; en inglés, por los 
rebeldes del ANC en Sudáfrica; en portugués, 
por combatientes anticoloniales en Angola, 
Guinea-Bissau y Mozambique; en farsi por 
marxistas iraníes y revolucionarios islámicos; 
y en árabe, por fedayines palestinos en campos 
de entrenamiento en Jordania, Líbano y Siria 
(p. 358). Hasta en mi versión polaca de 1985 se 
habla de “desintoxicación”.

9. Sólo en la imaginación de los prosionistas 
un mal traducido pasaje en inglés es la fuente 
de la violencia palestina y algo que les permite 
ocultar lo obvio: la violencia colonial y sistemá-
tica de Israel. Además es únicamente un detalle 
en una metódica reconstrucción de Fanon co-
mo médico y como militante que sí promovía la 
violencia −el colonizado no tiene de otra− pero 
buscaba también la curación, algo que queda 
claro sólo si se lo ve y lee en su totalidad (estos 
dos enfoques están literalmente en el primer y 
en el último capítulo de Los condenados…), pa-
sando por alto fragmentaciones y distorsiones 
(el prólogo de Sartre incluido).

10. Una de las recetas de Fanon −y eso 
está en Shatz− era convertir la violencia ven-
gativa en violencia liberadora y revolucionaria. 
Cómo hacerlo en la Palestina de hoy es una 
gran pregunta a la que Haidar Eid, leyendo 
también a Fanon, en un libro escrito en 
medio del genocidio en Gaza (bit.ly/3TYJLV2) 
responde abogando a retornar al anticolonia-
lismo y abandonar a Oslo, que permitió que 
la colonización avanzara y abrió la puerta a la 
masacre de hoy. Pocos le hicieron caso a Said 
cuando lo advertía hace 30 años.

MARIANA BERMÚDEZ

L
os teóricos clásicos 
decían que la demo-
cracia era la confianza 
que el pueblo brindaba 
a sus representantes 

elegidos para hacer cumplir las 
leyes y atender sus necesidades. 
A pesar de ello, observamos que 
en la modernidad el proceso 
electoral de distintos países se ha 
centrado en utilizar los medios 
de comunicación para influir en 
la opinión pública sobre el voto y 
tratar de inclinar la balanza hacia 
su persona. Los debates presi-
denciales en México comenzaron 
a televisarse en 1994, cuando se 
buscaba la alternancia en el go-
bierno (aunque no se logró hasta 
el siguiente sexenio). 

Este ejercicio permitió dialo-
gar las propuestas que tenían los 
candidatos de aquel momento, al 
brindar información a la ciuda-
danía, al tiempo que ejercía un 
involucramiento indirecto en la 
participación política. 

A 30 años del primer debate, 
¿la agenda de derechos humanos 
sigue estando ausente? ¿Cuál ha 
sido el avance en propuestas que 
se han compartido, pero sobre-
todo, cumplido en sus mandatos? 
A pesar del cambio de partido 
político en el gobierno, ¿hubo 
cambios significativos en el 
cumplimiento y progreso de los 
derechos humanos? Es importan-
te mencionar que ha habido 
alternancia partidista en el go-
bierno mexicano, incremento 
de la presencia de la sociedad 
civil para exigir el cumplimiento 
de los derechos humanos y una 
mayor participación política de 
la población. Pero en los años 
recientes estos elementos funda-
mentales para la existencia de la 
democracia han venido en decre-
mento. Incluso podría intuirse 
que el panorama electoral de 
1994 y 2024 no es tan distante, 
pues el asesinato de candidatos y 
candidatas en diversos niveles se 
ha incrementado; no se han res-
petado las condiciones de equi-
dad, neutralidad e imparcialidad 
en las elecciones, y las exigencias 
sociales para ejercer nuestros 
derechos y vivir en dignidad han 
sido temáticas aún sin atender 
integralmente. El primer debate 
presidencial de esta contienda 
electoral, realizado el pasado 8 
de abril, estuvo lleno de matices 
y altibajos que nos permiten 
visualizar las propuestas de las 
candidaturas a la Presidencia del 

país. Diversas personas analistas 
pueden dar detalladas interpre-
taciones del debate; sin embargo, 
hubo una cuestión a indagar que 
quedó al aire y sin acciones con-
cretas que generaran eco 
o coincidencia en la exigencia 
de las víctimas y organizaciones 
sociales: la agenda de derechos 
humanos. 

Si bien, los derechos humanos 
se han mencionado, su protec-
ción y garantía han retrocedido. 
Es paradójico que, por un lado, se 
enuncien los derechos humanos 
constantemente en los discursos 
de las personas contendientes 
y, por otro, que carezcan de ac-
ciones concretas que provengan 
desde la promoción, protección, 
respeto y garantía de los mismos, 
siendo estas las obligaciones 
del Estado hacia su población. 
Además, es preocupante la au-
sencia del enfoque de derechos 
humanos de forma real e integral 
en las acciones de gobierno, la 
instrumentalización del discurso 
y la utilización discursiva sobre la 
situación de víctimas de violacio-
nes graves de derechos humanos 
como ataque entre adversarios. 

Si las próximas personas a 
encabezar el gobierno mexicano 
se preocupan más por descali-
ficar a su contrincante en lugar 
de proponer cómo garantizar el 
acceso a la verdad y justicia hacia 
las víctimas para caminar hacia 
vidas dignas y libres de violencia, 
¿qué podemos esperar en su go-
bernanza? 

De la misma manera, es angus-
tiante que carezcan de proposi-
ciones en torno al seguimiento de 
los compromisos adquiridos por 
el representante del Ejecutivo 
federal con colectividades de víc-
timas de múltiples problemáticas 
y regiones del país. 

Por tanto, es indispensable vi-
gilar y analizar las iniciativas que 
cada candidata/candidato emite, 
no sólo en materia de derechos 
humanos, sino en las propuestas 
incluidas en los planes de gobier-
no que comparten. También es 
necesario que nos informemos 
e involucremos en el proceso 
electoral de manera que nuestro 
voto sea informado, libre y secre-
to para tratar de elegir a quien 
consideremos que velará por 
nuestros intereses y exigencias. 
Y, como sociedad civil, seguir en 
la búsqueda y lucha por la justi-
cia, la verdad y la memoria, para 
no olvidar a quienes nos hacen 
falta ni a los derechos humanos, 
ni a la dignidad que nos ha sido 
arrebatada.

Corresponde 
a la sociedad 
civil proseguir
la lucha por la 
justicia, la verdad 
y la memoria

La descolonización 
es siempre un 
fenómeno violento

 ¿Y la 
agenda de 
derechos 
humanos?
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Los precios del petróleo repun-
taron a su nivel más alto en cinco 
meses –el Brent cerró por encima 
de 90 dólares el barril– impulsa-
dos por el temor a un ataque de 
Irán tras una operación militar 
atribuida a Israel en su contra y la 
posibilidad de una interrupción en 
el suministro de crudo. Al mismo 
tiempo, el oro –considerado acti-
vo de refugio– alcanzó un máximo 
histórico de 2 mil 395.66 dólares 
la onza, su cuarta subida semanal 
consecutiva. 

Por su parte, el peso cerró la 
semana con un descenso de 1.18 
por ciento, su peor desempeño 
desde mediados de enero. Des-
pués de iniciar la semana en un 
nivel de 16.33 dólares –el mayor 
valor desde noviembre de 2015–, 
la moneda mexicana concluyó en 
16.65 unidades por dólar.

La preocupación por la posibili-
dad de que Irán tome represalias 
por el ataque del lunes de presun-
tos aviones de guerra israelíes con-
tra la embajada iraní en Damasco 
ha sostenido los precios del hidro-
carburo cerca de máximos de seis 
meses esta semana. 

En Londres, el precio del Brent 
subió 71 centavos a 90.45 dólares, 
durante la sesión llegó a cotizar en 

92.18 dólares, por primera vez des-
de finales de octubre.

El referente estadunidense 
West Texas Intermediate (WTI) 
sumó 64 centavos a 85.66 dólares. 
Por su parte, la mezcla mexicana 
de exportación escaló 60 centavos 
y cerró en 79.22 dólares el barril, 
por debajo de los 80 dólares del 
viernes anterior. 

“El mercado está preocupado 
de que un ataque de represalia 
por parte de Irán (contra Israel) 
conduzca a un conflicto cada vez 
mayor en la región y afecte los su-
ministros de petróleo”, según la 
consultora Lipow Oil Associates.

Peso se desploma desde 
máximos de 9 años

En operaciones al mayoreo, el pe-
so concluyó en 16.65 unidades por 
dólar, con lo que registró una baja 
de 22 centavos respecto a la sesión 
anterior y ligó su cuarta jornada 
seguida de pérdidas, después de 
haber alcanzado el lunes un tipo 
de cambio de 16.33 unidades por 
dólar, su mejor cotización en casi 
nueve años. 

El retroceso de la moneda mexi-
cana se dio en medio de un fortale-
cimiento de la divisa estaduniden-
se, debido a crecientes expectati-
vas de que la Reserva Federal de 
Estados Unidos (Fed) extienda su 

política monetaria restrictiva más 
tiempo de lo previsto. 

La sesión estuvo marcada por 
comentarios de varios miembros 
del banco central estadunidense, 
entre ellos el jefe de la Fed de Chi-
cago, Austan Goolsbee, quien dijo 
que las continuas lecturas eleva-
das del índice de precios al consu-
midor son preocupantes.

Por su parte, el índice referen-
cial de la Bolsa Mexicana de Valo-
res cedió 0.47 por ciento a 56 mil 
565.92 puntos, con ello acumuló 
un declive semanal de 2.54 por 
ciento, el peor desempeño sema-
nal desde junio de 2023, en un 
mercado que también estuvo aten-
to a la temporada de resultados 
corporativos del primer trimestre.

La BMV siguió la tendencia de 
Wall Street, donde los principales 
índices bajaron más de uno por 
ciento, ya que los resultados de 
los principales bancos del país no 
impresionaron, culminando una 
semana marcada por el dato de in-
flación y la evolución de las expec-
tativas sobre la política de la Fed.

La encuesta de la Universidad 
de Michigan mostró que la con-
fianza de los consumidores esta-
dounidenses disminuyó en abril, 
mientras las expectativas de infla-
ción para los próximos 12 meses y 
más allá aumentaron, mostró una 
encuesta el viernes.

REUTERS
BUENOS AIRES

El presidente de Argentina, Javier 
Milei, se reunió este viernes con el 
ejecutivo de Tesla, Elon Musk, y 
acordaron realizar un encuentro 
en Buenos Aires “para fomentar 
las ideas de la libertad”, informó el 
gobierno del país austral, al tiempo 
que también hablaron sobre opor-
tunidades de desarrollo de litio.

El mandatario, que asumió la pre-
sidencia de Argentina en diciembre, 
se reunió con el cofundador y direc-
tor general de Tesla tras una visita a 
la planta industrial de la compañía 
en Texas, Estados Unidos.

Ambos “coincidieron en la ne-
cesidad de liberar los mercados y 
defender las ideas de la libertad”, 
dijo el gobierno en un comunicado. 

“El presidente y el empresario 
hablaron en Texas sobre la impor-
tancia de eliminar trabas burocrá-
ticas que alejan a los inversores.”

El futuro embajador de Argen-

tina en Estados Unidos, Gerardo 
Werthein, presente en la reunión, 
dijo que Milei y Musk dialogaron 
también sobre oportunidades de 
inversión en la cadena de produc-
ción de litio en el país, una de las 
mayores reservas del mundo, pu-
blicaron medios argentinos. 

Durante la campaña presiden-
cial, el multimillonario empresario 
había mostrado interés a través de 
su red social X en las propuestas 
de Milei, quien prometía eliminar 
el déficit fiscal y promover una eco-
nomía desregulada.

Según el comunicado oficial, el 
mandatario ofreció a Musk cola-
borar en el conflicto que tiene su 
red social X en Brasil, donde un juez 
del Supremo Tribunal Federal abrió 
una investigación después de que 
Musk dijera que reactivaría cuentas 

que el magistrado había ordenado 
bloquear.

Desacelera la inflación

El Índice de Precios al Consumi-
dor (IPC) de Argentina anotó un 
alza del 11 por ciento en marzo, 
con lo que acumuló su tercer mes 
consecutivo con tendencia bajista, 

reportó el Instituto Nacional de Es-
tadística y Censos. 

El país sudamericano registró 
una inflación de 20.6 y 13.2 por 
ciento en enero y febrero de este 
año, contra un histórico 25.5 por 
ciento en diciembre. 

En los últimos 12 meses, la infla-
ción en la tercer mayor economía 
latinoamericana acumuló 287.9 

por ciento, una de las más altas del 
mundo.

Más allá de las estadísticas, ciu-
dadanos dijeron no observar una 
caída significativa en los precios de 
los alimentos, en momentos en que 
enfrentan alzas en tarifas de electri-
cidad y gas hasta de 500 por ciento 
que se verán reflejados en el índice 
de inflación del mes próximo. 

JULIO GUTIÉRREZ
ENVIADO
ACAPULCO, GRO.

En materia económica, el Tian-
guis Turístico fue un éxito, pues se 
concretaron más de 35 mil citas de 
negocios y generó una derrama eco-
nómica superior a 400 millones de 
pesos, dio a conocer Miguel Torru-
co Marqués, titular de la Secretaría 
de Turismo (Sectur).

El tianguis se realizó sin proble-
mas relacionados con la seguridad 
y logró reactivar la actividad eco-
nómica en una de las regiones más 
afectadas por el paso del huracán 
Otis en el puerto a finales de octu-
bre del año pasado.

En el último día de actividades de 
la feria de turismo más importante 
de América Latina, Torruco Mar-
qués anunció que se registraron 115 
compradores y 833 empresas “lo 
que refleja una sólida participación 
y un interés continuo en fortalecer 
las relaciones comerciales”.

El titular de la dependencia infor-
mó que se contó con la participa-
ción de 43 países, pero destacó que 
63.1 por ciento de los participantes 
fueron compradores nacionales y 
36.9 por ciento restante fueron in-
ternacionales, “lo que demuestra el 
fuerte respaldo y compromiso de la 
industria turística con el destino de 
Acapulco”.

Torruco explicó que por países, 

destacó México con 63.1 por cien-
to de las citas de negocios; Estados 
Unidos, con 10.8 por ciento; Colom-
bia, con 7.9; España, con 4.1, y el 
resto de países participantes, con 
14.1 por ciento.

El volumen de ventas por tran-
sacciones de negocios sumó unos 
438 millones de pesos, y dejó en cla-
ro que este número representa 10 
por ciento de los encuestados, toda 
vez que el resto decidió mantenerlo 
de forma confidencial.

Adicionalmente, durante la se-
mana del Tianguis Turístico en 
Acapulco se registró un incremento 
de 13.2 puntos porcentuales en la 
ocupación hotelera; de los 9 mil 500 
cuartos disponibles, 79.6 por ciento 
estuvieron ocupados.

Fue así como el consumo por 
hospedaje sumó 73.2 millones de 
pesos y el consumo por servicios 
turísticos, 938 millones de pesos.

“Los productos que más se ofer-
taron fueron el turismo cultural, 
con 49 por ciento; de naturaleza, 
con 43 por ciento; de aventura, con 
41; de sol y playa, con 37, y turismo 
gastronómico, con 33 por ciento, lo 
que muestra los gustos y tendencias 
del nuevo perfil del turista y que se 
adapta en forma importante a los 
nuevos productos que ofertan los 
diferentes destinos turísticos”.

Al tiempo que el encuentro con-
cluyó, los stands comenzaron a lucir 
vacíos, los participantes parecían 
cansados y el puerto de Acapulco 
comenzó a quedar sin huéspedes, 
pero los trabajadores del hotel ex-
ternaron su emoción, pues en una 
semana llega la Convención Ban-
caria, un evento que nos levanta”, 
precisó Evelyn, de la recepción del 
hotel Pierre.

Tocan precios del 
petróleo su mayor 
nivel en 5 meses

EL BRENT SUPERA 90 DÓLARES POR BARRIL

Musk, con la mira en el litio 
argentino, se reúne con Milei

Un éxito, el Tianguis 
Turístico en Acapulco, 
asegura el gobierno
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 Elon Musk y Javier Milei 
durante una visita a la fábrica de 
Tesla. Foto proporcionada por la 
Presidencia Argentina a Afp

Generó una derrama 
superior a 400 
millones de pesos
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Todas las verdades, la verdad 
GUSTAVO GORDILLO / I

L
a verdad es que el país bascula 
entre la expansión territorial 
del crimen organizado y la 
creciente ineptitud de los apa-
ratos burocráticos. El aparato 

judicial está deteriorado. Los partidos 
están desfondados. Sin temor a equivo-
carme nos enfrentamos a la peor clase 
política de la historia reciente del país.

El primer debate presidencial. Si el 
protagonista de este debate es el reloj 
descompuesto, entonces andamos mal. 
Los resultados son transparentes: ganó 
Sheinbaum, perdió Xóchitl, se dio a 
conocer Máynez. Sí se quiere perder 
el tiempo o, en consonancia con el de-
bate, se tiene un reloj descompuesto, 
se pueden escribir tratados sobre las 
razones profundas de estos resultados. 
Pero para los que vemos que el tiempo 
apremia, se trata de un ejercicio inocuo 
e inútil. El debate, sí a eso se puede lla-
mar así, es muy olvidable.

Los malestares. Que si el presidente 

se molestó, que nadie lo defendió en el 
debate, que si las preguntas estaban 
sesgadas. Juegos pirotécnicos. ¿Por qué 
no tratar de dar explicaciones menos 
impregnadas de conspiraciones propias 
de series televisivas como Shogun o 
Ripley, o más atrás Juego de Tronos o 
Casa de Naipes? El Presidente se moles-
tó porque con una popularidad de más 
de 50 por ciento –sea segundo o tercer 
lugar mundial, ¡carajo, pero qué infan-
tiles!–, merecía algún reconocimiento. 
¿Es un reclamo a Sheinbaum? Espero 
que no, porque sería un balazo en el pie 
de la 4T. ¿Sheinbaum debía defenderlo?  
Sí desde la perspectiva de una candida-
ta presidencial. ¿Las preguntas estaban 
sesgadas? Desde luego. Sesgadas por 
las apreciaciones de las ciudadanas y 
ciudadanos que enviaron las pregun-
tas. Éstas son las continuación de las 
encuestas que le dan a la candidata de 
Morena más de 17 puntos de ventaja en 
las preferencias. Esas mismas encues-
tas registran una amplia inconformidad 
o incluso rechazo con muchas de las 
políticas públicas del actual gobierno 

en materia de seguridad, corrupción, 
salud y educación. En cambio apoyan 
nítidamente los programas sociales y la 
política salarial. También, esas mismas 
encuestas, registran un alto porcentaje 
de rechazo a participar en ellas, lo cual 
no deja de ser preocupante.

El punto ciego. Mientras la comento-
cracia oficialista, opositora e indepen-
diente, se dedica a perder el tiempo con 
pólvora en infiernillos, la verdadera pól-
vora no deja de seguir explotando por 
muchos rincones del país. Estas explo-
siones se manifiestan de dos maneras.

La explosión electoral. Mientras 
en las presidenciales no parece haber 
sorpresas, hasta el momento, sí se atis-
ban varias en los ámbitos estatales. Al 
parecer en Veracruz, Morelos,Puebla y 
Ciudad de México habrá fuerte compe-
tencia que lleve a sorpresas mayúsculas. 
En las dos primeras sería que no hubie-
ra alternancia, es decir, que repitiera el 
oficialismo. En las otras dos, es que sí se 
diera la alternancia. En el caso de la ciu-
dad, mí ciudad, me dolería enormemen-
te. Yo votaré por Clara Brugada porque 

me parece inaceptable que ganara el 
rey de las inmobiliarias. En Chiapas y 
Guanajuato quizás no haya alternancia 
por muy, pero muy malas razones. En 
Yucatán, Jalisco y Tabasco son altas 
las probabilidades de que repitan los 
partidos que detentan actualmente las 
gubernaturas. Con esta potencial con-
figuración electoral, la pregunta es sí 
existirán vasos comunicantes entre las 
elecciones locales y las federales. Habrá 
que poner en juego, además, la enorme 
cantidad de elecciones a presidencias 
municipales y a legislaturas locales. Y 
aún hay más: las elecciones para diputa-
dos federales y senadores.

Lo más grave de todo es el colapso 
de la seguridad en el país. El contexto 
actual genera indiferencia, huidas ha-
cia adelante, desánimo, desesperanza. 
Creo que debemos rechazar falsas 
salidas o verdades a medias. El eje de la 
conversación nacional tiene que ser la 
seguridad de los ciudadanos.

http://gustavogordillo.blogspot.com/
http://twitter.com/gusto47

ALONSO URRUTIA Y
ARTURO SÁNCHEZ

La reforma legal en materia de 
pensiones no pretende perjudicar a 
los trabajadores, “no somos iguales 
a los saqueadores de antes”, afir-
mó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, por el contrario, 
señaló que se pretende conformar 
un fondo para el financiamiento de 
las pensiones de aquellos que fue-
ron afectados por las modificacio-
nes que en la materia aprobaron 
en su momento Ernesto Zedillo y 
Felipe Calderón, quienes redujeron 
sustancialmente las percepciones 
de los jubilados.

“Las cuentas individuales de las 
Afore son intocables. Tenemos la 
responsabilidad de defender las 
pensiones de los trabajadores. Esta 
reforma no es para perjudicarlos, 
es para mejorar la situación de los 
que van a jubilarse, que reciban 
más.”

Subrayó que aun cuando su 
gobierno ha promovido ya dos 
reformas en este rubro, aún no 
es suficiente para resarcir el daño 
que provocaron los cambios en los 
gobiernos neoliberales.

López Obrador destacó que uno 
de los objetivos centrales es que las 
empresas que controlan las cuen-
tas de retiro realmente devuelvan 
el dinero de las no reclamadas pa-
ra conformar el fondo de nuevas 
pensiones, porque en la actualidad, 

aunque ya está en la ley, en los he-
chos lo incumplen.

Estimó que de 40 mil millones 
de pesos que están en está condi-
ción, solamente han devuelto mil 
millones.

Señaló que esta iniciativa esta 
asociada a la propuesta de modi-
ficación constitucional que ya en-
vió al Congreso a fin de mejorar las 
percepciones de quienes se vayan a 
jubilar porque, citó como ejemplo, 
un trabajador que se retirara con 
un salario de 10 mil pesos, al mo-
mento de cobrar su jubilación no 
recibiría más allá de 3 mil pesos.

En este sexenio, con el aval 
de las cúpulas empresariales, se 
aprobó incrementar las aportacio-

nes del sector patronal a la cuenta 
de los trabajadores y se impulso 
otra reforma que redujo las comi-
siones que cobran las Afore. Mu-
chas personas que estaban ligadas 
a estas empresas son las que están 
cuestionando la reforma actual, 
señalando que la pretensión es 
afectar a los trabajadores. Uno 
de los que critica que no iba a 
servir este fondo compensatorio 
que estamos creando, es precisa-
mente el que antes manejaba lo 
de las Afore.

A consecuencia de la reducción 
del cobro de comisiones a los tra-
bajadores, esos han obtenido alre-
dedor de 120 mil millones de pesos 
en su conjunto, recursos que antes 

se quedaban las Afore.
El mandatario estimó “vamos a 

terminar el año con un ahorro de 
150 mil millones de pesos para los 
fondos de los trabajadores”.

Recordó que otra fuente de fi-
nanciamiento del fondo que se pre-
tende conformar son las utilidades 
de las empresas públicas operadas 
por las fuerzas armadas.

“De mala fe dicen los expertos 
que no nos quieren: ‘¿Cuándo va 
a haber utilidades en Mexicana, 
en el Tren Maya?’, pues, sí, sí va a 
haber utilidades, no a corto plazo, 
porque cualquier empresa requie-
re de tiempo para consolidarse y 
llegar a un punto de equilibrio”, 
concluyó.

Reforma busca resarcir los daños de 
neoliberales a las pensiones: AMLO

VÍCTOR BALLINAS

La Comisión de Bienestar de la Cá-
mara de Diputados, que preside la 
diputada Ana Karina Rojo del PT, 
dio “su opinión favorable”, a dos ini-
ciativas de reforma constitucional 
que envió el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador a San Lázaro 
respecto a pensiones para personas 
con discapacidad, y apoyos econó-
micos para jóvenes y campesinos.

Por unanimidad, en la comisión se 
avaló incluir en el artículo 4 consti-
tucional que la Federación y los esta-
dos garantizarán la entrega de una 
pensión no contributiva a las perso-
nas con discapacidad permanente.

La “opinión” de esta comisión 
fue turnada a la presidencia de la 
Cámara de Diputados, que a su vez, 
la turnará a la Comisión de Puntos 
Constitucionales. De igual forma, la 
comisión avaló garantizar un jornal 
seguro, justo y permanente a cam-
pesinos que cultiven sus tierras sem-
brando árboles frutales, maderables 
y especies que requieren ser proce-
sadas, conforme a las disposiciones 
aplicables, apoyo anual directo y fer-
tilizantes gratuitos a productores y 
pescadores de pequeña escala.

Al respecto, la diputada Iliana 
del Rocío Tun Campos Elba (Mo-
rena) expresó su apoyo a la reforma 
constitucional que apuesta por la 
universalidad de las pensiones para 
las personas con discapacidad.

María Guadalupe Román Ávila, 
de Morena, señaló que esta ini-
ciativa reducirá las desigualdades 
existentes y garantizará que la 
población viva en condiciones de 
bienestar para hacer de la justicia 
social una realidad.

 Uno de los que critica el fondo 
compensatorio que estamos 
creando, es precisamente el que 
antes manejaba lo de las Afore, 
señaló el presidente López 
Obrador. Foto Presidencia

Avanza apoyo 
universal a 
personas con 
discapacidad



MÉXICO SA
Gaza: en ruinas, 97% del PIB // Toda la población
pasa hambre // Afore: ayer aplausos, hoy histeria

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

M
ÁS DE 34 mil asesinatos (la ma-
yoría niños y mujeres) es, hasta 
ahora, el saldo del genocidio 
llevado a cabo por Benjamín 
Netanyahu (nuevo Hitler, pero 

en hebreo) en la franja de Gaza. No hay condena 
internacional –así sea de dientes para fuera– que 
detenga la masacre del régimen israelita, que 
incluye la “modalidad” de matar por hambre a 
la población y no dejar piedra sobre piedra de 
la infraestructura en la zona, con los hospitales 
como uno de los objetivos estratégicos.

SOBRE ESTO ÚLTIMO, el Banco Mundial 
(“con apoyo financiero de la Unión Europea”) 
elaboró el informe Evaluación provisional de 
daños en la franja de Gaza, en el que subraya que 
“el costo estimado de la destrucción de infraes-
tructura crítica asciende a alrededor de 18 mil 
500 millones de dólares, lo que equivale a 97 por 
ciento del producto interno bruto (PIB) combi-
nado de la Ribera Occidental y Gaza en 2022”.

DEL CITADO INFORME (en el que “se utiliza-
ron fuentes de recopilación de datos a distancia 
para medir los daños en la infraestructura física 
en sectores críticos ocurridos entre octubre de 
2023 y finales de enero de 2024”), se destaca 
que, más allá del genocidio practicado por Ne-
tanyahu, la agresión israelí afecta a toda la eco-
nomía: la vivienda representa 72 por ciento de 
los costos; la infraestructura de servicios públi-
cos (abastecimiento de agua, salud y educación) 
19 por ciento, y los daños a edificios comerciales 
e industriales, 9 por ciento. En varios sectores, 
al parecer la tasa de daños se está estabilizando, 
ya que quedan pocos activos intactos. Según 
cálculos, la destrucción ha dejado 26 millones de 
toneladas de restos y escombros, y su elimina-
ción tardará años.

TAMBIÉN SE ANALIZAN las repercusiones 
en la población de Gaza. Más de la mitad de los 
habitantes está al borde de la hambruna y el 100 
por ciento sufre inseguridad alimentaria aguda 
y malnutrición. Más de un millón de personas no 
tiene vivienda y 75 por ciento de la población ha 
sido desplazada. Los impactos acumulativos ca-
tastróficos en la salud física y mental han afecta-
do en mayor medida a mujeres, niños, ancianos 
y a personas con discapacidad, y se prevé que los 
niños más pequeños sufrirán consecuencias en 
su desarrollo durante toda su vida.

EL 84 POR ciento de los establecimientos sa-
nitarios han resultado dañados o destruidos; no 

hay electricidad ni agua para el funcionamiento 
de las instalaciones restantes; la población 
tiene acceso mínimo a la salud, medicamentos 
o tratamientos vitales. El sistema de abasteci-
miento de agua y saneamiento prácticamente ha 
colapsado: suministra menos de 5 por ciento de 
su producción anterior y las personas obtienen 
raciones de agua cada vez más pequeñas. El sis-
tema educativo se ha desintegrado y el 100 por 
ciento de los niños no asiste a la escuela.

BRUTAL HA SIDO el impacto en las redes eléc-
tricas, así como en los sistemas de generación 
de energía solar, y al apagón casi total desde la 
primera semana del conflicto. La entrega de 
ayuda humanitaria básica a la población se ha 
vuelto muy difícil debido a que 92 por ciento de 
las carreteras primarias están destruidas o da-
ñadas, y la infraestructura de comunicaciones se 
encuentra seriamente afectada.

ENTRE LAS MEDIDAS clave para impulsar las 
actividades iniciales de recuperación, el Banco 
Mundial destaca el aumento de la asistencia hu-
manitaria, la ayuda alimentaria y la producción 
de alimentos; la provisión de refugio y solucio-
nes de vivienda rápidas, ampliables y eficaces en 
función de los costos para las personas desplaza-
das, y la reanudación de los servicios esenciales.

LA INSTITUCIÓN FINANCIERA multilateral 
puntualiza que “tan pronto como la situación 
lo permita, se completará la evaluación amplia 
e integral de daños y necesidades, así como los 
requerimientos de financiamiento para llevar 
a cabo la recuperación y la reconstrucción. Se 
prevé que el costo de los daños, pérdidas y nece-
sidades estimados a través de dicha evaluación 
será considerablemente más alto que las cifras 
de una evaluación provisional”.

Y TODO ELLO ha sucedido ante la pasividad de 
una comunidad internacional que en el mejor de 
los casos dice, pero no hace nada para detener el 
genocidio.

Las rebanadas del pastel

LAS AFORE SE han convertido en el nuevo 
caballito de batalla de la oposición, la misma 
que aplaudió a rabiar cuando descaradamente 
Ernesto Zedillo hurtó el ahorro de los trabajado-
res para entregarlo al gran capital y armarle un 
jugosísimo negocio con utilidades de cuento de 
hadas a costillas de terceros. Pero ahora, histéri-
ca, se dice “muy preocupada”.

X, antesTwitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

AFP
NUEVA YORK

La temporada de resultados trimes-
trales de empresas comenzó ayer en 
Estados Unidos con datos del sector 
bancario y de inversiones por enci-
ma de las previsiones del mercado, 
aunque persiste preocupación por 
el repunte de la inflación.

JPMorgan Chase registró un 
aumento de 9 por ciento de su vo-
lumen de negocios a 41 mil 930 mi-
llones de dólares, y un alza de 6 por 
ciento de su ganancia neta a 12 mil 
420 millones, resultados mejores a 
lo esperado. 

Wells Fargo reportó una ganan-
cia neta de 4 mil 600 millones en 
el periodo, 7 por ciento menos que 
hace un año y su facturación alcan-
zó 20 mil 800 millones de dólares, 
0.6 por ciento mejor que en igual 
trimestre de 2023, sus resultados 
también superaron las previsiones.

En cambio, Citigroup publicó re-
sultados peores que hace un año, 
con una ganancia neta de 3 mil 
300 millones de dólares, 27 por 
ciento menos que en igual periodo 
de 2023, debido a un sensible in-
cremento de sus provisiones para 
enfrentar créditos no pagados. 

El banco aumentó 74 por ciento 
sus reservas para enfrentar présta-
mos incobrables, en particular de 

tarjetas de crédito, indicó.
Su facturación se redujo 2 por 

ciento a 21 mil 100 millones de dóla-
res, por encima de todos modos de 
los 20 mil 400 millones anunciados 
por los analistas.

El director financiero de Citi-
group, Mark Mason, sostuvo que 
aunque “hay bastantes riesgos ahí 
afuera” la economía global es en 
general “resiliente”, con consumi-
dores saludables y una inflación 
que “se mueve en la dirección que 
quieren los bancos centrales”.

De todos modos, su preocupa-
ción, junto con los riesgos geopolí-
ticos, “es con la inflación” y con las 
tasas de interés, señaló en una con-
ferencia telefónica con reporteros.

Por su parte, el gigante Black-
Rock, el mayor gestor de activos del 
mundo, se benefició del avance de 
los mercados en el primer trimestre, 
que le permitió alcanzar un récord 
en volumen de activos manejados 
y 36 por ciento de aumento de su 
ganancia neta. Al 31 de marzo, Blac-
kRock gestionaba 10.5 billones de 
dólares de activos, 15 por ciento más 
que un año antes y un volumen ré-
cord. 

Resultados de bancos de
EU superan expectativas

REUTERS

El sindicato de mayor representa-
ción de los trabajadores de la indus-
tria automotriz en Estados Unidos, 
United Auto Workers (UAW), de-
claró que está “extremadamente 
decepcionado” con la decisión del 
fabricante de vehículos pesados Vol-
vo de establecer una nueva planta 
de camiones en México, con la que 
la compañía busca complementar 
su producción en Estados Unidos.

En una carta publicada tarde el 
jueves, el sindicato estadunidense 
indicó que está investigando las 
obligaciones contractuales para 
las tarifas de fabricación de camio-
nes en la planta de Lehigh Valley 

Operations (LVO) y las posibles ra-
mificaciones legales de la decisión 
de Volvo en México.

Volvo anunció la nueva planta en 
territorio mexicano el pasado jue-
ves y agregó que invertirá 80 millo-
nes de dólares adicionales para la 
producción futura en la fábrica de 
LVO, después de haber desembol-
sado 73 millones de dólares en los 
últimos cinco años.

“Esto es una bofetada para to-
dos nosotros”, dijo el presidente 
del sindicato UAW Local 677, Tim 
Hertzog, y señaló que la empresa 
informó al sindicato sobre los pla-
nes 15 minutos antes del anuncio.

Directivos de Volvo no estuvieron 
disponible de inmediato para hacer 
comentarios.

▲ Más de un millón de personas no tiene 
vivienda y 75 por ciento de la población ha sido 

desplazada por los bombardeos sobre la franja 
de Gaza. Foto Afp
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Sindicato automotor de EU
lamenta la decisión de Volvo 
sobre nueva planta en México

▲ Pese a buenos resultados, 
JPMorgan Chase cayó 6.43 por 
ciento y arrastró al índice Dow 
Jones. Foto Ap
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XINHUA, REUTERS, 
AFP Y EUROPA PRESS 
GAZA

Los bombardeos israelíes sobre Ga-
za continúan, al menos 89 personas 
murieron ayer, 25 de ellas de una 
misma familia, durante un ataque 
aéreo contra un edificio residen-
cial del enclave, en el cual decenas 
resultaron heridas, informó el Mi-
nisterio de Salud de la franja. Este 
fue tan sólo uno de los “más de 60 
objetivos terroristas” que las Fuer-
zas de Defensa de Israel (FDI) ase-
guran haber impactado en las 24 
horas previas al reporte, incluidos 
puestos subterráneos e infraestruc-
turas militares.

Ayer, Hamas hizo público que 
también decenas de casas y edifi-
cios residenciales fueron atacados 
con explosivos en el campo de re-
fugiados de Nuseirat, en el centro 
de Gaza. 

“Bombardeos golpearon Nusei-
rat durante toda la noche. No había 
más que fuego y destrucción, con 
mártires tendidos en las calles. Hui-
mos por la mañana y no tenemos 
adónde ir. Es la sexta vez que nos 
desplazamos. Gaza se ha vuelto 
inhabitable”, declaró Mohamad Al-
Rayes, de 61 años.

En ese contexto, el camarógrafo 
Sami Shahada de la cadena de tele-
visión turca TRT resultó mutilado 
de una pierna, la cual perdió tras 
el ataque israelí contra el campa-
mento de refugiados de Nuseirat, 
situado en el centro de la franja de 
Gaza. 

El incidente ocurrió cuando el 
vehículo en el que viajaba el equi-
po del periodista fue alcanzado por 
los proyectiles cuando se preparaba 
para realizar una conexión en direc-
to en el marco de la cobertura de 
la ofensiva israelí contra el enclave 
palestino, donde han muerto ya 
más de 33 mil 600 personas desde 
el pasado mes de octubre.

Poco después de resultar herido, 
el camarógrafo se dirigió a la comu-
nidad internacional y recordó que 
los periodistas “llevan cascos” en la 
franja porque Israel “sigue tenién-
dolos como objetivo. Ahora, aun-
que me falte una pierna o lleve un 
bastón, seguiré desempeñando mi 
deber y seré la voz de Gaza”, señaló.

De acuerdo datos divulgados por 
la cadena de televisión, el ejército 
de Israel atacó el vehículo desde 
un carro de combate. El camaró-
grafo fue sometido a una operación 
de emergencia, indicaron fuentes 
médicas de un hospital de Deir el 
Belá, que señalaron que el periodis-
ta sufrió también heridas en otras 
partes del cuerpo. 

El director general de la cadena, 
Zahid Sobaci, condenó el ataque y 
reclamó que Israel ha ido “más allá 
de la moral y los límites legales o 
humanitarios”.

Por otra parte, el gobierno de 
Benjamin Netanyahu anunció la 
entrada del primer convoy de ayuda 
humanitaria para el norte de Gaza, 
azotado por la hambruna, a través 
del nuevo Corredor Norte estable-
cido tras la retirada de sus tropas 
del sur del enclave, al tiempo que, 
la portavoz del Fondo de Naciones 

Unidas para la Infancia (Unicef), 
Tess Ingram, relató un incidente 
en el que una caravana de ayuda 
recibió varios disparos mientras 
esperaba en un puesto de control 
israelí.

Los vehículos, tres coches y dos 
camiones que transportaba suple-
mentos nutricionales, medicinas y 
combustible hacia el norte del en-
clave, fueron obligados a estacio-
narse en una zona de control por 
orden de las autoridades israelíes 
en la zona, relató Ingram.

En ese momento, se produjo un 
tiroteo en la zona del punto de con-
trol. Los disparos aparentemente 
iban en dirección a la población 
civil que se encontraba en la zona. 
La funcionaria de la ONU descri-
bió que dos balas impactaron en la 
puerta y otra más en el techo del 
vehículo en el que ella misma se 
encontraba.

“Fuimos afortunados de que na-
die saliera herido, fuimos afortuna-
dos de estar en un vehículo blinda-
do. Esto no debería sucederle a un 
convoy de Naciones Unidas en una 
misión coordinada, especialmente 
cuando está parado en un lugar 
donde ha sido instruido para espe-
rar”, señaló la portavoz de Unicef. 

SPUTNIK Y EUROPA PRESS 
MOSCÚ

El presidente del gobierno espa-
ñol, Pedro Sánchez, y el primer 
ministro noruego, Jonas Gahr 
Store, declararon en una rueda 
de prensa conjunta que Madrid 
y Oslo están comprometidos con 
una solución política a la crisis 
en Medio Oriente, e insistieron 
también en el reconocimiento del 
Estado palestino como elemento 
clave para “la aplicación de la so-
lución de dos Estados”. 

Sánchez añadió que sólo la 
solución de dos Estados “puede 
aportar una solución duradera” a 
la crisis en la región.

El mandatario español volvió a 
subrayar la necesidad de un alto 
el fuego inmediato y aumentar 
la ayuda humanitaria a la franja 
de Gaza para evitar una escalada 
drástica de las hostilidades en la 
región. Agregó que su país está 
dispuesto a apoyar a Palestina en 
su camino hacia la plena mem-
bresía en la Organización de las 
Naciones Unidas.

Demandan a Berlín cesar 
venta de armas a Tel Aviv

En tanto, varios palestinos pre-
sentaron una demanda contra el 
gobierno alemán por la venta de 
armas a Israel, afirmó el Centro 
Europeo de Derechos Constitu-
cionales y Humanos, represen-
tante de los demandantes. El re-
curso busca “revocar la licencia 
de exportaciones emitida por el 
gobierno alemán” y que “facilita 
la entrega de armamento a Israel” 
a medida que avanza la ofensiva 
israelí contra la franja de Gaza, 
donde han muerto 33 mil 600 
personas desde octubre.

En un comunicado, la organiza-
ción señaló que los demandantes 
residen actualmente en varias zo-
nas de la franja de Gaza, incluida 
la ciudad de Rafah. Con esta me-

dida, esperan “detener aquellas 
entregas que no hayan recibido 
por el momento el visto bueno” 
del gobierno alemán. La deman-
da va dirigida contra el Ministerio 
de Economía, que tiene ahora dos 
semanas para responder.

El Departamento del Tesoro 
estadunidense anunció la imposi-
ción de sanciones contra el porta-
voz del ala militar de Hamas, Abú 
Obeida, y contra varios responsa-
bles del programa de aviones no 
tripulados. Hudaifa Samir Abda-
lá al Kahlut, alias Abú Obeida, es 
identificado en Estados Unidos 
como el portavoz desde 2007 de 
las brigadas Ezzeldin al Qassam 
y responsable de “amenazar en 
público con ejecutar a los rehe-
nes civiles” en manos de Hamas 
desde su ataque contra Israel del 
7 de octubre. 

También le atribuye su par-
ticipación en la adquisición de 
servidores y dominios de páginas 
web en Irán para albergar el sitio 
oficial del grupo.

Washington sancionó además a 
William Abú Shanab, comandante 
de la unidad Al Shimali, que tiene 
su base en Líbano y especializada 
en el desarrollo de aviones no tri-
pulados, y a su asistente, Bara Ha-
san Farhat, y otro responsable de 
inteligencia de la misma unidad, 
Jalil Muhamad Azzam. 

Mientras, la UE impuso san-
ciones a tres grupos armados pa-
lestinos, dos de ellos vinculados 
a Hamas y otro a la Yihad Islámi-
ca por la “violencia sexual en el 
marco de los ataques sin prece-
dentes contra Israel del pasado 7 
de octubre”, y anunció que hará lo 
propio con colonos radicales res-
ponsables de actos de violencia 
Cisjordania la próxima semana, 
como pactó en marzo.

Por su parte, el papa Francisco 
afirmó en un mensaje con moti-
vo del final del Ramadán sentirse 
“angustiado” por la guerra entre 
Israel y Hamas, y pidió de nuevo 
un alto el fuego. 

Bombardeos israelíes 
en campo de refugiados 
matan a 89 palestinos
Tel Aviv impacta “más de 60 objetivos terroristas”

ISRAEL ATACA CONVOY DE UNICEF EN GAZA Apoyan España y Noruega 
la creación del Estado 
palestino ante la ONU

▲ En la imagen de la izquierda, 
palestinos emprenden otro 
desplazamiento tras el ataque 
a su campamento en Nuseirat. 
A la derecha, un joven gazatí 
busca objetos útiles entre 
los escombros de una casa 
bombardeada. Fotos Afp
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WASHINGTON

Estados Unidos movilizará refuer-
zos a Medio Oriente ante el temor 
de que Irán pueda lanzar pronto 
un ataque contra Israel, luego del 
bombardeo contra el consulado 
de Teherán en Damasco, informó 
ayer un alto cargo estadunidense 
en condición de anonimato. 

“Estamos desplegando activos 
adicionales en la región para re-
forzar los esfuerzos regionales de 
disuasión y aumentar la protección 
de las fuerzas estadunidenses”, 
aseguró el funcionario de Defensa, 
sobre reportes que indican que el 
portaaviones USS Dwight Einsen-
hower navega hacia la región norte 
del mar Rojo.

Medios israelíes informaron que 
la embarcación estadunidense se 
dirige hacia ese país como una 
demostración de fuerza ante Irán.

Por su parte, el ministro israelí 
de Defensa, Yoav Gallant, afirmó 
ayer que Israel y Estados Unidos 
están “hombro con hombro” fren-
te a la amenaza de Irán, tras man-
tener conversaciones con el jefe 
del Comando Central del ejército 
estadunidense, Michael Kurilla.

“Nuestros enemigos piensan que 
pueden separar a Israel y Estados 
Unidos, pero es todo lo contrario: 
nos están uniendo y fortaleciendo 
nuestros lazos”, indicó Gallant en 
un comunicado, después de un 
diálogo sobre las amenazas de Irán 
de tomar represalias por el ataque 
contra su representación diplomá-
tica en Siria.

En tanto, el ministro de Exte-
riores de Irán, Hosein Amirabdo-
lahian, dialogó vía telefónica con 
sus homólogos británico, austra-
liano y alemán, a quienes aseguró 
que Teherán no pretende escalar 
las tensiones en la región, pero que 
la falta de respuesta internacional 
y el uso de la “legítima defensa” 
permite “castigar” a Israel. 

“Trastornados 
dirigentes sionistas”

“Irán no busca una escalada de 
hostilidades, pero el retorno de una 
seguridad sostenible a la sensible 
región está ligado al control de los 
belicistas y trastornados dirigentes 
del régimen sionista y al cese de los 
crímenes de guerra de este gobier-
no en Gaza y Cisjordania”, sostuvo 
el jefe de la diplomacia iraní en su 
cuenta de la red social X.

En este contexto, el ministro de 

Asuntos Exteriores de Italia, An-
tonio Tajani, también dialogó con 
Abdollahian sobre la situación en 
Oriente Medio y le sugirió actuar 
con moderación, informó ayer la 
cancillería italiana. “Hice un llama-
do a mi colega iraní para que man-
tenga la moderación. No podemos 
arriesgarnos a una escalada en una 
fase tan inestable como la actual. 
Todos los actores deben demostrar 
su responsabilidad”, comentó.

También el vocero del departa-
mento de Estado estadunidense, 
Matthew Miller, y el ministro de 
Exteriores de Jordania, Ayman 
Safadi, reiteraron ayer “la necesi-
dad urgente de evitar más tensio-
nes” por parte de Irán llamaron a 
redoblar “esfuerzos diplomáticos 
para lograr un fin duradero al 
conflicto” en Gaza. Países como 
Alemania y Austria, pidieron ayer 

a sus ciudadanos que abandonen 
Irán por precaución.

“En las tensiones actuales, espe-
cialmente entre Israel e Irán, exis-
te el riesgo de una crisis repentina”, 
informó el Ministerio de Asuntos 
Exteriores alemán en una nueva 
advertencia de viaje emitida ayer. 

El presidente Joe Biden declaró 
ayer que cree que Irán golpeará 
pronto a Israel, en represalia por 
el bombardeo a su legación en 
Damasco, y pidió a la República 
Islámica que no lo haga.

“No quiero dar información con-
fidencial, pero mi expectativa es 
que será más pronto que tarde”, di-
vulgó el gobernante estaduniden-
se, y agregó: “ayudaremos a Israel 
a defenderse e Irán fracasará”.

A la pregunta de qué mensaje 
quiere transmitir a Irán respondió: 
“¡No lo hagas!”

El ataque al consulado iraní en 
Damasco dejó al menos siete muer-
tos, entre ellos una importante 
figura militar del régimen de los 
ayatolas. 

Se trata de Mohamed Reza Za-
hedi, general de brigada de 63 años 
con un largo historial de servicio 
en el CGRI (Cuerpo de la Guardia 
Revolucionaria Islámica), por lo 
que el grupo llama a una venganza 
contra Israel.

AFP, PRENSA LATINA, EUROPA 
PRESS Y REUTERS 
PORT SUDAN

El sufrimiento silencioso de Sudán 
tras un año de “guerra olvidada”: 
con millones de desplazados, in-
fraestructuras arrasadas y un 
acuciante riesgo de hambruna, se 
extienden por ese país, advirtieron 
ayer distintos organismos.

El conflicto comenzó el 15 de 
abril de 2023, entre el jefe del 
ejército, Abdel Fatah al Burhan, y 
su otrora número dos, Mohamed 
Hamdan Daglo, al frente de los pa-
ramilitares de las Fuerzas de Apoyo 
Rápido (FAR). Ambos fueron alia-
dos y trabajaron para derrocar al 
presidente Omar al Bashir en 2019, 
y desempeñaron un papel funda-
mental en el golpe militar de 2021.

Sin embargo, las tensiones sur-
gieron durante las negociaciones 
sobre la cadena de mando, luego 
de integrar las FAR al ejército, co-
mo parte de la restauración de un 
gobierno civil.

“Desesperadamente necesitamos 
el fin del conflicto”, expuso Michael 
Dunford, director regional del Pro-
grama Mundial de Alimentos en 

el este de África, en una rueda de 
prensa en la sede de la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU). 
Desde que empezó la guerra, mi-
les de personas fueron asesinadas; 
en una sola localidad en la región 
de Darfur occidental murieron al 
menos 15 mil personas, indicaron 
organismos.

De las decenas de grupos no gu-
bernamentales que trabajaban en el 
país, “casi no queda ninguno”, seña-
ló Christos Christou, presidente de 
Médicos sin Fronteras (MSF).

“El mundo continúa mirando ha-
cia otro lado”, denunció Will Carter, 
director para Sudán del Consejo 
Noruego para los Refugiados, una 
de las pocas organizaciones, junto a 
MSF, que mantienen sus operacio-
nes. El aniversario de la guerra es 
“un hito de la vergüenza”, conside-
ró Carter, para quien la comunidad 
internacional “ha permitido que la 
catástrofe empeore”.

Más de la mitad de los 48 millo-
nes de habitantes sudaneses preci-
san de auxilio humanitario ante la 
que puede convertirse en la “peor 
crisis de hambre del mundo”.

“Quiero hablar de la falta de cui-
dado, de atención, que el mundo 
ha prestado a Sudán”, señaló en la 

ONU la representante de Estados 
Unidos, Linda Thomas-Greenfield. 
“Apenas cinco años después de una 
revolución que ofreció un atisbo de 
un Sudán libre, pacífico y democrá-
tico, la gente está perdiendo la espe-
ranza”, declaró a la prensa.

La diplomática estadunidense 
también criticó a ambos bandos por 
“socavar” de forma “sistemática” la 
labor de los trabajadores humani-
tarios, incluso a impedir el flujo de 
ayuda desde Chad.

En este balance, destacó los in-
formes sobre los crímenes de las 
FAR, entre los que hay “asesinatos 
en masa, niñas vendidas como es-

clavas sexuales, niños convertidos 
en soldados, zonas urbanas destrui-
das por armas de guerra y pueblos 
enteros reducidos a cenizas”, razón 
por la que insta a dejar de enviar 
armas al país. 

La Unión Europea espera que la 
conferencia de donantes para Su-
dán, que organizó para el próximo 
lunes, en París, logre movilizar más 
fondos para el país, una reunión 
criticada por el gobierno sudanés 
encabezado por Al Burhan, ya que 
no fue invitado a participar. 

El también líder de las fuerzas 
armadas asegura que la ausencia 
de sus representantes sólo consigue 

equiparar al ejército con los para-
militares.

A un año del conflicto, Filippo 
Grandi, alto comisionado de la ONU 
para los Refugiados (Acnur), afirmó 
que la crisis humanitaria en Sudán 
podría empujar a sus habitantes a 
dirigirse a Europa si no se propor-
ciona ayuda humanitaria adecuada.

Cumple un año la guerra en 
Sudán; sufren 48 millones de 
habitantes, expone la ONU

EU refuerza sus tropas en Medio 
Oriente ante confl icto Irán-Israel
Teherán reivindica su derecho a defenderse tras ataque a su consulado

▲ Niños sudaneses que sufren 
desnutrición son tratados en una 
clínica de Médicos sin Fronteras 
en  el campamento de Metche, 
en Chad, cerca de la frontera con 
Sudán. Foto Ap

Tel Aviv destaca 
el apoyo militar 
de Washington

Desaparecen 45 
migrantes en 
naufragio en el 
Mediterráneo
REUTERS Y AFP 
BARCELONA

Cuarenta y cinco migrantes están 
desaparecidos y se teme que hayan 
muerto después de que su barco se 
hundiera en el Mediterráneo cen-
tral el miércoles cuando intentaban 
llegar a Europa desde Túnez, infor-
mó ayer la agencia de migración de 
las Naciones Unidas, citando rela-
tos de supervivientes.

En otro naufragio, la guardia 
costera italiana declaró hace dos 
días que encontró los cuerpos de 
nueve personas, rescató a 22, y se 
teme que 15 estén desaparecidas. 
Los migrantes fueron llevados a la 
cercana isla italiana de Lampedu-
sa, el primer puerto de escala para 
muchos de los que buscan llegar a 
la Unión Europea.

Por otra parte, los servicios de 
rescate españoles localizaron una 
embarcación a la deriva con los ca-
dáveres de cuatro mujeres cerca de 
la costa de Cartagena, en el sureste 
de España, informaron el viernes 
Salvamento Marítimo y la Guardia 
Civil.

Una de las hipótesis con las que 
trabajan los investigadores es que 
pueda tratarse de personas que tra-
taban de alcanzar las costas espa-
ñolas desde el norte de África, pero 
las pesquisas están abiertas, indi-
caron fuentes de la Guardia Civil.
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JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
 LLANOS DEL YARÍ 

Una escuela en el fin del mundo, 
dotada con laboratorio de química, 
biblioteca con libros de Mark Twain 
y álgebra de Baldor, canchas pro-
fesionales de futbol y alojamientos 
para 200 estudiantes, se ha conver-
tido en una gran alegoría del pai-
saje de la guerra y la paz que hoy 
coexiste en la caótica Colombia que 
le tocó gobernar a Gustavo Petro.

El Instituto Agropecuario y Am-
biental Gentil Duarte exhibe sus 
techos rojos y sus blancas paredes 
en medio de las sabanas del Yarí, 
una extensa y rica región del depar-
tamento del Caquetá, puerta de en-
trada a la amazonía colombiana que 
acogió en los años 50 a centenares 
de miles de personas que huían de 
la violencia desatada por la guerra 
entre liberales y conservadores con 
saldo de 300 mil muertos. 

Colonizado a punta de hacha y 
machete, este inmenso territorio 
ha ido mutando con el paso de las 
décadas hasta transformarse en 
una de las zonas más prósperas del 
remoto suroriente del país, ello a 
pesar de la perseverante ausencia 
del Estado y de las mil batallas que 
se han librado sobre sus planicies 
infinitas.

A mediados de los años 70, el 
Yarí albergó el laboratorio de co-
caína más grande de la historia de 
las drogas ilícitas –Tranquilandia– 
que tenía su propia pista de aviación 
por la que despegaban aviones DC-
3 cargados de polvo blanco de ex-
trema pureza.

Hasta que llegaron los coman-
dantes de las Fuerzas Armadas Re-
volucionarias de Colombia (FARC) 
y mandaron a parar aquel multimi-
llonario festín para luego asentarse 
en aquel mágico territorio surcado 
por centenares de ríos que atrave-
saban tupidas selvas, ideales para 
expandir su ejército campesino.

Desde entonces, las tropas de 
Tirofijo llenaron la ausencia del 
Estado y fueron autoridad única 
de la región: dictaron normas de 
convivencia, establecieron linde-

ros y capturaron abigeos; hicieron 
precarias carreteras y levantaron 
puentes artesanales; bendijeron 
matrimonios y mediaron en divor-
cios tormentosos. 

Permitieron que se sembrara 
más coca y cobraron impuestos por 
el trasiego de la droga, convertida 
luego en el gran combustible de la 
guerra.

Sentada en una mecedora de 
mimbre, con la mirada fija en el 
reluciente instituto que abrió sus 
puertas el viernes, Adriana Saldaña 
recuerda que hace 50 años, cuando 
era una niña, caminaba varias horas 
para llegar a la única escuela de la 
región, “una casita de madera a la 
que le faltaba la mitad del techo, 
con una sola maestra para los 50 
estudiantes de distintos grados que 
llegaban a clases después de haber-
se levantado a las 4 de la mañana a 
ordeñar vacas”.

Adriana es dirigente de una aso-
ciación de campesinos del Yarí, 
hace parte de la junta de acción 
comunal de su vereda y tiene cinco 
hijos, “la menor está en grado 11, 
alistándose para ir a la universidad. 
De todos mis hijos, la única que lo-
grará ser profesional”, parábola 
vital de cómo han evolucionado las 
cosas en las tierras de la Colombia 
situada al otro lado de la frontera 
invisible.

Se ríe cuando le menciono la lar-
ga lista de críticas que han llovido 
desde que se anunció la inaugura-
ción del instituto. “Es muy fácil ha-
blar desde las oficinas de Bogotá sin 
haber vivido en carne propia lo que 
hemos tenido que padecer nosotros 
durante años”, reflexiona. 

Sin inaugurarse aún, el lugar ya 
estaba estigmatizado y abundaron 
los reportajes que lo satanizaron. 

Lo que más molesta a sus críticos 
es el nombre: Gentil Duarte, home-
naje a un comandante guerrillero 
abatido hace un par de años “que 
era como un padre para los pobla-
dores de la región. “La guerrilla no 
tenía la obligación de construir el 
instituto, eso le tocaba al Estado”, 
comenta esta líder social que ha oí-
do desfilar promesas durante años 
y ha visto cómo se han mutilado las 
ilusiones de varias generaciones. 
“Gracias a la vida y a las FARC mis 
ojos pudieron ver lo que tenemos al 
frente, periodista”, dice Adriana re-
firiéndose a las disidencias de esta 
insurgencia que nunca se acogió a 
los acuerdos de paz de 2016.

Una algarabía de niños nos inte-
rrumpe, pues acaban de llegar los 
libros que habitarán la biblioteca 
del instituto. De varias cajas de car-
tón emergen las Veinte mil leguas de 
viaje submarino y Las Aventuras de 
Tom Sawyer. Libros de química y 
física, una enciclopedia de geografía 
del mundo y muchas biografías de 
Simón Bolívar. Laura, de 12 años, 
atrapa un tomo de historia del fut-
bol y lo abre con extrema curiosi-
dad. “Amo a Messi”, dice cuando 
encuentra una página con la foto 
de su ídolo.

El instituto tendrá 200 estudian-
tes, 11 grados, laboratorios, área de 
informática, biblioteca, un parque 
infantil y tres canchas de futbol, una 
de baloncesto y otra de voleibol, 
una muy bien dotada cocina y un 
enorme comedor. Está ubicado en 
la vereda El Diamante y lo rodean 
un mar de cultivos de arroz y maíz, 
una trilladora y un gigantesco silo 
para almacenar los granos. En unos 
pocos meses florecerá una ciuda-
dela cuyas calles ya están trazadas 
para que vivan allí profesores, agró-

nomos y administradores con sus 
familias. Antes de nacer, la aldea ya 
tiene cementerio y matadero.

Quien me explica este proyecto 
es Calarcá Córdoba, comandante 
del bloque Jorge Suárez Briceño de 
las disidencias de las FARC, consi-
derado como el autor intelectual y 
material de la obra. Le enumero-

los peros que han salido en torno 
a su iniciativa: que el colegio no es 
legal pues no está formalizado por 
el Ministerio de Educación, que el 
nombre es una apología al terro-
rismo y –sobre todo– que lo hizo la 
guerrilla.
“A pesar de los insultos y las estig-
matizaciones, el Instituto Agrope-
cuario y Ambiental Gentil Duarte 
es la prueba fehaciente de que so-
mos un Estado dentro del Estado”, 
contesta quien fuera el discípulo 
más avanzado de Gentil Duarte.

Momento de las 
transformaciones reales

“Nosotros creemos que ha llegado 
la hora de pasar de la carreta (pa-
labrería) a las transformaciones 
reales. Estamos en diálogos de paz 
con el gobierno del presidente Petro 
y él ha dicho que el fin de la violen-
cia se logra con transformaciones 
sociales, lo mismo que hemos pre-
gonado durante décadas. Todo lo 
que usted ha visto en estos días, 
Botero, es una materialización de 
esas transformaciones. 

“Eso no quiere decir que hemos 
renunciado a un cambio de las vie-
jas estructuras económicas y polí-
ticas a escala nacional, pero este es 
un paso en esa dirección”, expone 
Calarcá desde el balcón de una vi-
vienda que se asoma a la inmensi-
dad de la llanura.

Hace apenas unos días estuvo 
reunido en San Vicente del Ca-
guán con el jefe de la delegación 
negociadora del gobierno, Camilo 
González, y con el grupo interdis-
ciplinario que lo acompaña en los 
diálogos. Acordaron seguir plati-
cando a pesar de que una fracción 
importante de las disidencias –el 
Bloque Occidental que opera en 
Cauca, Valle y Nariño– se ha distan-
ciado del proceso, en lo que parece 
ser una inevitable división de esta 
insurgencia.

Córdoba cortó ayer la cinta con 
la que se da por inaugurada la es-
cuela del fin del mundo, y ahora 
dedica su tiempo a preparar una 
reunión que tendrá con delegados 
de varios ministerios enviados por 
el mandatario Petro para hacer de 
las transformaciones territoriales 
un camino hacia la más ambiciosa 
de todas las estrategias del gobier-
no nacional: la paz total.

“Somos un Estado dentro del 
Estado”: disidencias de FARC
Nuevo colegio de la guerrilla, símbolo de la autonomía para buscar el cambio social

“OBJETIVO: LA PAZ TOTAL”: CALARCÁ CÓRDOBA, MÁXIMO LÍDER REBELDE

Los 
revolucionarios 
son nuestro 
gobierno, 
dice activista

Estalla coche bomba frente a 
estación de policía en Colombia
BOGOTÁ. Un coche bomba de-
tonó la noche del jueves en el 
departamento de El Cauca, al 
suroeste de Colombia, en un 
ataque dirigido contra una es-
tación de policía, dejando dos 
civiles heridos, informaron las 
autoridades.

El presidente Gustavo Petro se-
ñaló como posible autor al Estado 
Mayor Central (EMC), la mayor 
disidencia de la extinta guerrilla 
Fuerzas Armadas Revolucionarias 
de Colombia (FARC), que no firmó 
el acuerdo de paz de 2016 con el 
Estado.

Se trata del primer ataque con 
explosivos luego de que ese grupo 
armado advirtiera el domingo a los 
civiles que se alejaran de cualquier 

unidad militar y de policía para evi-
tar ser víctimas de sus acciones.

“La reacción de los frentes cau-
canos del EMC es porque el gobier-
no bloquea la salida de cocaína en 
el Pacífico. No más financiamiento 
a la guerra y la muerte”, indicó Pe-
tro desde la red social X.

El gobierno mantiene el diálogo 
con el EMC, pero suspendió el alto 
el fuego bilateral en marzo, luego 
de que una líder indígena murió en 
un ataque contra civiles. 

Hace una semana, la disidencia 
fue señalada de estar detrás de 
varias operaciones con explosivos 
que causaron el deceso de un ofi-
cial y dejaron nueve heridos, entre 
ellos civiles.

Ap 

▲ Un disidente guerrillero de 
las FARC del frente Dagoberto 
Ramos hace guardia en un punto 
de control en una carretera cerca 
de Corinto, departamento de 
Cauca, Colombia, horas después 
de la explosión de un coche 
bomba en la zona. Foto Afp



STELLA CALLONI 
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES

A la par de las alertas del gobierno 
del primer ministro israelí,  Benja-
min Netanyahu, sobre un posible 
ataque iraní después de que sus 
fuerzas bombardearon el consulado 
iraní en Damasco, aquí la Cámara 
de Casación, tras un largo silencio, 
confirmó las penas contra los prin-
cipales investigadores del cruento 
atentado contra la Asociación Mu-
tual Judía (Amia), en julio de 1994, 
admitiendo que la pesquisa fue es-
candalosa, hubo trampas, mentiras 
y dinero circulando para intentar 
desviar la culpabilidad acusando a 
Irán y Siria, y agregaron el primer 
ataque (1992) a la embajada de Is-
rael, lo que nunca se comprobó.

El atentado a la Amia dejó 85 
muertos y 300 heridos, y la trage-
dia en la embajada se saldó con 22 
fallecidos. En la misma noche del 
18 julio de 1994, cuando sucedió lo 
de la Amia, llegó un avión con im-
portantes funcionarios de la inte-
ligencia israelí, que sin investigar 
acusaron entonces a Irán de ser 
responsable  del ataque. 

Fue evidente que querían seña-
lar a diplomáticos iraníes. Incluso 
el entonces presidente de la dere-
chista Delegación de Asociaciones 
Israelitas Argentinas, Rubén Bera-
jas, junto con el juez a cargo de la 
causa Juan José Galeano, al frente 
de esa investigación, entregaron 
400 mil dólares a Carlos Telleldín, 
un vendedor de autos usados para 
que acusara a  diplomáticos iraníes  
y policías de la provincia de Buenos 
Aires y de esta capital. 

Todos los detenidos tuvieron que 
ser liberados después.  De acuerdo 
con el analista Raúl Kollman, de Pá-
gina/12, el dinero para estos movi-
mientos fue provisto por el Servicio 
de Inteligencia del Estado (Side) “y  
la supervisión de las autoridades 
judiciales. Gobernaba el ex presi-
dente ya fallecido Carlos Menem”.

Después del bochornoso juicio, 
“el juez fue condenado a cuatro 
años de prisión, los fiscales Eamon 
Mullen y José Barbaccia a dos años 
en suspenso, el ex titular del Side, 
Hugo Anzorreguy, a cuatro años y 
medio; el ex número dos de inteli-
gencia Juan Carlos Anchezar, a tres 
años de prisión; así como tres años 
y medio a Telleldín y dos años a su 
esposa”.  

Todos estos funcionarios  fueron 
denunciados por la organización de 
familiares y amigos de las víctimas. 
“Sin embargo, en otro fallo, dos de 
los tres magistrados de casación 

volvieron a decir –esencialmente 
con base en informes de inteligen-
cia– que Irán ordenó los ataques a 
la Amia y a la embajada de Israel en 
esta capital.

Kollman añadió que en estos 
momentos, en sintonía con el ali-
neamiento del gobierno de Javier 
Milei con Estados Unidos e Israel, 
“redactaron un fallo que, indefec-
tiblemente, será aprovechado para 
la ofensiva estadunidense e israelí 
contra (desde su punto de vista 
retrógrado) el régimen de Tehe-
rán”. Destacó en esta resolución 
a la jueza Ángela Ledesma, quien 
rechazó “efectuar ninguna consi-
deración sobre la responsabilidad 
de Hezbollah o Irán, teniendo en 
cuenta que ese tópico no constitu-
ye parte del objeto de los recursos 
presentados”..

Lo notable de este momento es 
ver la mano detrás de esta abrupta 
decisión judicial y lo que terminó de 
destacar el presidente Javier Milei, 
luego de ser premiado en Miami por 
los rabinos de la secta sionista a la 
que pertenece Jabad Lubavitich, 
mediante un comunicado enviado 
celebrando el fallo que “puso fin a 
décadas de postergación y encu-
brimiento en el caso Amia, deter-
minando que los atentados contra 
la embajada de Israel y la mutual 
fueron perpetrados por Hezbollah, 
bajo el auspicio de organizaciones 
estatales de la República Islámica 
de Irán”.  

Esto “pone de manifiesto los rei-
terados intentos del kirchnerismo 
por encubrir la responsabilidad de 
Irán y postergar este fallo histórico, 
traicionando a la patria en el año 
2013 con la firma del denominado 
‘Memorándum de entendimiento’, 
pacto que promovía y garantizaba 
la impunidad terrorista”.

Por otra parte, el sociológo, pe-
riodista y primer presidente del 
Llamamiento Argentino, Jorge 
Elbaum, expuso que el fallo es 
“un ejemplo más del alineamiento 
geopolítico del actual gobierno y sus 
operadores judiciales en relación a 
la visita de la semana pasada de la 
jefa del Comando Sur de Estados 
Unidos, Laura Richardson, y la 
convivencia con los gobiernos de 
derecha de todo el mundo, o sea de 
Estados Unidos e Israel”.

“Hay un aspecto clave que es el 
ocultamiento y la falta de empatía 
con los familiares de las víctimas. 
Ayer, ellos anunciaron que se ente-
raron de este fallo por los diarios 
locales. La Cámara ni siquiera tuvo 
la delicadeza de hacerles llegar el 
debate ni el dictamen”, añadió. To-
do lo sucedido es advertido como 
una trampa tendida por Israel.

ALDO ANFOSSI 
CORRESPONSAL
SANTIAGO

Un fiscal chileno a cargo de inda-
gar el secuestro y asesinato del ex 
teniente venezolano Ronald Ojeda, 
cometido en Santiago a mediados 
de febrero, aseguró que se trata de 
un crimen político que “se organi-
zó, se solicitó el secuestro y poste-
rior homicidio desde Venezuela”, 
por encargo a la mafia organizada 
conocida como Tren de Aragua. 

El fiscal a cargo del caso, Héctor 
Barros, declaró aquello al noticie-
ro Chilevisión, agregando que no 
se trata de un delito vinculado al 
crimen organizado.

“En este caso, nosotros hemos 
descartado todas las tesis que ten-
gan que ver con la participación 
de él con algún ilícito (como se es-
peculó inicialmente), por tanto la 
única tesis es la que usted indica 
(la del crimen político)”, indicó.

Justificó lo anterior en que “hay 
un grado de organización, de eje-
cución de este delito, que nosotros 
no lo hemos visto. El Tren de Ara-
gua nunca actuó como lo hicieron 
en este caso, disfrazados de poli-
cías y darse el trabajo además de 
enterrarlo a 1 metro 40 y cemen-
tar la zona”, afirmó.

Sentenció que “nosotros sos-
tenemos que esto se organizó, se 

solicitó el secuestro y posterior 
homicidio del señor Ojeda desde 
Venezuela; hasta el momento no 
tengo otro antecedente que nos 
demuestre o nos indique hacia 
otro lado”. 

Ojeda, de 32 años, un ex militar 
opositor al gobierno venezolano 
que tenía estatus de refugiado 
político en Chile, fue secuestrado 
desde su departamento en Santia-
go la madrugada del miércoles 21 
de febrero por cuatro sujetos que 
fingieron ser de la Policía de Inves-
tigaciones (PDI) de Chile, sacaron 
a la fuerza y maniatado desde su 
departamento en Santiago.

Cámaras de seguridad registra-
ron el momento, tanto al interior 
del edificio como a la salida, y se 
aprecia que viste sólo en ropa inte-
rior, amarrado y llevado a la fuerza 
por hombres armados.

Su cadáver descuartizado, den-
tro de una maleta y bajo un bloque 
de cemento a 1.4 metros de pro-
fundidad, fue recuperado el 1º de 
marzo en un sitio precario al po-
niente de Santiago, donde habitan 
unas 600 familias, principalmente 
haitianas y venezolanas.

“He llegado a la conclusión de 
que la persona que traslada a la 
víctima, efectivamente muestra 
que tiene preparación y que tiene 
una condición distinta a los demás 
partícipes”, explicó el fiscal.

Desde Venezuela, el fiscal gene-

ral de la República, Tarek Willian 
Saab informó desde su cuenta en 
la red social X que el pasado jueves 
recibió vía correo electrónico “una 
solicitud de cooperación interins-
titucional de parte de la Fiscalía 
General de Chile”.

Caracas acepta colaborar 

Por el caso, ha solicitado datos 
personales y antecedentes penales 
de cinco personas presuntamente 
vinculadas al homicidio de Ronald 
Ojeda.

El canciller venezolano agregó 
que, con base en la solicitud re-
cibida, se está “procediendo a la 
ubicación de los sujetos señalados 
como presuntos involucrados en 
dicho crimen, para su inmediata 
detención en el caso de que los 
mismos se encuentren en nues-
tro territorio, ello conforme a 
nuestras obligaciones nacionales 
e internacionales”.

También el canciller venezola-
no, Yvan Gil, anunció la tarde de 
ayer la “colaboración absoluta” de 
su país para arrestar a los presun-
tos secuestradores y homicidas de 
Ojeda, quienes presuntamente  se 
habrían fugado a Venezuela, y es-
tán identificados como Walter de   
Jesús Rodríguez y Maickel Villegas 
Rodríguez, quienes escaparon de 
Chile por pasos no habilitados des-
pués de cometer el crimen.

Justicia argentina 
responsabiliza a 
Irán por atentado de 
1994 a mutual judía
El fallo, en sintonía con el alineamiento 
de Javier Milei a EU e Israel: analista

COMIENZA PROCESO DE TRANSICIÓN DEL GOBIERNO EN HAITÍ

▲ El proceso de transición en Haití arrancó ayer 
con la creación, por decreto, del Consejo 
Presidencial, tras un acuerdo político “entre los 
diferentes sectores que lo integran”. El organismo 
formado por nueve miembros debe restaurar el 
orden constitucional, comenzando por la elección 
de un nuevo primer ministro. Más de 200 mil 
personas huyeron de Puerto Príncipe en los 
meses recientes debido a la ola de violencia 
desatada por las pandillas armadas, anunció la 

Organización Internacional para las Migraciones. 
Al menos 208 fueron asesinadas por las bandas 
criminales en la nación caribeña de enero a marzo 
de 2024. Entre ellos, 13 policías. Un fotógrafo 
muerto en un tiroteo, un paciente de 80 años 
ejecutado en un quirófano, una pareja decapitada 
cuando cerraba su pequeña tienda al final del día, 
son algunos de los casos recientes. En la imagen, 
vigilancia en Puerto Príncipe. Foto Afp, con 
información de Europa Press

Asesinato de ex militar se planeó 
en Venezuela: Fiscalía de Chile
Apunta a un crimen político, expone abogado público
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RICARDO MONTOYA 
Y JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSALES

Habitantes de varios municipios 
del estado de México (Edomex), 
Hidalgo y Oaxaca realizaron ayer 
protestas en demanda de suminis-
tro de agua potable en sus hogares 
y para exigir a las autoridades una 
solución a dicha problemática. 

En la entidad mexiquense, por 
cuarta ocasión en menos de un 
mes, alrededor de 500 vecinos del 
fraccionamiento La Guadalupana, 
en el municipio de Ecatepec, inte-
rrumpieron la circulación por más 
de cinco horas en las carreteras 
Texcoco-Lechería y la libre México-
Pachuca.  

Temprano, los inconformes se 
reunieron y se trasladaron hacia 
ambas carreteras para cerrar el pa-
so vehicular. El primero, a la altura 
del fraccionamiento Los Héroes, y 
la segunda, en Venta de Carpio. 

A nombre de más de 12 mil fa-
milias que no reciben el recurso 
desde hace 40 días, más de cien 
pobladores pidieron la intervención 
de la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez para que investigue a las 
autoridades municipales, a cargo 
de Morena, por el robo del agua y el 
desvío del líquido a fin de privilegiar 
otras zonas.

Al grito de: “¡Ya basta de menti-
ras!, queremos solución”, y “Sapase 
(Sistema de Agua Potable, Alcanta-
rillado y Saneamiento de Ecatepec) 
deja de engañarnos”, los ciudada-
nos impidieron el paso de automó-
viles y unidades pesadas, con afec-
taciones por varios kilómetros.

Leonardo Ramírez, uno de los di-

rigentes, sostuvo que Sapase le dijo 
que la bomba del pozo del cual les 
surten agua “se quemó”; esas son 
“puras excusas”, señaló.

También les han dicho que La 
Guadalupana debe a Sapase por el 
suministro alrededor de 19 millones 
de pesos, y “por eso no nos mandan 
el recurso; pero es mentira, porque 
podemos demostrar que sí paga-
mos anualmente”.

Erogan 450 pesos por un 
tinaco de mil litros

Acusó que ahora el gasto es do-
ble, porque compran agua a las 
pipas particulares, y por un tinaco 
de mil litros erogan 450 pesos. Tras 
cinco horas y media, los manifes-
tantes se retiraron sin ser atendidos 
por las autoridades locales. En Sa-
pase comentaron que la reparación 
de la bomba durará una semana.

También en Hidalgo, pobladores 
de las colonias San Antonio Des-
monte, la Noria, Ampliación San 
Antonio, La Palma, Ampliación 
Centro, Tulipanes,Villas de Pachu-
ca y parte de Matilde, en el sur de 
la capital del estado, bloquearon la 
carretera libre México-Pachuca por 
cuatro horas.

Señalaron que alrededor de 2 
mil personas carecen del servicio 
de agua potable en sus viviendas 
desde hace 30 días; no obstante el 
recibo llega mes con mes por parte 
de la Comisión de Agua Potable, 
Alcantarillado y Servicios Intermu-
nicipales (Caasim), organismo des-
centralizado encargado de surtir el 
líquido a los municipios conurbados 
de Pachuca.

Expusieron que a pesar de que la 
Caasim envía cinco pipas de agua al 
día a la zona, estas son insuficientes, 

y se ven obligados a gastar entre mil 
700 a 2 mil pesos para adquirirla 
con los particulares. Además, pa-
gan al mes por el suministro entre 
400 y 500 pesos. 

El problema, explicaron, está 
en los conductos subterráneos de 
agua que pasa por una de las colo-
nias afectadas, pero no la han repa-
rado porque el organismo les pide 
ponerse al corriente con sus pagos 
para levantar el reporte. A las 10 
horas se retiraron con la promesa 
de que la Caasim revisaría la tubería 
afectada.

En Oaxaca, habitantes de los sec-
tores 1, 2 y 3 de Infonavit Primero 
de mayo cerraron por casi 22 horas 

varias calles del norte de la capital 
del estado, a fin de que el Sistema 
operador de agua potable y alcanta-
rillado (Soapa) les suministre el re-
curso con pipas, toda vez que dañó 
la tubería por unas obras que dicho 
organismo realiza en sus colonias, 
las cuales, acusaron, contaminaron 
el vital líquido.

Empresa contratada por el 
Soapa contamina pozo

Mencionaron que los trabajos, 
que realiza una empresa privada 
contratada por el Soapa cumplen 
cuatro meses y han contaminado el 
agua. Mostraron pruebas de labora-

torio el cual comprobaba presencia 
de la bacteria E-coli.

La protesta se inició la tarde 
del jueves y concluyó a las 10 de la 
mañana de ayer, luego de que las 
autoridades se comprometieron a 
enviar el líquido con pipas, mismo 
que indicaron, es insuficiente.

Está garantizado el abasto del líquido este año en Sonora: Durazo
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Bloquean vialidades en Edomex, 
Hidalgo y Oaxaca por falta de agua

EN ECATEPEC, 12 MIL FAMILIAS SIN EL RECURSO DESDE HACE 40 DÍAS

CRISTINA GÓMEZ LIMA  
CORRESPONSAL  
HERMOSILLO, SON.

El gobernador de Sonora, Alfon-
so Durazo Montaño, aseguró ayer 
que está garantizado el abasto del 
agua para la población este año en 
el estado, aun cuando las presas se 
encuentran en niveles críticos, a 11 
por ciento de su capacidad de alma-
cenamiento.

El mandatario expresó lo ante-
rior ante la preocupación que exis-
te entre agricultores y ganaderos, 
pues han expuesto que siembras y 
hatos están en riesgo.

Durazo Montaño dijo que confía 
en las estrategias del Plan Hidráuli-
co que activó la Coordinación Esta-
tal de Protección Civil y la Comisión 
Estatal del Agua (CEA) en la enti-

dad. Expuso que su administración 
intensificó esfuerzos para abordar 
la crisis hídrica en la región a través 
del Plan Estratégico de Protección 
Civil en la materia, en colaboración 
con la CEA para realizar 86 accio-
nes, entre ellas, la perforación, 
equipamiento y rehabilitación de 
pozos en el estado, junto con la 
adquisición de pipas de agua y la 
actualización del Plan Hídrico del 
Noroeste. 

Exponen 6 proyectos para 
no afectar siembra y ganado

En tanto, el líder de la Unión Gana-
dera Regional, Juan Carlos Ochoa 
Valenzuela, destacó que se concre-
taron seis proyectos para garanti-
zar que la siembra y ganado de la 
región no sean afectados por la falta 
de lluvia.

El gobierno de Sonora expli-
có que implementó el programa
 de distribución de agua en agosta-
deros, perforación y equipamiento 
de pozos de abrevadero con energía 
solar, alimento para ganado con un 
20 por ciento de su valor y 100 por 
ciento de flete, en el cual se invier-
ten más de 11 millones de pesos.

También fortalecieron unidades 
de riego con el apoyo de 50 por cien-
to de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), ampliación del conve-
nio con la cervecera Constellation 
Brands para la donación de bagazo 
y la inducción de lluvias.

Añadió que con la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Recursos 
Hidráulicos, Pesca y Acuacultura 
programaron la perforación y equi-
pamiento de 40 pozos de abrevade-
ro con energía solar, en los cuales se 
invierten 10 millones 400 mil pesos, 

en beneficio de 600 productores.
El gobierno estatal detalló que se 

realizan acciones en infraestructu-
ra hidroagrícola, reconversión de 
cultivos con menor demanda del 
recurso, sistemas de riego de preci-
sión, apoyo con semilla a pequeños 
productores, fortalecimiento a las 
unidades de riego, así como distri-
bución de agua en agostaderos con 
400 kilómetros de conducción del 
recurso.

Programa de cosecha 

Especificó que con el programa de 
cosecha se almacenará y distribuirá 
agua en agostaderos, con inversión 
de 16 millones 200 mil pesos, para 
la construcción de 400 kilómetros 
de canales y la conducción del vital 
líquido, 42 pilas y 42 bebederos, en 
beneficio de 2 mil campesino.

Respecto de la inducción de llu-
vias, ésta se realizará por invitación 
en Baja California, Baja California 
Sur, Sinaloa, Durango y Chihuahua, 
donde el gobierno de Sonora imple-
mentará operativos en las cuencas 
que más lo necesitan, como las de 
los ríos Sonora, Yaqui y Mayo, con 
inversión de 12 millones de pesos.

También se trabaja en las dife-
rentes etapas del Plan Hídrico de 
Sonora, con el cual, entre otras 
acciones, se automatizará la toma 
flotante y variador en rebombeo, lo 
que permitirá regular con mayor 
precisión la toma en la presa de El 
Novillo, mejorando la eficiencia en 
el aprovechamiento del acueducto. 

De igual forma, dijo, se asegura-
rá que el acueducto Independencia 
tenga las condiciones óptimas de 
operación para evitar que se altere 
el servicio que ofrece.

▲ Habitantes de Ecatepec, 
estado de México, ayer durante 
el bloqueo en ambos sentidos 
de la carretera federal Texcoco-
Lechería, a la altura de Los 
Héroes, en demanda del servicio 
de agua potable. Foto Javier 
Salinas
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CARLOS GARCÍA Y VICENTE 
JUÁREZ, CORRESPONSALES

Al menos 145 candidatos, la mayo-
ría de Morena y del PVEM, solici-
taron seguridad y ya se les brinda, a 
raíz del homicidio de Gisela Gaytán 
Gutiérrez, abanderada del partido 
guinda a la alcaldía de Celaya, Gua-
najuato, informó el secretario de 
Gobierno, Jesús Oviedo Herrera.

Explicó que todos aspirantes 
cuentan con seguridad ya sea muni-
cipal, Fuerzas de Seguridad Pública 
del Estado (FSPE) o Guardia Nacio-
nal (GN), aunque también hay polí-
ticos que dijeron que no la quieren, 
por lo que se les pidió rechazarla por 
escrito. Agregó que las solicitudes 
de protección se realizan a través 
del Instituto Electoral del Estado 
de Guanajuato (IEEG).

Detalló que los institutos políticos 
han enviado 29 solicitudes de pro-
tección, pero en el caso de Morena y 
el PVEM han pedido seguridad para 
todos los aspirantes a las alcaldías.

“Morena es el que ha pedido más, 
hizó una solicitud genérica de los 46 
municipios, de distinta manera.” 
Precisó que los solicitantes estable-
cen las condiciones de la seguridad, 
pueden ser escoltas las 24 horas del 
día o de acuerdo a sus necesidades 

y actividades de campaña. “Hay 
diferentes formas de atenderlos, 
también tienen un teléfono que se 
puso a disposición de las FSPE y los 
municipios”, refirió. Jesús Oviedo 
consideró que es posible que las so-
licitudes de protección aumenten 
cuando arranquen las campañas 
para las diputaciones locales.

Respecto al nuevo candidato de 
Morena a la alcaldía de Celaya, Juan 
Miguel Ramírez Sánchez; aseguró 
que al mediodía del viernes, no tenía 
conocimiento de que hubiera solici-
tado seguridad al IEEG. Sin embar-
go, “sé que ya lo cuida la GN”, señaló.

En San Luis Potosí, los parti-
dos Movimiento Ciudadano (MC), 
Conciencia Popular y Encuentro 
Social, denunciaron que han sido 
amenazados, lo que les han impedi-
do registrar candidatos a ediles; sin 
embargo, Seguridad y Protección 
Ciudadana del estado informó que 
no hay denuncia o reporte en esta 
materia. Marco Antonio Gama, di-
rigente de MC, acusó que en el mu-
nicipio de Cárdenas, zona media del 
estado, el abanderado a la alcaldía 
fue amedrentado.

Asimismo, el líder de Conciencia 
Popular, Óscar Vera, señaló que 
en Santa María del Río no regis-
tró candidata al mismo cargo, por 
amenazas

Gobierno de Guanajuato: se dio 
protección a 145 aspirantes de 
Morena y PVEM que la pidieron  

Tiroteo en mitin 
de candidata de 
Morena-PVEM 
en NL; un herido  
RAÚL ROBLEDO 
Y RUBICELA MORELOS  
CORRESPONSALES

Una balacera perpetrada durante 
un recorrido y mitin de Graciela 
Villarreal, candidata de Morena y el 
Partido Verde Ecologista de Méxi-
co (PVEM), al municipio de El Car-
men, dejó herido de bala a un inte-
grante de su equipo de campaña.

Testigos afirman que ayer cerca 
de las 18 horas, en calles de la colo-
nia Buena Vista, dos hombres a bor-
do de una motocicleta dispararon 
contra la aspirante, pero salió ilesa; 
sin embargo, su fotógrafo resultó 
con una lesión en el cuello. 

Al cierre de esta edición, la Fis-
calía General de Justicia de Nuevo 
León no ha emitido una versión 
oficial de lo sucedido.

En su cuenta de X, Fuerza Civil 
Nuevo León dio a conocer: “Sobre 

los hechos sucedidos en El Carmen 
el día de hoy (viernes), se informa 
que la candidata ha quedado bajo 
la custodia permanente” de la cor-
poración de seguridad.

Por su parte, Gerardo Palacios 
Pámanes, secretario de Seguridad 
estatal, publicó en X que luego de la 
balacera “Fuerza Civil ha tomado el 
control de la policía y tránsito del 
municipio de El Carmen”.

Efectivos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, Fuerza Civil, 
fiscalía estatal y policía municipal 
arribaron al lugar en el cruce de las 
calles Antares y Centauro y acor-
donaron la zona; además, apoyados 
por un helicóptero de la Secretaría 
de Seguridad Pública, iniciaron el 
operativo de búsqueda de los agre-
sores.

Ante lo ocurrido, Waldo Fernán-
dez González y Judith Díaz, aban-
derados morenistas al Senado de 
la República, anunciaron que acu-

dirían al Instituto Estatal Electoral 
y de Participación Ciudadana a de-
mandar las medidas de protección 
necesarias para Graciela Villarreal.

Matan a tío de aspirante a 
diputada federal en Morelos

Teodoro Gorostieta, tío de la candi-
data a diputada federal por el PRI, 
PAN y PRD, Gabriela Gorostieta, 
fue asesinado a balazos junto con 
otro hombre frente a la casa de 
campaña de su sobrina, en el mu-
nicipio de Jiutepec.

La Fiscalía General del Estado 
informó que a las 22:12 horas del 

jueves se reportó que sujetos dis-
pararon contra los ocupantes de 
un automóvil en la calle Emiliano 
Zapata de la colonia Progreso.

Al lugar arribó personal de la uni-
dad especializada en la escena del 
crimen y efectivos de la Agencia de 
Investigación Criminal, con el fis-
cal general Uriel Carmona, indicó el 
organismo. Explicó que localizaron 
un vehículo marca Infinity de color 
negro, con placas de circulación de 
Guerrero y adentro se encontraban 
dos cuerpos.

Por su parte, los dirigentes de la 
coalición Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos, y su candi-

data a la gubernatura, Lucía Meza 
Guzmán, condenaron el homicidio 
del tío de Gorostieta y exigieron la 
intervención del gobierno federal 
para que ponga un alto a los ataques 
contra los abanderados.

DE LOS CORRESPONSALES

El ex presidente del comité mu-
nicipal del PRI en Tapachula, 
Chiapas, Martín Maldonado, y un 
grupo de militantes renunciaron 
ayer a ese partido y acusaron al 
dirigente estatal, Rubén Zuarth, 
de presuntos actos de corrupción 
e irregularidades en las candida-
turas durante el actual proceso 
electoral 2024. 

En conferencia de prensa dije-
ron que se sumarían al proyecto 
del candidato a la gubernatura 
del estado por Morena, Eduardo 
Ramírez Aguilar.  

“Renuncié a mi partido y nos he-
mos unido compañeros de diferen-
tes institutos para hacer un gru-
po plural. Somos entes políticos 
que queremos seguir en la lucha, 
buscando el bienestar de la demo-
cracia, de un Tapachula y Chiapas 
mejor”, expresó Maldonado.

Apuntó que su adherencia es al 
abanderado y no al partido Mo-
rena, por su liderazgo tanto en el 
Senado de la República y ahora 
como posible futuro gobernador 
del estado. 

Agregó que muchos de los as-
pirantes actuales del tricolor son 
personas sin oficio político e inclu-
so desconocidos por la sociedad. 

En Chiapas hay elecciones el 

próximo 2 de junio. Se renovará la 
gubernatura, 40 espacios del con-
greso local y 123 ayuntamientos. 

Coahuila: litigan por escaño

En Coahuila, la disputa por el pri-
mer lugar en la fórmula para el 
Senado de la República llevó a los 
candidatos de Morena, el ex panista 
Luis Fernando Salazar Fernández, 
cercano al dirigente nacional Ma-
rio Delgado, y a Cecilia Guadiana, 
hija del extinto senador morenista 
Armando Guadiana Tijerina, co-
mo segunda posición, a romper y 
a litigar en tribunales para definir 
quién debe ser asignado en el orden 
de prelación.

Originalmente la dirigencia 
nacional de Morena decidió los 
movimientos, pero luego Guadia-
na reprochó al Instituto Nacional 
Electoral la primera posición; el 
organismo electoral ordenó a la 
dirigencia de Delgado resolver el 
conflicto.  Morena y Luis Fernan-
do Salazar recurrieron a la sala 
superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, que 
finalmente la víspera resolvió que la 
asignación de candidatos regresara 
a la posición original.

Mientras en Jalisco, líderes de los 
cinco partidos que integran la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia 
(Morena, PT y Verde, además de 

los locales Hagamos y Futuro),  ex-
hortaron al Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana (IEPCJ) a 
regresar el registro de 20 planillas 
a los municipios pues decidieron 
cancelar en una sesión repleta de 
anomalías, y celebrada de manera 
injustificada a distancia a través de 
Internet. 

El delegado nacional de la coa-
lición, Leonel Cota Montaño, dijo 
que el organismo está a favor del 
partido gobernante Movimiento 
Ciudadano. Indicó que el escenario 
claramente comienza a inclinarse a 
favor de los candidatos de la alianza 
Sigamos Haciendo Historia, según 
las más recientes encuestas.

Cota Montaño detalló que han 
presentado 120 impugnaciones 
ante el Tribunal Electoral para 
que sean restituidas las planillas 
a munícipes en 20 demarcaciones 
dentro de una entidad con 125 
ayuntamientos en total, es decir 
el 16 por ciento.

Los municipios que no registró 
el IEPCJ son: El Grullo, La Huer-
ta, Huejucar, Cuautitlán de García 
Barragán, Pihuamo, Encarnación 
de Díaz, Amatitán, Cañadas de 
Obregón, Amacueca, Jamay, Hue-
juquilla el Alto, Ayutla, Cuquio, Vi-
lla Purificación, Magdalena, Valle 
de Juárez, Villa de Hidalgo, Mexti-
cacán, Ejutla y Santa María de los 
Ángeles.

Renuncian al PRI militantes y ex líder del 
partido en Tapachula; van con morenista

▲ El vehículo donde fueron 
asesinados Teodoro Gorostieta, 
tío de la aspirante a diputada 
federal del PAN, PRI y PRD por 
Morelos, Gabriela Gorostieta, 
así como otro hombre aún sin 
identificar, la noche del jueves 
en el municipio de Jiutepec. Foto 
La Jornada  

GRACIELA VILLARREAL SALE ILESA
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JESSICA XANTOMILA 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La Comisión de Quejas y Denun-
cias del Instituto Nacional Electoral 
(INE) instó al gobernador de Tamau-
lipas, Américo Villarreal, a suspen-
der la difusión de publicaciones en 
Facebook que contienen expresio-
nes en favor de Claudia Sheinbaum, 
candidata presidencial de Morena, 
PT y PVEM.

En la discusión de la queja presen-
tada por el PAN se expuso que algu-
nas frases de Villarreal se refieren a 
la continuidad de la 4T, a que la can-
didata “es la mejor representante pa-
ra México, por sus cualidades y vir-
tudes”, y es “lo que el país merece”.

Las consejeras Claudia Zavala, 
presidenta de la comisión, y Rita 
Bell López, así como el consejero 
Arturo Castillo coincidieron en que 
las expresiones del gobernador po-
drían “desequilibrar la equidad en 
los procesos electorales dado el nivel 
del servidor público del que se trata”. 

La Comisión de Quejas también hi-
zo un recordatorio al gobernador de 
Oaxaca, Salomón Jara, “para ajustar 
su conducta al marco constitucional 
y legal en su tarea de servidor públi-
co”, luego de que el PAN denunció 
publicaciones en redes en las que el 
funcionario promovía a Sheinbaum, 
las cuales ya fueron eliminadas.

ALONSO URRUTIA
Y ARTURO SÁNCHEZ

Ante preguntas sobre las candidatu-
ras al Senado en Sonora, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
sostuvo ayer que “a Manlio (Fabio 
Beltrones) lo respeto, aun cuando se 
dicen muchas cosas de él”. El man-
datario fue cuestionado sobre la 
irrupción de ex panistas y ex priístas 
como candidatos en su movimiento 
en esa entidad, pero declinó inmis-
cuirse en cuestiones electorales.

Sin embargo, en su conferencia, 
aunque no la citó por su nombre, 
asumió que haber involucrado a Lilly 
Tellez como senadora originalmen-
te en su movimiento había sido un 
error. “Yo ya hablé aquí y ofrecí dis-
culpa por hacer la sugerencia de que 
en Sonora se buscara que participa-
ran todas las clases sociales, todos 
los sectores que estuviesen repre-
sentados, que se les diera represen-
tación a todos, y yo recomendé a una 
candidata”, dijo López Obrador.

Docentes y administrativos toman sede de Educación 
en Zacatecas; exigen homologación y recategorización 

No promover a  
Sheinbaum en 
redes, ordena 
el INE a dos 
gobernadores

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Y PATRICIA VÁZQUEZ 
CORRESPONSALES

Decenas de trabajadores docentes 
y administrativos tomaron ayer la 
sede de la Secretaría de Educación 
de Zacatecas, en la capital del esta-
do, al cumplirse 24 horas de paro 
general de labores en 20 escuelas 
preparatorias en distintos muni-
cipios, inconformes por la falta de 
homologación y recategorización 
desde 2010 para todos los inte-
grantes del subsistema educativo.

José Antonio Villa Dueñas, 
profesor de la preparatoria de 
Tayahua y representante de la 
organización Fuerza Sindical, 
grupo interno que pertenece a la 
sección 58 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación, 
denunció que “agotaron todas las 
instancias legales y de diálogo con 
autoridades estatales, sin una res-
puesta”. El subsistema de prepa-
ratorias estatales tiene 60 años de 
existencia.

Hasta 1995 había en la entidad 
60 preparatorias estatales, pero en 
1997, 40 de ellas fueron converti-
das en colegios de Bachilleres. La 
última vez que tuvieron una nivela-
ción salarial fue hace 14 años.

Informó que antes de salir de 
vacaciones de semana santa, en-
tregaron el pliego petitorio “con 
puntos muy importantes, como lo 
es una re categorización pasiva a 
todos los trabajadores de este sub-
sistema, porque ya teníamos desde 
el 2010, cuando hubo un cambio de 
claves”, precisó.

Acusó: “aquí en Zacatecas, nos 

pagan 90 pesos por hora clase, 
mientras en otros estados del país 
varía entre 240 y 250 pesos hora”.

Por ello, si el próximo lunes las 
autoridades estatales de la Secre-
taría de Educación no atienden la 
problemática planteada, dijo, in-
crementarán sus protestas.

En Quintana Roo, decenas de 
profesores se manifestaron frente 
a las instalaciones de la Secretaría 
de Educación estatal, para protes-
tar por los descuentos quincenales 
que les aplican, los cuales van de 
mil a 4 mil pesos.

Frente a las oficinas de la depen-

dencia estatal, los inconformes 
exigieron la retribución de lo des-
contado por cuatro conceptos: el 
02 y 04, referidos a contribuciones 
Issste; el K1, por carrera magiste-
rial o desempeño docente; y el con-
cepto de incentivo de promoción 
horizontal.

Denuncian docentes de QR 
descuentos por 60 mdp

La profesora Aurora Villalobos 
Bautista afirmó que desde el pa-
sado 15 de febrero iniciaron los 
descuentos, sin aviso, pero cada 

quincena han sumado más docen-
tes al grado que en la actualidad ya 
son miles los afectados. En total 
las quitas ascienden a 60 millones 
de pesos, las que no han sido en-
tregadas a los trabajadores de la 
educación durante casi dos meses. 

LORENZO CHIM
CORRESPONSAL 
CAMPECHE, CAMP. 

Un juez de distrito de Campeche 
otorgó el amparo definitivo a 943 
policías que se mantienen en pro-
testa desde hace 28 días en deman-
da de que sea destituida la titular 
de la Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC) del 
estado, Marcela Muñoz Martínez. 
Con la medida, los oficiales ya no 
podrán ser amenazados con des-
pidos ni se les podrán retener sus 
salarios.

 El juzgador federal concedió la 
suspensión definitiva a efecto de 
que “cesen de inmediato los ma-
los tratos, tortura y amenazas de 
denuncia penal y despido laboral, 
en tanto se dicte la sentencia que 
resuelva el fondo del asunto”.

 El resolutivo advierte además 
que se impondrá penas de tres a 
seis años de cárcel, multas de 50 a 
500 días, así como la destitución e 
inhabilitación de tres a nueve años 
para desempeñar cargos públicos 
al servidor público que viole dicho 
amparo.

 El diputado local priísta Ricardo 
Medina Farfán explicó que el juz-
gador no les concedió el amparo 
para evitar órdenes de aprehen-
sión, sino sólo para que no sean 
molestados o sancionados por 
la protesta que realizan; pero si 
incurren en delitos de otro tipo 
si podrán ser procesados. Única-
mente los amparan en razón del 
movimiento de inconformidad.

 Además, si las autoridades es-
tatales intentan arrestar a uno de 
los uniformados en paro, insistió 

Medina Farfán, podrían incurrir 
en falsedades y cometer un delito, 
además de que la detención se anu-
laría por ilegal.

Seis agentes siguen 
sin cobrar sueldos

Por otro lado, el viernes los seis 
policías a quienes se les retuvo su 
sueldo de esta quincena acudieron 
a la sede alterna de la SPSC para 
intentar cobrar sus salarios; no 
obstante, personal administrati-
vo se los negó con el argumento de 
que habían extraviado la nómina.

 El conflicto que ayer cumplió 
cuatro semanas se encuentra es-
tancado porque el diálogo entre 
ambas partes, paristas y autorida-
des, no se ha reanudado. 

 Para este sábado a las seis de la 
tarde se realizará la llamada “me-
gamarcha ciudadana”de respaldo 
a la protesta de los policías y para 
insistir en la destitución de Muñoz 
Martínez.

 Los agentes estatales están en 
paro laboral desde el 16 de marzo 

pasado, un día después de que los 
enviaron a controlar un motín en 
el Centro de Reinserción Social de 
San Francisco Kobén, pero sin el 
equipo necesario, según denuncia-
ron los inconformes.

 Señalaron que al frente envia-
ron al grupo de mujeres policías, 
quienes resultaron con varias 
lesiones propinadas por los reos 
amotinados. A partir de esa fecha 
los uniformados se declararon en 
protesta. 

Persiste demanda de 
destituir a Marcela Muñoz

Aunque la gobernadora de la enti-
dad, Layda Sansores San Román, 
ha intentado mantener un diálogo 
y ha ofrecido mejores prestacio-
nes, los sublevados exigen como 
principal demanda el cese de Mar-
cela Muñoz.

 La mandataria morenista ha 
acusado que el movimiento de los 
policías es manipulado por los par-
tidos Revolucionario Institucional 
y Movimiento Ciudadano.

Campeche: juez concede amparo a 
943 policías que mantienen protesta

▲ Docentes y trabajadores 
administrativos, ayer en uno 
de los accesos principales de 
la Secretaría de Educación 
Pública de Zacatecas, cuyas 
instalaciones ocuparon ayer. Foto 
Alfredo Valadez 

“Respeto a 
Beltrones  
aunque dicen 
muchas cosas 
de él”: AMLO

Ya no podrán ser 
amagados con 
despidos ni 
con retenerles 
sus salarios 
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HOY NO CIRCULA

Vehículos con holograma 1 cuya placa termine en 
par y cero, así como todos los de calcomanía 2, 

matrícula foránea y permisos

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 132 17
Noreste 107 16

Centro 134 17
Suroeste 136 18
Sureste 120 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 116 12
Noreste 105 13

Centro 106 13
Suroeste 96 12
Sureste 121 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Agradecen afectados de 
la Benito Juárez el apoyo 
federal en abasto de agua
Personal médico atiende a quienes lo solicitan sin 
necesidad de que comprueben dónde viven 

MARINA Y SEDENA REPARTEN GARRAFONES A COLONOS Sigue el bloqueo en 
Insurgentes; piden 
vecinos se declare 
emergencia sanitaria
Morenistas señalan a funcionarios 
de la alcaldía infi ltrados en protesta

ELBA MÓNICA BRAVO
Y ALEJANDRO CRUZ

La instalación de tres plantas po-
tabilizadoras a cargo de las secre-
tarías de Marina y de la Defensa 
Nacional en el parque San Loren-
zo, ubicado en la colonia Del Valle, 
alcaldía Benito Juárez, “son mues-
tra de que el gobierno federal está 
preocupado por la situación del 
agua que llega a los domicilios de 
los habitantes, y de no crear más 
problemas, eso es bueno”, indicaron 
habitantes de las colonias Nápoles 
y Tlacoquemécatl que acudieron a 
ese sitio a rellenar sus garrafones.

Otras formas de apoyo son la co-
locación de mesas en las que perso-
nal médico de ambas dependencias 
atiende a la población, además de 
otro módulo en el que pueden re-
gistrar una solicitud de visita pa-
ra que brigadas coadyuven con la 
limpieza de la cisternas y tinacos; 
todo funciona de forma ágil y sin 
aglomeraciones, e incluso pueden 
recibirse casos de emergencia a 
cualquier hora.

Scott Hill, residente de la colonia 
Nápoles, expresó que “la verdad es 
que están haciendo un gran trabajo, 
todos están haciendo lo mejor que 

pueden, mas allá de crear algo bu-
rocrático están tratando de ayudar 
a los vecinos. Lo único que traje fue 
un recibo de la luz y estaba preo-
cupado en que me solicitaran una 
fotocopia”, lo que no ocurrió.

Sin límite de relleno

Quienes viven en las inmediaciones 
no tienen por qué entregar ningún 
documento, sólo dan su nombre, 
domicilio y cuándo necesitan el 
apoyo para que el garrafón sea en-
tregado en su casa.

Ayer continuó la entrega gratuita 
de uno de plástico lleno a quien lo 
solicitara y sin límite para rellenar 
los que deseaban.

Scott llevó tres garrafones de 20 li-
tros cada uno, lo que le redundará un 
ahorro en su bolsillo, al señalar que 
compraba tres botellones de 10 litros 
en una tienda de conveniencia donde 
por cada uno pagaba 40 pesos.

Jaime Pérez, de la colonia Tlaco-
quemécatl, aseguró que desde el 
jueves ha rellenado su garrafón, lo 
cual es muy útil para preparar sus 
alimentos, lavar trastes y usar el lí-
quido para el aseo personal.

De la colonia Nápoles la joven 
Gabriela llegó minutos antes de las 
18 horas, pero sólo alcanzó a relle-

nar un garrafón, que es insuficiente 
para solucionar sus necesidades al 
señalar que acude a casa de familia-
res para bañarse.

En tanto, la calle San Lorenzo fue 
cerrada al tránsito vehicular para 
evitar accidentes y sólo se permite 
el acceso a vecinos que acuden a 
llenar su garrafón o que sean resi-
dentes de la zona.

En las colonias afectadas, el Go-
bierno de la Ciudad de México des-
plegó brigadas de trabajadores para 
apoyar en la limpieza de cisternas 
y tinacos de los vecinos, tarea en la 
que además de servidores públicos 
de distintas dependencias también 
participa personal de la alcaldía 
Iztapalapa, que tiene bastante ex-
periencia en ese tipo de labores.

De esta manera, se trabaja en 
las viviendas de cientos de vecinos 
por medio del puesto de mando del 
parque San Lorenzo, al tiempo que 
se mantiene el diálogo con el grupo 
de colonos que bloquea la avenida 
Insurgentes Sur desde hace cuatro 
días.

▲ En el parque San Lorenzo se 
montó el centro de mando en el 
que se prestan varios servicios. 
Foto Yazmín Ortega Cortés

ELBA MÓNICA BRAVO

Habitantes de la alcaldía Benito 
Juárez decidieron no levantar el 
plantón que mantienen desde el 
martes pasado en ambos sentidos 
de la avenida Insurgentes Sur en 
su cruce con Xola y cerraron 
de nuevo el carril confinado del 
Metrobús, tras asegurar que las 
autoridades capitalinas no han 
cumplido con su pliego petitorio 
por la contaminación del agua que 
llega a sus domicilios.

En tanto, Morena en la Ciudad 
de México indicó que en la pro-
testa participan funcionarios de 
la alcaldía Benito Juárez; identifi-
có a Alejandra Sánchez Minube, 
adscrita al área de estructura y 
con cargo de subdirectora A, así 
como a José Luis Armando López 
Paz, que forma parte del progra-
ma Blindar BJ.

El senador César Cravioto tam-
bién mencionó a Maricarmen Por-
cayo, quien es parte del equipo de 
campaña de Santiago Taboada, 
candidato a jefe de Gobierno, y 
Federico Döring, quien busca una 
diputación federal. 

Los inconformes decidieron 
mantener su protesta al señalar 
que no conocen el nombre de la 
sustancia que provoca el olor en 
el agua que reciben en sus casas 
y a las 11:45 decidieron bloquear 
el tránsito a la circulación de la Lí-
nea 1 del Metrobús, lo que afectó 
a cientos de usuarios.

Los quejosos instalaron tres 
carpas y dos casas de campaña 
por tercera noche consecutiva y 
no descartaron que el plantón se 
prolongue hasta mañana, a pesar 

de que la población afectada ha 
sido atendida.

Dijeron que podrían suspender 
la manifestación este sábado si las 
autoridades capitalinas “emiten la 
declaratoria de emergencia sani-
taria y muestran documentos de 
qué sustancia es el contaminan-
te”, por lo que ya no sería nece-
sario el cumplimiento de los siete 
puntos de su pliego petitorio.

Para levantar el plantón ya no 
requieren que las autoridades no 
realicen el cobro del agua, así co-
mo la limpia de cisternas y tina-
cos, tampoco será una condicio-
nante que impulsen un plan para 
surtir a las colonias afectadas.

Algunos manifestantes refren-
daron que quieren ser escuchados 
y atendidos por las autoridades; 
sin embargo, dijeron que no están 
de acuerdo con el cierre del Me-
trobús por la afectación que cau-
san a otros, que en muchos casos 
viajan más de dos horas al tener 
como destino el estado de México.

Usuarios del Metrobús les re-
clamaron que no dejen pasar a los 
camiones de ese sistema de trans-
porte, sin que hubiera altercados.

En la zona hay cordones en los 
que colgaron cartulinas en las que 
se leía: “Sacmex: exigimos solu-
ciones por el agua contaminada y 
daños a la salud”, así como la lista 
de las colonias afectadas, entre las 
que se encuentran Del Valle, Nápo-
les, Nochebuena, Nonoalco y Ciu-
dad de los Deportes, entre otras.

 Comerciantes denunciaron 
pérdidas en sus negocios por el 
cierre de la avenida y carecer 
de agua. Foto Yazmín Ortega
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Pozo concesionado a 
Televisa surte la red 
pública, revela Sacmex 
Pobladores de Santa Úrsula Coapa y San Lorenzo 
Huipulco piden que se revisen términos del permiso

TODO EL CAUDAL ES DE USO PÚBLICO

PJF insta al Congreso 
local a crear comisión 
especial para indagar 
accidente en la L12

Plantea Brugada renovar 
el Centro Histórico y 
reforzar la seguridad 

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Al constatar que un pozo de agua 
concesionado a la empresa Tele-
visa, en un predio contiguo al es-
tadio Azteca, está en operación, 
habitantes de los pueblos Santa 
Úrsula Coapa y San Lorenzo Hui-
pulco, en Coyoacán, fueron infor-
mados por el Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sacmex) 
de que la totalidad del caudal que 
se extrae –de 20 a 40 litros por 
segundo– es aprovechado por el 
organismo para abastecer la red 
pública que surte a esa zona.

Durante una visita al lugar donde 
se haya la perforación, representan-
tes y vecinos de ambos poblados so-
licitaron al Sacmex conocer los tér-
minos del acuerdo con la empresa a 
fin de tener claridad sobre el tiempo 
que el organismo podrá disponer 
del recurso para la comunidad.

Rubén Ramírez, autoridad tra-
dicional de Santa Úrsula, expresó 
al personal de la dependencia la 
preocupación de los pobladores 
sobre la posibilidad de que se cor-
te el abasto a la ciudad del sistema 
Cutzamala ante los bajos niveles 
de almacenamiento en las presas, 
lo cual obligaría a intensificar la 
extracción de los pozos y poner 
en riesgo la disponibilidad de agua 
para los pueblos y las 22 colonias 
aledañas al estadio.

Adolfo Lara, vecino de Santa 
Úrsula, explicó que la televisora 
obtuvo el título de concesión en 
2018 para una explotación de 450 
mil metros cúbicos al año.

Precisó que tras el cierre de un 
pozo que Conagua tenía concesio-
nado en el municipio de Huixquilu-
can, estado de México, “pusieron 
abierto el permiso, lo compró Te-
levisa y la pasaron para acá”.

Ramírez señaló que el pozo se 
reubicó en la esquina sur-oriente 
del predio que se halla detrás del 
inmueble, sobre la avenida Circui-
to Estadio Azteca, en colindancia 
con el Hospital Shriners para 
Niños AC, dentro del pueblo ori-
ginario, por lo que su perforación 
debió someterse a consulta, como 
señala la Constitución Política de 
la Ciudad de México para la ins-

tauración de medidas legislativas 
y administrativas susceptibles de 
afectar a la comunidad. 

Con el director de Atención a 
Grupos Sociales del Sacmex, re-
presentantes de los pueblos in-
gresaron ayer al predio y consta-
tar que el pozo está en operación. 
Más tarde se incorporó al grupo el 
jefe de Oficinas en Coyoacán del 
Sacmex, Mario Hernández, quién 
aseguró que la totalidad del agua 
que se extrae es aprovechada por 
el organismo por medio de una lí-
nea de conducción que corre por 
Circuito Estadio Azteca, de donde 
se distribuye a la red de la alcaldía 
Coyoacán.

Tras la visita, se acordó realizar 
otra reunión con el fin de conocer 
el acuerdo administrativo suscrito 
entre el Sacmex y la empresa para 
el aprovechamiento del agua, en 
tanto la comunidad espera una 
respuesta del Organismo de Cuen-
ca Aguas del Valle de México y de 
la Comisión Nacional del Agua a la 
petición que hicieron desde mayo 
de 2022, y que volvieron a ingresar 
el pasado miércoles, para que la 
concesión que tiene Televisa sea 
cancelada.

Preocupa a los 
residentes que 
se intensifi que 
su explotación 
por la sequía

▲ Los residentes de ambos 
pueblos buscan que se quite la 
concesión a la empresa.
Foto Pablo Ramos

JOSEFINA QUINTERO M 

El Poder Judicial de la Federación 
(PJF) amparó a las víctimas del 
colapso de la línea 12 del Metro y 
ordenó al Congreso capitalino con-
formar una comisión especial que 
dé seguimiento a lo ocurrido para 
esclarecer los hechos que origina-
ron el desplome que cobró la vida de 
26 personas y dejó lesiones en 96.

El recurso 1572 /2021 fue resuel-
to en favor de siete víctimas, entre 
quienes se encuentra Marisol Tapia, 
madre de Brandon, el único menor 
de 18 años que falleció tras la trage-
dia del 3 de mayo de 2021.

De acuerdo con la determina-
ción judicial, a los afectados les 
vulneraron el derecho de acceso a 
la justicia, por lo cual también las 
familias deben ser asistidas en todo 
momento por una comisión espe-
cial, la cual debe ser creada por el 
Congreso local.

En el análisis se estableció que 
los diputados de Morena violaron 

el derecho de las víctimas al acceso 
a la justicia tras negarles apoyo al 
no crear esa comisión.

De esa manera, se determinó 
conceder el amparo y protección 
de la justicia federal “para el efecto 
de que las autoridades responsables 
creen una comisión especial para la 
investigación del incidente ocurrido 
el 3 de mayo de 2021, entre las 22:15 
y las 22:30 horas en la línea 12 del 
Sistema de Transporte Colectivo 
Metro”.

El abogado de las familias afec-
tadas, Teófilo Benítez, ha señalado 
que los diputados de Morena se han 
negado a integrar la comisión, por 
eso recurrieron a la justicia federal 
que resolvió en su favor, por lo cual 
los legisladores deben integrarla de 
inmediato.

El litigante consideró urgente 
que el Congreso capitalino, por 
medio de la Junta de Coordinación 
Política, conforme dicha comisión 
“para atender la sensible petición 
de justicia para los afectados des-
pués de tres años de impunidad”.

Agregó que el amparo es un he-
cho sin precedentes “porque no se 
pide que voten de nuevo, sino que 
se obliga a los legisladores a crear 
la comisión especial para el escla-
recimiento del siniestro de manera 
inmediata, efectiva e imparcial”.

Concede amparo a 
familiares de víctimas 
por colapso de trabe 
registrado en 2021

ELBA MÓNICA BRAVO

Ante empresarios, Clara Brugada 
propuso 15 acciones para regenerar 
el Centro Histórico de la Ciudad de 
México, entre las que enlistó una 
ventanilla única, policía especializa-
da y transporte público distinto al 
turístico sólo para el primer cuadro, 
además de que los despojos a los 
residentes “no pueden continuar”.

En un encuentro con los hom-
bres de negocios efectuado en un 
restaurante, se comprometió a re-
cuperar la zona en la que se ubica el 
Teatro Blanquita, “porque se trata 
de garantizar la seguridad, por eso 
vamos a hacer todas las mañanas el 
gabinete de seguridad”.

La ex funcionaria insistió en que 
con la creación de la policía del Cen-
tro Histórico “vamos a restructurar 
la fiscalía para lograrlo”, al exponer 
que por cada sector de la corpora-
ción hay una fiscalía territorial, por 
lo que buscará modificar también 
esa distribución.

Al insistir en que cuenta con un 
proyecto de gobierno, comentó que 
aplicará un plan para combatir y 

eliminar el despojo de propiedades 
“mediante un programa de certifi-
cación jurídica, así como impulsar 
acciones de combate frontal a la 
extorsión y el abuso del comercio 
establecido”.

Entre otras acciones, mencionó 
que también impulsará la regenera-
ción de la habitabilidad del Centro 
“por medio de un programa de vi-
vienda social con el que serán res-
catados los espacios públicos, pues 
no queremos un Centro Histórico 
vacío de familias”.

Por la tarde, la candidata de la 
coalición Sigamos Haciendo His-
toria a la jefatura de Gobierno se 
reunió con trabajadores agrupados 
en organizaciones y sindicatos de 
la capital, entre ellos del sector sa-
lud, educativo, eléctrico y del hogar, 
ante quienes se comprometió a am-
pliar sus derechos laborales.

También anunció la creación de 
un programa para la prevención y 
erradicación del trabajo infantil en 
la capital, además de que instau-
rará un plan con el fin de que los 
empleados y empleadas del hogar 
estén inscritos de manera forzosa 
en el Seguro Social.
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Inseguridad, falta de luminarias, 
“calles que parecen campos mi-
nados” y nulo transporte público 
después de las 10 de la noche son 
los principales problemas que se 
enfrentan en Tláhuac; tres años no 
fueron suficientes de la administra-
ción de la alcaldesa con licencia Be-
renice Hernández Calderón –quien 
busca relegirse–, “ya que debió rea-
lizar acciones efectivas en servicios 
urbanos y tener mayor coordina-
ción con el gobierno central”.

José Luis Pérez, del pueblo San 
José, puso como ejemplo lo que de-
finió como desatención tras lo ocu-
rrido hace dos meses en la entrada 
de Paso Conejo a San Rafael Atlixco, 
por un socavón que se formó a la al-
tura de Tlaltenco y que permaneció 
más de cuatro meses. “Fue un caos 
vial el acceso a Tláhuac, es la única 
vía que te lleva y nunca hubo apoyo”.

La alcaldía pudo colocar lonas, in-
dicativos viales, señalar el tiempo 
que tardarían y coordinarse con el 
gobierno central para darnos alter-
nativas de salida a los habitantes, 
que sólo tenemos como vía el canal 

de Chalco y hacíamos más de tres 
horas en llegar a la ciudad”.

Finalmente vino a resolver el go-
bierno y no la alcaldía, además de 
que es difícil encontrar a policías en 
las calles, particularmente en la co-
lonia Del Mar, donde “hay bastante 
inseguridad”.

Los residentes indicaron que a 
pesar de que se instalaron nuevas 
luminarias en algunas calles, “el te-
ma va más allá de los robos”, ya que 
los delitos se vinculan con el cobro 
de piso, extorsión de supuestos ope-
radores del cártel de Tláhuac, ade-
más de que en ocasiones los propios 

conductores de mototaxis asaltan a 
los usuarios.

Polet Galván, de la colonia Arbo-
ledas, dijo que se abrieron caminos 
seguros con mayor iluminación, pe-
ro “fue realmente una acción ciuda-
dana”, porque los residentes se orga-
nizaron y presentaron los proyectos 
del presupuesto participativo.

“Ahora todo el mundo quiere po-
nerse la corona, pero tenemos que 
estar informados, no es nada más 
criticar, sino que hay que trabajar 
en conjunto y ver el entorno dife-
rente” y agregó que la violencia con-
tra las mujeres sigue en su colonia.

En la calle Gitana y Salto del 
Agua, donde se ubica la secundaria 
108, “hace falta un semáforo, por 
más que se han metido oficios, escri-
tos, peticiones, alcaldes van y dele-
gados, nunca han hecho nada; desa-
fortunadamente ha habido pérdidas 
humanas, han atropellado a muchas 
personas, es un cruce muy peligro-
so, pero no somos atendidos”.

Comentó que por estar en el lími-
te de Tláhuac e Iztapalapa no son 
atendidos, además de que se trata 
de “una zona muy peligrosa porque 
en la noche se agarran la avenida 
como pista de carreras y tenemos 
un punto rojo en donde hay venta 
de droga”.

Indicó que los policías cuando 
atienden los reportes suben a los 
presuntos delincuentes a la patru-
lla, “sólo para darles una vuelta, y 
los bajan. No se hace nada”.

José Jiménez, del centro de la de-
marcación, señaló que la alcaldesa 
“ha intentado hacer una buena 
gestión; sin embargo, su esfuerzo 
no fue suficiente, pues creció la 
mancha urbana y no hay alumbrado 
público en algunas zonas”.

María del Carmen Reséndiz, comerciante, 53 
años, colonia San Pedro Tláhuac.

–¿Conoce a su diputado?
–Creo que se llama Adriana Espinosa de los 

Monteros, pero no sé si sea senadora o dipu-
tada. Rigoberto Salgado creo que es senador.

–¿La ha visto en su distrito?
–Directamente no he tenido contacto con 

ella, pero sí he estado en sus programas, estu-
ve en un taller de belleza y uno de maquillaje 
infantil para pintar caritas.

–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–Nada más sé que ha impulsado esos talle-

res para que la gente aprenda y se entretenga 
en algo.

Silvestre Leyte López, periodista, 66 años, San 
Francisco Tlaltenco.

–¿Conoce a su diputado?
–Alguna vez la estuve esperando seis horas, 

así que ya se imaginará la imagen que tengo 
de nuestros ínclitos legisladores, que nomás 

se paran como ahorita que ya tapizaron nue-
vamente la alcaldía de propaganda queriendo 
ser los mismos.

–¿La ha visto en su distrito?
–No, nada más la visité en una ocasión por 

un asunto personal en su módulo, me hizo 
esperar seis horas después de cancelarme dos 
veces, para que no me resolviera nada.

–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–Nada absolutamente, salvo publicitarse 

esperando estos tiempos electorales nue-
vamente, es lo único; ya los cuatro de aquí 
ya están ahora intercambiando lugares y 
más ahora con la relección, la pusieron de 
a pechito.

María Magdalena Huerta Vázquez, maestra 
jubilada, 66 años, colonia La Conchita

–¿Conoce a su diputado?
–Sí, sí la conozco, Adriana Espinosa.
–¿La ha visto en su distrito?
–La he visto haciendo gestiones, trámites 

de los programas del Bienestar.
–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–No, ni la local ni la federal.

Yoali Martínez, secretaria, 44 años, colonia 
Santa Cecilia

–¿Conoce a su diputado?
Ahorita no sé quién está. Ah, sí, ya sé quién 

es, no me acordaba: Adriana Espinosa.
–¿La ha visto en su distrito?
–La diputada vive aquí muy cerca, en la 

colonia de al lado, ya me acordé. Regular-
mente sí, hacen jornadas de salud, pero es 
más que nada cuando están en campaña; 
ahorita sí, sigue haciendo algunas cosas por-
que piensa candidatearse a algún cargo. Sí, 
si la conozco.

–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–Realmente se dicen muchas cosas. Que 

han visto por los derechos de la mujer, que 
ha visto por la alcaldía, pero realmente no he 
visto grandes cambios respecto a estos temas. 

Empiezan a retomar más de lo que ya se venía 
dando, pero así que haya visto un cambio para 
decir “sí logró esto en la alcaldía”, no.

Amado Molina, productor y guardia ambien-
tal, 45 años, colonia San Pedro Tláhuac

–¿Conoce a su diputado?
–No, no sé quién es.
–¿Lo ha visto en su distrito?
–No, no lo he visto.
–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–Nada.

Texto y fotos: Ángel Bolaños

BALANCE
ALCALDÍAS
2 0 2 4

EN SU PROPIA VOZ...
Tláhuac es una alcaldía semirrural con dos diputados en el Congreso local; sin embargo, habitantes 
de la demarcación sólo reconocen a Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García, en 

el distrito 8, que en 2021 correspondía a la parte más urbanizada. El distrito 11 es la zona rural, 
compartida con Milpa Alta, donde quedó José Octavio Rivero Villaseñor, quien fue alcalde de esta 

última jurisdicción, que aspira a gobernar de nuevo, mientras la primera busca relegirse como 
legisladora. La redistritación restó algunas zonas más urbanizadas en el centro de la demarcación, 

incluida la sede de gobierno, que quedó dentro del distrito 11, con cabecera en Milpa Alta.

En Tláhuac se vive entre baches, 
delincuencia y falta de transporte

HABITANTES DE LA ALCALDÍA CONSIDERAN QUE 3 AÑOS FUERON INSUFICIENTES

Berenice Hernández busca relegirse, “pero no se coordinó con el gobierno central”

▲ María del Carmen Reséndiz. ▲ Silvestre Leyte López.

▲ Yoali Martínez.

▲ Amado Molina.▲ María Magdalena Huerta.
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Cruz Azul resolvió un complejo 
rompecabezas en el estadio Cuau-
htémoc y derrotó al Puebla con un 
penal de último minuto (1-0), ubi-
cándose en el tercer lugar de la Liga 
Mx con la misma cantidad de pun-
tos que el Toluca y el América, líde-
res por mejor diferencia de goles.  

A pesar de un marcado dominio 
durante más de 80 minutos, La Má-
quina obtuvo su recompensa hasta 
el tiempo de compensación, cuando 
la árbitra Katia Itzel García señaló 
con apoyo del VAR una polémica 
mano dentro del área del zaguero 
Gustavo Ferrareis tras un remate 
de cabeza de Ángel Sepúlveda.

En medio de múltiples reclamos 
de jugadores e integrantes del cuer-
po técnico de la Franja, el delantero 
Uriel Antuna pidió la pelota y dispa-
ró por arriba del portero Jesús Ro-
dríguez (90+4) para darle la novena 
victoria a los celestes en el torneo, 
con la que llegaron a 29 puntos y 
prácticamente aseguraron el play-
in a falta de dos jornadas.

La Máquina no sólo tuvo la ini-
ciativa del juego, sino que además 
contó con las mejores ocasiones 
frente a la portería. No obstante, 
ante la falta de un centrodelante-
ro, sus ataques no lograron hacer 
daño a una zaga poblana casi siem-
pre ordenada. 

La Franja quedó en el último 
puesto de la competencia con sólo 
cinco puntos y 12 derrotas. Poco 
antes del inicio del encuentro, un 
grupo de aficionados protagonizó 

Cruz Azul sufre para vencer 
1-0 al sotanero Puebla 

una trifulca en una de las puertas 
del inmueble con elementos de se-
guridad.

En el estadio Corregidora, Queré-
taro encadenó un error tras otro y 
lo pagó caro. En menos de 15 minu-
tos se quedó con un hombre menos 
en una acción violenta del zaguero 
Emanuel Gularte y el Mazatlán FC 
lo aprovechó para ganar 2-0 y acer-
carse a la zona de play-in.

Gularte quedó tan expuesto en la 
violenta patada que propinó al jo-
ven Andrés Montaño, que el silban-
te Marco Antonio Ortiz no necesitó 
del VAR para decidir su expulsión. 
De ser un equipo inspirado, con 
cuatro victorias consecutivas, los 
Gallos perdieron de pronto toda su 
confianza. 

Pablo Barrera quiso salir de lujo 
de su zona defensiva con un pase 
de taquito y regaló a Montaño la 

oportunidad de abrir el marcador 
a favor de la visita (42). Cerca del 
final, José Joaquín Esquivel finiqui-
tó las cosas con el segundo de los 
Cañoneros (74), en lo que fue un 
estreno ganador del técnico interi-
no Gilberto Adame tras el cese del 
español Ismael Rescalvo.

Finalmente, en Aguascalientes, 
el Necaxa hizo valer su peso como 
local al imponerse 2-0 a Santos 
con anotaciones de Ricardo Saúl 
Monreal (40) y Braian Samudio 
(55). Los hidrocálidos subieron a 
la quinta posición de la Liga con 27 
puntos, mientras que los laguneros 
se quedaron en el puesto 12.

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

AVISO NOTARIAL 
(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  71 31 
79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.mx, 
hago saber: 
Que por instrumento 44,317, del 20 de marzo de 2024, 
otorgado ante mí se hicieron constar los siguientes  actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión Tes-
tamentaria a Bienes de la señora NATALIA  PACHECO 
MELÉNDEZ, que otorgó el señor HÉCTOR MORALES 
PACHECO, en su carácter de Único y  Universal Heredero 
en la presente sucesión; y  
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes de la señora  NATALIA 
PACHECO MELÉNDEZ, que otorgó el señor HÉCTOR 
MORALES PACHECO. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado para  la Ciudad de 
México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 20 de marzo de 2024. 

______________________________ 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

 CUANTÍA MENOR
 ORALES
 FAMILIARES
 EDOMEX

EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.
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+IVA
$630.00

4.6 cm X 3.7 cm
BASE               ALTURA

COTIZACIONES:
55 9183 0300  / EXT. 4192, 4184 Y 4157

       55 4145 6888 | 55 2919 4945

CONTACTOS:
edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx
eemartinezh@jornada.com.mx

TARIFA PROMOCIONAL

EJEMPLO

PARA JUZGADOS

TARIFA 
MÁS

COMPETITIVA

▲ Uriel Antuna fue el autor del 
único gol del encuentro al tirar 
un penal al minuto 90+4. Foto 
tomada de redes sociales

Jáquez, encendido con 
el Heat; apabullan 
125-103 a Raptors
MIAMI. Con 20 puntos del mexi-
cano Jaime Jáquez Jr, el Heat de 
Miami mantuvo vivas sus esperan-
zas de avanzar directo a playoffs 
al arrollar 125-103 a los Raptors 
de Toronto. Nikola Jovic sumó 22 
unidades, mientras Bam Adebayo 
logró 19 y Tyler Herro se apuntó 
17. Jimmy Butler y Kevin Love 
aportaron 14 puntos cada uno por 

el cuadro de Florida, que todavía 
podría escapar del repechaje si 
gana la revancha programada pa-
ra el domingo y es favorecido por 
una combinación de resultados.

Ap

Diablos se lleva el 
segundo duelo de la 
serie ante Pericos 
Gracias a un doblete de Japhet 
Amador con casa llena y otra gran 
jornada de la defensiva, los Dia-

blos Rojos del México vencieron 
4-2 a los Pericos de Puebla en 10 
entradas, con lo que los capitali-
nos aseguraron la serie. Amador 
pasó a batear con los senderos 
congestionados y un out en la 
parte alta de la décima tanda. Al 
momento que prendió la pelota, 
Juan Carlos Gamboa y Franklin 
Barreto hicieron las dos carreras 
que se convirtieron en el triunfo. 
Tomohiro Anraku entró en la baja 
de la décima para sacar los tres 
últimos outs.

De la Redacción
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Hugo Aboites  16 

Mariana Bermúdez 17 

Maciek Wisniewski  17

Gustavo Gordillo  19  

COlumNas

los de abajo
Gloria Muñoz Ramírez  6 

méxico sa 
Carlos Fernández-Vega 20
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Rayuela
La rapidez con  

la que se movió la 
Corte en este caso 

muestra que cuando 
se quiere, se puede.

“FARC, un Estado dentro del Estado colombiano”

carolina gómez y JareD laureles / P 14

▲ entre controversias, ayer las FarC inauguraron un colegio 
agropecuario en llanos del Yarí (sur), donde líderes de la región las 
reconocen como su gobierno. “Hay diálogo con la administración 
de Gustavo Petro y él ha dicho que el fin de la violencia se logra con 

transformaciones sociales”, afirmó Calarcá Córdoba, comandante de 
las disidencias. en la imagen, un guerrillero de eMC vigila en Corinto, 
un día después de que explotó un coche bomba en el Cauca (suroeste). 
Foto ap                     Jorge e. Botero, CoRReSPonSAL, y agencias / P 23

Acusa Morena que en  
el plantón por agua 
contaminada participan 
funcionarios panistas

Están en América 
Latina 4 de cada 10 
niños abandonados
l Se estima que  
en el mundo hay 
100 millones  
en esa situación   

l Reporte en el 
Día Internacional,  
con base en datos 
de Unicef 

l “La calle no es 
casa de nadie; 
merecen un lugar 
digno para vivir”      

l México carece  
de cifras confiables 
y de una política 
pública: ONG

HOY

AL FILO 
DEL AGUA

CUARTA ASAMBLEA NACIONAL 
POR EL AGUA Y LA VIDA

Pensiones: la carreta  
delante de los bueyes  

               gustavo leal f.

alonso urrutia y arturo sánchez / P 19

/ P 16

l Vecinos bloquearon Insurgentes  
y Xola por cuarta vez consecutiva 
 
l Protestas en Edomex, Hidalgo  
y Oaxaca por falta de suministro

a. cruz, e. Bravo y corresponsales / P 25 y 28

AMLO: las Afore  
son intocables; la 
reforma no afectará 
a los trabajadores




